
ЭЛЕКТРИЧКА ПОДОРОЖАЛА. В Москов-
ском регионе со среды, 1 июня, почти на
треть увеличена стоимость проезда в при-
городных электропоездах. Об этом сооб-
щили в пресс-службе МЖД, сославшись
на соответствующее постановление.

Одновременно с 1 июня расширен спи-
сок льготных категорий, имеющих право
на бесплатный проезд в пригородных
электричках МЖД. Теперь безденежные
билеты могут получить ветераны труда и
военной службы, а также труженики тыла
в годы Великой Отечественной войны. Ра-
нее они ездили в электричках с 50-про-
центной скидкой.

ОБНОВЛЕННОЕ ВРЕМЯ. Куда проще ориен-
тироваться во времени станет в нашем го-
роде через 3-4 года, поскольку к 2008 го-
ду на его улицах установят около тысячи
новых уличных часов. Об этом в четверг, 2
июня, сообщили в Комплексе городского
хозяйства. Уже в нынешнем году появятся
сразу двести новых часов. А затем ежегод-
но еще по столько же.

На площадях и улицах столицы сейчас
работает более 460 часов. Большинство из
них – 137 – находится в ЦАО.

Нина СОРОКИНА,
диспетчер ОДС ДЕЗа района 
Орехово-Борисово Южное:

Это только
к а ж е т с я ,
что труд

диспетчера ДЕЗа
простой и нехло-
потный. А я ут-
верждаю: это
очень горячее и
нервное место.
Кстати, если не
верите, можете
сами попробо-
вать.

Сейчас у лю-
дей очень много агрессии, да и фонд
наш жилищный стареет, число аварий
увеличивается. И все выплескивают
на нас (на кого же еще: ведь нас-то
считают людьми маленькими и безот-
ветными) свои негативные эмоции.

Например, идет сейчас ремонт кро-
вли в доме 18 по Воронежской, а но-
чью был ливень, пошли протечки, так
наутро на нас обрушивают десятки
звонков. Люди раздражены, расска-
зывают про все свои несчастья. И жи-
телей мы понимаем, нам их жалко, но
ведь и мы не виноваты – идут ремонт-
ные работы.

Или затопило квартиру, я приняла
заявку, передала вызов в РЭУ. А сле-
сарь все не идет, жильцы опять мне
звонят, а что я еще могу сделать? Слу-
чается, люди возвращаются с дачи, а
их затопило – я первая выслушиваю
все претензии. И грубость, и оскорб-
ления - все терплю. Понимаю: трудно
человеку сдержаться.

Иной раз застрянет кто-то в лифте.
Особенно плохо переносят такие испы-
тания дети. Помню, один ребенок был
так напуган, что я стала его расспра-
шивать о школе, о друзьях, просила
стихи почитать – лишь бы отвлечь.
Разве кто-то об этой стороне нашей
работы знает? Я уж не прошу оценить
наши терпение и стремление облегчить
людям жизнь. Но хотя бы чуть повеж-
ливее можно с нами обходиться?

Бывает, просто одинокие старые
люди приходят поговорить по душам -
родственники, которым они завещают
квартиры, не хотят их выслушивать, а
нам приходится – не выгонишь же че-
ловека, жалко! Но бывают и агрессив-
ные визиты. Особенно во время ава-
рий. Например, зимой авария - отклю-
чают горячую воду или свет гаснет. Ну
а во время недавней «вселенской»
аварии в Мосэнерго я такого наслуша-
лась! Думала, что нас растерзают!

Одним словом, дорогие москвичи,
хочу попросить: набирая номер ваше-
го ДЕЗа, пожалуйста, постарайтесь го-
ворить с нами по-доброму.
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Сергей ЯКОВЛЕВ, 
генеральный директор
малого предприятия
«РусАльпСтрой»:
- Для активизации малого бизнеса в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве необ-
ходимо реорганизовать структуру и
стиль  работы ДЕЗов и иных властных
структур. Во-первых, следует более де-
мократично проводить тендерную поли-
тику и больше доверять малым пред-
приятиям. Во-вторых, полагаю, система
финансирования в сфере ЖКХ чрез-
мерно усложнена, слишком много пре-
пон, придирок. Короче говоря, ДЕЗы
должны видеть в предприятиях малого
бизнеса своих союзников, а не конку-
рентов, покушающихся на незыблемые
позиции монополистов.

Олег БИРЮКОВ,
директор ДЕЗ
района Свиблово, СВАО:
- Для того, чтобы малый бизнес пришел
в ЖКХ (что считаю несомненным бла-
гом для отрасли), нужно создать соот-
ветствующие условия. Сейчас предпри-
ятия, которые выигрывают тендеры на

проведение работ в этой сфере, имеют
возможность заключать договоры
лишь на год. Им невыгодно вкладывать
деньги в развитие производства. Дого-
воры должны заключаться на три – пять
лет. Численность  сотрудников пред-
приятий малого бизнеса, работающих в
жилищно-коммунальном хозяйстве,
нужно в законодательном порядке уве-
личить с нынешних 50 до 150 человек.
Тогда малый бизнес сможет с успехом
заняться техническим обслуживанием
жилых зданий. 

Алексей КОНСТАНТИНОВ, 
руководитель
информационно-
аналитического центра САО:
- В результате проведенного нашим
центром социологического исследова-
ния выявились три основные причины,
препятствующие  более активной рабо-
те фирм в ЖКХ. Это, во-первых, сохра-
нение монополизма в жилищно-комму-
нальной сфере. Вторая причина, свя-
занная с первой, - недостаток городских
заказов для предприятий МБ. И третья –

отсутствие структурированной финан-
совой, правовой поддержки предпри-
ятий малого и среднего бизнеса.

Любовь БОГДАНОВА,
ведущий специалист
управы района
Покровское-Стрешнево,
СЗАО:
- На мой взгляд, частные фирмы проиг-
рывают тендеры потому, что все-таки
расценки на работы у них выше, чем в
государственных организациях. Хотя
сейчас уже государственных практиче-
ски и не осталось – все они акциониро-
вались, стали ОАО, ЗАО. Но они созда-
вались на базе бывших государствен-
ных структур. А вот так, чтобы частник
пришел со стороны и составил им кон-
куренцию, – не получается.

Степан ОРЛОВ,
депутат Мосгордумы:
- Сегодня недостаточно развита система
информации. Далеко не все предприни-
матели знают о тендерах, проводимых в
городе. Отсутствие конкуренции позво-

ляет «победителям» автоматически, без
суеты  продлевать договоры, заключен-
ные всего на один срок. Чтобы заинте-
ресовать городских заказчиков в поиске
новых предложений, необходимо уча-
стие самих москвичей. Только потреби-
тели могут реально оценить качество
предлагаемых услуг. 

Виктор РОЙКО,
генеральный директор
ЗАО «РЭМ-сервис»:
- На мой взгляд, чтобы работать в го-
родском хозяйстве, по части законода-
тельной и нормативной базы никаких
препятствий нет - она вполне достаточ-
на. Просто надо уметь ею пользоваться.
Проблема в критериях конкурсного от-
бора малых фирм. Они сформулирова-
ны слишком общо, а значит, и толкуют-
ся порой в пользу заинтересованных
лиц. Скажем, наша организация не про-
шла нынче предварительный отбор в
районе Теплый Стан. Несмотря на все
наши просьбы, нам так и не объяснили
- почему. В ответ на наши запросы - глу-
хое молчание...

ЧТО МЕШАЕТ МАЛОМУ БИЗНЕСУ
АКТИВНЕЕ ВНЕДРЯТЬСЯ В ЖКХ?
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«Большое пиво» в этом году пришло в Москву
на месяц раньше обычного. В субботу на
Большой спортивной арене открылся став-

ший уже традиционным Большой Московский фести-
валь пива - 2005.

Погода под вечер выдалась не совсем пивная: стол-
бик термометра не дотягивал и до двадцати градусов,
да и прохладный ветер не располагал к легким футбол-
кам и безрукавкам. Но пиво в России - напиток народ-
ный, можно сказать, культовый, а посему трудно пред-
ставить причину, по которой на пивной фестиваль за-
росла бы народная тропа.

Праздник начался с театрализованного представле-
ния на площадке спортивного городка. Пенный парад
заводов-производителей открыл воевода Хмель. Мэр
столицы Юрий Лужков вместе с почетными гостями из
пивной столицы Европы - Баварии выбил символиче-
ский клин из первой бочки.

В нынешнем фестивале участвуют 25 производите-
лей, которые представят свыше сорока марок народно-
го напитка. Среди новичков праздника - «Пивоварни
Ивана Таранова» с пивом «Пит», «Ростерс» компании
«Балтика», «Кроненбург» компании «Вена», а также не-
мецкий «Фленсбургер» и чешский «Златопрамен».

Входной билет на фестиваль обойдется в чисто сим-
волические тридцать рублей. Каждый посетитель авто-
матически становится не только дегустатором, но и
судьей: оборотная сторона билета - это опросный лист
народной дегустации, где можно выразить свое мнение
о качестве различного пива и закусок, сделать свои за-
мечания и предложения. Конкурс проводится в следу-
ющих номинациях: лучшее светлое, темное, лицензи-
онное, импортное, нефильтрованное, безалкогольное,
лучшее пиво Москвы, самое народное. По разделу «за-
куски» предлагается отдать свои предпочтения в номи-
нациях рыба, хлеб, морепродукт, мясо, орех, сыр, чип-

сы. Компании - лауреаты номинаций будут награждены
«Хрустальной Братиной» и дипломами трех степеней.

Помимо профессиональных конкурсов в этом году
проводится и большая спартакиада, организованная
Ассоциацией любителей пива. В ней принимают уча-
стие 80 команд по разным видам спорта, объединяю-
щих более 2000 человек. Кроме уже традиционных -
чемпионата по мини-футболу, соревнований по гире-
вому спорту, армрестлингу, перетягиванию каната -
пройдут и чисто «пивные» состязания: например, мета-
ние пивных пробок на дальность. Словом, всю нынеш-
нюю неделю в Лужниках можно будет и людей посмо-
треть, и себя показать.

Желающие посетить фестиваль должны помнить,
что пронос напитков в стеклянной посуде запрещен, как
и вход несовершеннолетних без сопровождения взрос-
лых. Фестиваль продлится до воскресенья, 12 июня.

Александр ЧУДАКОВ
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ПОД КОНТРОЛЕМ ОАТИ - ВСЕ, ЧТО
ДЕЛАЕТСЯ В СФЕРЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА. 
И ЧЕМ НАДЕЖНЕЕ КОНТРОЛЬ, 
ТЕМ ВЫШЕ КАЧЕСТВО РАБОТ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005

- Иван Сергеевич, может быть, мой пер-
вый вопрос не по адресу - вы за энергети-
ку не в ответе, но все же, касалась ли Объ-
единения административно-технических
инспекций майская техногенная авария?

- Есть такая песня, которую написал поэт
Петр Градов, а музыку - композитор Мовсе-
сян. В ней такие слова: «Все в Москве нас
касается, все касается нас...» Это прямо от-
носится к нашему ОАТИ, эти строки мы
могли бы сделать своим девизом. Конечно
же, мы не имеем права обойти своим вни-
манием объекты Мосэнерго. На сегодняш-
нем утреннем оперативном совещании этот
вопрос был рассмотрен первым.

На территории Москвы имеется много
электроподстанций, других объектов энер-
гетики. Мы должны контролировать все
подходы и подъезды к ним, чтобы аварий-
ные службы могли беспрепятственно подъ-
ехать. А там, где ведутся работы по разры-
тиям, проследить, выдержаны ли все сро-
ки, восстановлено ли благоустройство? Са-
ми здания должны быть надежно защище-
ны, иметь опрятный вид. Все это мы еще
раз проконтролируем в ближайшие дни.

- Летний сезон начался не слишком
удачно, но тем не менее это самое напря-
женное время для проведения благоуст-
роительных работ. Какие задачи вы поста-
вили перед собой на лето-2005?

- Приоритеты мы расставили так: пре-
жде всего контроль за своевременным
выполнением работ по ремонту асфаль-
тобетонных покрытий на проезжей части
дорог, нанесением дорожной разметки.
Наша дорожная инспекция будет контро-
лировать качество исполнения, соблю-
дение нормативно-правовых документов
и требований к качеству дорожных по-
крытий.

Кроме того, этим летом на ВВЦ
(ВДНХ) пройдет очередной городской
фестиваль цветов. Мы составили план
мероприятий по подготовке территорий,
прилегающих к зоне его проведения. Он,
естественно, согласован с префектурой
СВАО, будем вместе его реализовывать,
чтобы праздник прошел на самом высо-
ком уровне. Сейчас уже сформирована
целая бригада из специалистов ОАТИ,
которая станет контролировать качество
работ по наполнению клумб и газонов
грунтами, цветочному оформлению.

Не менее важна подготовка к Дню го-
рода. Готовится множество мероприя-
тий. Их спектр касается самых различ-
ных элементов оформления и благоуст-
ройства столицы, вплоть до внешнего
вида фасадов зданий и их содержания. 

- Но ведь это в первую очередь забо-
та Мосжилинспекции?

- Не совсем так. Существует разграни-
чение: за фасады жилых домов отвечает
жилинспекция, а за административные и
общественные здания - мы. Но не может
же наш инспектор, закрыв глаза, пройти
мимо, если фасад многоэтажки выглядит
плохо. Мы же коллегии, у нас общая от-
ветственность за облик города. Мы посто-
янно поддерживаем связь, информируем
друг друга о замеченных недочетах. Во-
просы взаимодействия у нас хорошо от-
работаны. На это мы и настраиваем наших
сотрудников. А теперь у меня к вам пред-
ложение. Сейчас начинается вторая часть
оперативки. Поучаствуйте - руководители
наших подразделений расскажут вам о
своих задачах детально и предметно.

- Но у меня интервью для рубрики «От
первого лица»...

- А у нас руководители инспекцией -
все первые лица. Так что чистота жанра
не пострадает.

- Ну-у... - я сдался, хотя терпеть не могу
всяческих чиновных совещаний. И не по-
жалел. Получилось этакое коллективное
интервью «От первого лица». Ищенко,
прекрасно владеющий ситуацией во всем
до мелочей (не забудьте - почти 50 лет в
ЖКХ), все же предпочел благожелательно
наблюдать со стороны за отчетами своих
подопечных. А мне оставалось только за-
давать вопросы, которые я бы иначе адре-
совал самому Ивану Сергеевичу.

- Эх, дороги, пыль да колдобины. Я сам
за рулем, и на собственной шкуре ощу-
щаю последствия зимы - ямы и выбоины
вытаяли из-под снега, словно подснежни-
ки. Только отнюдь не нежные, а злобные и
смертельно опасные для машин. Что-то
же надо с этим безобразием делать?

- Здесь зона нашей ответственности, -
отвечает руководитель дорожной инспек-
ции ОАТИ Елена Воропаева. - Контроль за
состоянием столичных дорог, основных
трасс, нанесением разметки, чтобы была
обеспечена безопасность движения.

Мы очень активно готовили дороги Мо-
сквы к празднованию юбилея Победы. От-
рабатывались вылетные магистрали, трас-
сы следования в аэропорты. К 1 мая они
были приведены в порядок. Климатиче-
ские условия Москвы крайне сложные, зи-
мой, например, было свыше 70 переходов

через ноль - холода то и дело сменялись
оттепелями. Много выпало снега. И доро-
ги, конечно, пострадали. Асфальтобетон -
материал не жесткий, он имеет свойство
пропускать воду. Она замерзает, увеличи-
вается в объеме и - рвет покрытие.

В мае у нас на контроле находился 691
участок, где необходимо провести ремонт-
ные работы. Проверки проводим ежеднев-
но, в том числе с сотрудниками ГАИ. Не-
давно основательно проверили МКАД и 
3-е транспортное кольцо. Обнаружили 7
участков на третьем транспортном кольце,
где нужен текущий ремонт, это неплохо,
если учитывать его протяженность - 35 ки-
лометров... То же самое по МКАД - разру-
шений немного.

- А как дела с разметкой?
- Учитывая погодные условия, в весен-

ний период не ставилась жесткая задача
по разметке дорог термопластиком - для
его использования нужна температура
воздуха не менее 20 градусов. К 1 мая 715
улиц были размечены нитрокраской. Во-
обще в городе более 4 тыс. улиц и магист-
ралей. В титульные списки включены
2167, на которых необходимо нанести раз-
метку, причем термопластиком. На сегод-
ня термопластиком уже размечено 970
улиц. На тех трассах, где к работе термо-
пластиком еще не приступали, нитрокрас-
ка лежит неплохо. Можно убедиться в
этом, проехав по Ленинскому, Ленинград-
скому, Кутузовскому проспектам, Таган-
ской улице и др. Правда, некоторые участ-
ки по нашим предписаниям в весенний пе-
риод пришлось обновлять несколько раз.
К сожалению, есть некоторые подрядчики,
которые выполняют ее некачественно -
штрафуем, заставляем переделывать. 

- Насколько действенны эти предписа-
ния, и оперативно ли они выполняются? Не
могут подрядчики-дорожники просто от
этой бумаг отмахнуться?

- А вот этим занимается юридический
отдел ОАТИ - пусть отмахнутся, если смо-
гут, от наших юристов и от суда. Так что
наши предписания выполняют практиче-
ски моментально - с ОАТИ не шутят. На-
пример, ямочный ремонт выполняется
очень быстро. Впрочем, приходилось
штрафовать организации в Северном, За-
падном, Южном, Юго-Восточном, Цент-
ральном округах и ГУП «Доринвест». 

Тех, кто работает некачественно, будем
отлучать от дела. Пишем представления
либо заказчикам, либо в органы исполни-
тельной власти о целесообразности разо-
рвать договор с такими горе-подрядчика-
ми. Последний пример - это ООО «СБС-
Центр» в Красносельской управе, когда ор-
ганизация нарушила все, что только можно
нарушить. Они искусственно увеличивали
площади ремонта, «карты» рубились мел-
кие, что заведомо предполагает: покрытие
держаться не будет. Мы предложили рас-
торгнуть договор с этой фирмой и в даль-
нейшем не привлекать ее к этим работам.

Помимо ямочного ремонта, который
должен устранять недостатки на дороге в
течение 5-10 суток, на контроле у нас и
участки, которые ремонтируются больши-
ми «картами», они могут быть по несколь-
ку тысяч кв. метров - здесь меняется верх-

ний слой. Это производится там, где име-
ется колейность, где произошли интенсив-
ные разрушения. Порой дорога напомина-
ет лоскутное одеяло, особенно там, где
проводился аварийный ремонт в зимний
период. Таких карт у нас на контроле 249,
выполнено уже 139. Вызывает у нас бес-
покойство вторая полоса на МКАД - колей-
ность на ней слишком велика, и сейчас
там интенсивно ведутся работы.

- Иногда даже на самой прекрасной до-
роге внимание водителей отвлекается,
рассеивается из-за навязчивой, слишком
броской рекламы.

- Да, есть такой грех. Случается перебор
с рекламными щитами вдоль магистра-
лей. Их в городе насчитывается около 20
тысяч, - соглашается со мной Виктор Шу-
майлов, начальник инспекции по контролю

за состоянием художест-
венного оформления и ре-
кламы.

- Мы стараемся бороть-
ся с этим, тем более что
руководством города при-
нято решение о сокраще-
нии количества рекламы
на основных магистралях.
Будем эту работу продол-
жать.

Хотя есть виды рекла-
мы, которые служат укра-
шением города - световые
крышные установки, на-
стенные панно. Предприя-
тий потребительского рын-
ка в Москве около 35 тыс.,
все они имеют вывески,
оформляют витрины и т.д.

Все это сфера нашего контроля.
Кроме того, есть городские носители

информации - о проведении строитель-
ных, реконструкционных работ, наимено-
вании округов на специальных конструк-
циях, офисные доски предприятий и орга-
низаций, которые тоже должны отвечать
определенным требованиям.

- Как регламентируется установка рек-
ламы?

- Средства рекламы должны быть заре-
гистрированы, оформляется разреши-
тельная документация в Комитете рекла-
мы и его структурных отделениях в каж-
дой префектуре. Есть так называемый ре-
кламный паспорт, который дает право на
размещение различных конструкций,
кронштейнов, щитов и т.д.

Мы согласуем отдельные виды таких
паспортов. ОАТИ - организация государст-
венная, поэтому работу такого рода вы-
полняем бесплатно.

Это наша служебная обязанность. Кро-
ме того, после урагана 1998 года мы вме-
нили в обязанность на каждую рекламную
конструкцию иметь соответствующий тех-
нический проект. Если вывески на магази-
нах больше 6 кв. метров, то специализиро-
ванные экспертные организации проверя-
ют эти проекты на соответствие строи-
тельным нормам и правилам, на ветроус-
тойчивость, на прочность.

- Какие нарушения здесь встречаются
чаще других?

- Случается несоответствие размеров,
мест установки. Недавно провели целевую
проверку предприятий потребительского
рынка.

Типичное нарушение при оформлении
вывесок: там, где должен быть размещен
и русский, и иностранный текст, порой по
требованию своего «импортного» хозяина
оставляют только латиницу. С этим мы бо-
ремся настойчиво и бескомпромиссно.
Вплоть до демонтажа.

Кроме того, проверяем срок действия
коммерческой рекламы, который не дол-
жен превышать одного года: владельцы
обязаны своевременно оплачивать городу
аренду рекламного места, проходить пере-
регистрацию.

Проверяем также подсветку рекламных
конструкций, предприятий потребительско-
го рынка по ночам. По нарушениям приме-
няются оперативные меры. Мало того, не

только сама реклама должна выглядеть
прилично, но и прилегающая территория к
ней. Сейчас по предложению ОАТИ в дого-
вор с рекламными фирмами должен вно-
ситься пункт об обязанности этой фирмы
заключить со специализированным пред-
приятием договор на уборку прилегающей
к рекламной конструкции территории.

- Лето уже в своем полном праве, зелень
бушует, цветы распускаются. А кто присма-
тривает в ОАТИ за этой красотой, за тем,
чтобы ее становилось еще больше?

- Эта обязанность возложена на нас, -
говорит Анатолий Филипов, начальник ин-
спекции по контролю за состоянием зеле-
ных насаждений. 

Следим за состоянием деревьев и кус-
тарников, уличными газонами и цветника-
ми, в том числе и цветочными вазонами.

Задача в том, чтобы на улицах и магистра-
лях города не было сухостойных деревьев,
чтобы осуществлялся своевременный
уход за зелеными насаждениями 

Вот уже третий год подряд сухостойные
деревья с 1 мая по 31 августа можно уда-
лять без порубочных билетов, что значи-
тельно упрощает и ускоряет работы. Сей-
час их можно убирать по предписаниям ин-
спекторов ОАТИ. В нашей «зеленой» ин-
спекции 95 процентов личного состава -
специалисты с высшим профильным об-
разованием, им вполне это дело можно до-
верить. В прошлом году в городе было уда-
лено 63 тыс. сухостойных деревьев. Теперь
основательно займемся не только магист-
ралями, но и дворовыми территориями.

Контролируем также капитальный и
текущий ремонт газонов. Чтобы капи-
тально отремонтировать газон, надо
снять и вывезти старый грунт на глубину
20 сантиметров, заменить его новым.
При текущем ремонте необходимо доба-
вить поменьше - 5 см свежей земли, при
этом надо обязательно культивировать
или профрезеровать газон и только по-
том высевать траву. Капремонт прово-
дится на основе проектной документа-
ции. Применение чистого торфа в горо-
де запрещено - после первого дождя он
смывается, загорается от случайного
окурка. К тому же в нем недостаточно
питательных веществ для травы. В 1999
году была создана у нас специализиро-
ванная лаборатория по зеленым насаж-
дениям, впервые в России ее аккредито-
вали по международным правилам. Она
проводит лабораторный анализ грунта.

- Одним из важнейших компонентов ци-
вилизованного и комфортного существо-
вания москвичей является свет. Мы уже
убедились, что когда электроподстанции
валятся, словно костяшки домино, ситуа-
ция в Москве выходит на грань катастро-
фы. Но даже если нет экстремальной ситу-
ации, отсутствие двух-трех светильников
во дворе может негативно сказаться на
криминогенной обстановке. Кто и как по-
могает нам увидеть «свет в окошке»?

- За этим следит наша светотехническая
инспекция, - отвечает и.о. начальника Ни-
на Алимушкина. - Мы призваны контроли-
ровать наружное освещение в городе. Ули-
цы, магистрали, подземные и надземные
переходы, светофорные объекты, архите-
ктурно-художественная подсветка, метро,
тоннели, железнодорожные платформы и
вокзалы, - все это на нашей совести. В го-
роде около 280 тыс. опор, из них 55 про-
центов - железобетонные. Железобетон-
ная опора при наезде на нее ломается, как
карандаш, при малейшем отклонении ее
уже не выправишь. Сейчас их меняют на
металлические, но они недешевы - каждая
обходится в 42 тыс. рублей, так что сразу
все опоры не поменяешь. Очень хороши
оцинкованные, но они еще дороже.

На летнее время основная наша задача -
внешний вид устройств наружного осве-
щения. Главные проблемы - очистка от
объявлений, окраска, провисы кабелей,
прокладка их без согласования. Тут осо-
бенно много замечаний к объектам торго-
вли. Они подключаются как попало и час-
тенько нелегально.

Много жалоб на освещение подземных
переходов. Плафоны и светильники часто
вдребезги разбивают хулиганы. Надо бы
буквально каждый переход оснастить ан-
тивандальными осветительными устрой-
ствами, и эта работа ведется.

Еще одно направление контроля - архи-
тектурно-художественная подсветка зда-
ний и сооружений. Таких объектов у нас
около 450. Это церкви, театры, станции
метро и т.д. Кстати, благодаря такой под-
светке Москва вечерами становится не-
обыкновенно хороша. 

Не реже одного раза в неделю у нас
проводится ночной объезд улиц и магист-
ралей, проверка дворового освещения.
Архитектурно-художественную подсветку
проверяем практически перед каждыми
праздниками. Проводим также целевую
проверку метростанций, их вестибюлей,
платформ.

- Безопасностью работ занимаемся и
мы, - подхватил эстафету начальник
технической инспекции Алексей Дронов.
- Смотрим за состоянием строительных
площадок и прилегающих к ним терри-
торий и мест, где производятся разры-
тия, за фасадами зданий и сооружений.
А еще контролируем защиту и сохран-
ность подземных инженерных сооруже-
ний и коммуникаций, состояние назем-
ных сооружений - эстакад, мостов, набе-
режных, подпорных стенок и т.д.

В городе количество строительных
площадок достигает порой 5 тыс. В год
мы фиксируем до 30 тыс. аварийных
разрытий. Мы обязаны контролировать
обустройство и содержание строитель-
ных площадок, состояние ограждений,
подъездных дорог, бытовых городков,
складирование грунта, своевременный
вывоз отходов. Словом, все, что отно-
сится к культуре строительного произ-
водства. Требуем наличия пунктов мойки
колес, чтобы грунт не выносился со
стройплощадок на дороги города. Благо-
даря нашим усилиям практически все
строительные площадки города обору-
дованы такими пунктами. Количество их
достигает уже 1200. А теперь будем тре-
бовать от строительных организаций пе-
реходить от примитивных устройств к
пунктам заводского изготовления, име-
ющих сертификаты, оборотную систему
водоснабжения.  Почти треть строитель-
ных площадок ими уже оснащена.

По аварийным разрытиям существуют
жесткие сроки: 5 дней на устранение не-
поладок и З дня - на восстановление
благоустройства. Все это мы контроли-
руем. Если даже авария произошла зи-
мой, то в весенний период организации
обязаны восстановить благоустройство
в полной мере, как положено.

- Иван Сергеевич, - обратился я в кон-
це оперативки к Ищенко. - Раньше была
такая практика: все префектуры города
помимо других дел брали шефство над
ремонтом и благоустройством какого-то
одного крупного и значительного объек-
та. Эта практика продолжается?

- А вот на этот вопрос ответит мой пер-
вый заместитель Дмитрий Семенов.

- Да, в этом году тоже будет такой объ-
ект, - сказал Дмитрий Александрович. -
Речь идет о комплексном благоустройст-
ве финального социально значимого объ-
екта городского конкурса «Московский
дворик». Мы взяли на себя благоустрой-
ство части территории парка «Царицыно»
площадью около 10 га. Как правило, та-
кие объекты определяются голосованием
членов городской конкурсной комиссии
«Московского дворика», в состав кото-
рой входят, в частности, и представители
всех префектур. Каждая префектура
представляла на голосование свои соци-
ально значимые объекты. Но в этом году
мэр Юрий Михайлович Лужков попросил
нас заняться парком «Царицыно». Сейчас
парк передается из федеральной собст-
венности Москве, и столичные власти не
могут позволить себе оставить его в том
плачевном состоянии, в котором он сего-
дня пребывает. Ведь это наше культур-
ное, историческое наследие. Это, нако-
нец, наше природное богатство. Как и
финальные объекты городского конкурса
прошлых лет, он будет благоустроен на
благотворительной основе - без привле-
чения средств городского бюджета. Каж-
дая префектура берет на себя выполне-
ние работ на закрепленном за ней участ-
ке. Вся необходимая документация уже
готова. К работе уже давно приступили.

- Ну, и как материал для интервью? -
спросил Иван Ищенко. 

Я развел руками:
- Спасибо. Теперь наши читатели будут

в полном объеме знать, что делает для
москвичей Объединение административ-
но-технических инспекций г. Москвы...

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

ВСЕ В МОСКВЕ НАС КАСАЕТСЯ...
или Как начальник Объединения
административно-технических
инспекций г. Москвы 
Иван Сергеевич Ищенко 
изящно перевел «стрелки» 
интервью на своих подчиненных
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Что нас волнует...
ХОДОРКОВСКИЙ ИЗБРАН 

КОЗЛОМ ОТПУЩЕНИЯ, НО ДРУГИЕ
ХОДОРКОВСКИЕ ОСТАЮТСЯ НА ПЛАВУ 

И ПРОДОЛЖАЮТ ТЕРЗАТЬ РОССИЮ
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Исконным русским вопро-
сом «что делать?» теперь
предстоит терзаться не-

возмутимым джентльменам из
руководящих структур Европей-
ского союза. Пишу это без тени
ерничества или злорадства, а
просто из сочувствия, посколь-
ку россиянам по собственному
опыту хорошо известно, сколь
серьезные, а порой непреодо-
лимые препятствия возникают
на пути межгосударственного
объединения. Примеры? Да
взять хотя бы вялотекущее сот-
рудничество в рамках СНГ.

Конечно, европейская инте-
грация - процесс куда более
длительный, утвердившийся,
пустивший глубокие и разветв-
ленные корни. Но и он, как ока-
залось, дает серьезные сбои. В
последние дни произошло два
события, нагнавших грозовые
тучи на представлявшийся лу-
чезарным небосвод Евросоюза.

29 мая и 1 июня будут вписа-
ны как мрачные страницы в ис-

торию этой организации, объе-
диняющей ныне 25 европей-
ских государств. Сначала Фран-
ция, а затем Нидерланды на об-
щенациональных референду-
мах высказались против рати-
фикации законов, утверждаю-
щих европейскую конституцию.

Каковы же главные причины
отторжения двумя странами
европейского основного зако-
на? На мой взгляд, их три.

Первая. В обоих случаях име-
ло место так называемое проте-
стное голосование, связанное с
издержками экономической де-
ятельности власти. Соображе-
ния избирателей тут незатейли-
вы: вы нам тяготы, а мы вашу
евроконституцию по боку. Се-
годня в Европе снижаются  тем-
пы экономического роста, отме-
чается нестабильность на рынке
труда. В ряде стран поговарива-
ют об увеличении продолжи-
тельности рабочей недели, кста-
ти,  по рекомендации органов
ЕС. Кому же все это придется по

душе? Во Франции, видимо,
сказался и такой своеобразный
фактор, как «усталость населе-
ния» от Ширака, уже десять лет
правящего страной, и непопу-
лярность премьера Жан-Пьера
Раффарена. Понятно, что его-то
французский президент по го-
рячим следам референдума и
поспешил отправить в отставку,
поставив во главе правительст-
ва своего любимца и едино-
мышленника Доминика де
Вильпена. (Трудно здесь удер-
жаться от самокритики: как чу-
десно, что есть еще на свете
страны, где кого-то за серьез-
ные провалы в работе немедля
снимают с должности.)

Другой причиной неприятия
евроконституции представля-
ется сам проект этого докумен-
та, а точнее - его дух. Понятно,
немногие из французов или
голландцев дали себе труд оз-
накомиться досконально с
этим весьма солидным фоли-
антом в несколько сотен стра-
ниц. Большинство, однако, ин-
туитивно почувствовали, что
это еще один надгосударствен-
ный институт Евросоюза, кото-
рый таит угрозу для их нацио-
нальной самобытности и суве-

ренитета. Достаточно сказать,
что при принятии решений по
большинству вопросов евро-
конституция предлагает отка-
заться от принципа консенсуса.
Короче говоря, у французов и
голландцев есть повод опа-
саться, что ими со временем
будут руководить не из Парижа
или Гааги, а из Брюсселя, где
сосредоточены органы управ-
ления ЕС.

Наконец, третьей причиной
провала референдумов стали
последствия поспешных дейст-
вий чиновников Евросоюза,
еще недавно казавшиеся три-
умфальной победой. Дело в
том, что 1 мая прошлого года
сразу десять стран стали новы-
ми полноправными членами со-
юза. Вот ведь какими семи-
мильными шагами идет инте-
грация на континенте. Ее, часто
руководствуясь только полити-
ческими соображениями, под-
хлестывают, и это не к добру.
Давайте вспомним, что и Фран-
ция, и Голландия были среди
шести стран, в 1951 году осно-
вавших Европейское объедине-
ние угля и стали, откуда собст-
венно есть  пошла и европей-
ская интеграция, и Европейский

союз. Так не обидно ли населе-
нию этих государств-старожи-
лов ЕС наблюдать за тем, как
бюрократические структуры ор-
ганизации навязывают им все
новых попутчиков, требующих
для себя соответствующей до-
ли финансовых и прочих ресур-
сов? Жители стран-основатель-
ниц интеграции к подобной
благотворительности пока не
готовы. К тому же они опасают-
ся и перетока своей промыш-
ленности в Восточную Европу, и
наплыва оттуда рабочей силы.
А единая конституция может
все эти тенденции закрепить.

Вот ее и забаллотировали.
Здесь-то перед Брюсселем и

встает вопрос «что делать?».
Скорее всего там прибегнут к

экстренному торможению про-
цесса дальнейшего расшире-
ния ЕС. Болгария и Румыния
будут переведены на дальние
запасные пути. Турция, в отно-
шении которой в Западной Ев-
ропе слышатся весьма скепти-
ческие замечания, может вооб-
ще оказаться в тупике. Возни-
кает, бесспорно, проблема Ук-
раины, Грузии и Молдавии,
рвущихся в ЕС. В Брюсселе
прекрасно видят политическое
значение их принятия. Но те-
перь, после референдумов, пе-
ред этой тройкой зажгут крас-
ный семафор.

Куда важнее другое. Что де-
лать с самой евроконституци-
ей? Ведь она должна пройти

через горнило референдумов
или парламентских одобрений
во всех 25 странах. «Да» сказа-
ли пока лишь десять госу-
дарств. Великобритания - один
из главных евроскептиков - в
понедельник решила на неоп-
ределенное время отложить
свой референдум.

В условиях всеобщей расте-
рянности председательствую-
щий  в Евросоюзе премьер-ми-
нистр Люксембурга Жан-Клод
Юнкер и глава Еврокомиссии
Жозе Мануэль Баррозу призы-
вают всех не принимать серь-
езных решений до саммита ЕС,
назначенного на 16 - 17 июня. В
Брюсселе хотя и обескуражены
итогами референдумов, но зая-
вляют, что евроконституция
жива, что интеграция будет
продолжаться. В Брюсселе
удар держат. Не держат его по-
ка что евро, стремительно по-
дешевевший, а также европей-
ские гособлигации и француз-
ские и голландские фондовые
индексы, котировки которых
снизились.

Ну а что касается русского
вопроса «что делать?», в распо-
ряжении Брюсселя есть не ме-
нее русский ответ: ждать. Инте-
грационные процессы в Европе
не прекращаются, просто не на-
до делать резких движений, и
тогда со временем единственно-
му мощному полюсу в мироуст-
ройстве - США появится серьез-
ный противовес - Европа.

Владимир ШЕЛКОВ,
заместитель 
главного редактора 
«Московской среды»

Напрасно кое-кто утверждает, что
Россия до и после приговора Михаилу
Ходорковскому - это, дескать, две раз-
ные страны. На самом деле ни в умах
власти, ни в умах народа ничего экст-
раординарного, к сожалению, не про-
изошло и вряд ли произойдет. Ходор-
ковский не станет нашим политиче-
ским Манделой. Объясню, почему.

Я бы назвал весь этот процесс пока-
зательной поркой для российских
олигархов. Однако создается впечат-
ление, что есть прикасаемые и непри-
касаемые: одни несут на себе всю ме-
ру ответственности, другие - придвор-
ные бизнесмены, которым дозволено
практически все.

Мы прекрасно понимаем, кто такие
олигархи. Это не просто богатые люди
и представители крупного бизнеса.
Олигархи как явление - это некая
смычка криминалитета, коррумпиро-
ванной власти и людей, которые с по-
мощью этой власти в неимоверно ко-
роткий срок сколотили непомерные
богатства. Так что борьбу с олигарха-
ми необходимо начинать с борьбы за
очищение самой власти от той корруп-
ционной скверны, которой она пора-
жена сверху донизу.

Тем более что сейчас главными оли-
гархами у нас в стране являются имен-
но чиновники. Они, к примеру, стано-
вятся губернаторами и не несут ника-

кой ответственности за вывоз капита-
ла из России, за покупку на народные
деньги зарубежных футбольных клу-
бов. При этом они находятся в абсо-
лютном фаворе. Рядом с нами ходят
десятки таких же ходорковских, кото-
рые делали ровно то же самое, а то и
гораздо хуже. Но у них, повторяю, нет
никаких проблем.

Посмотрите на список российских
долларовых миллионеров, опублико-
ванный недавно журналом «Форбс».
Там нет ни одного нашего министра,
вице-премьера, хотя имена их хорошо
известны. Разве никто не знает, кто яв-
ляется главами советов директоров
крупнейших государственных компа-
ний, кто и как отбирает поставщиков
лекарств в аптеки по завышенным це-
нам. Мы, пожалуй, единственная в ми-

ре страна, где все высшие государст-
венные чиновники одновременно «ку-
рируют» какой-то прибыльный бизнес.

По сути, сама власть сделала из
предпринимателей рецидивистов, соз-
дав соответствующие законы и навя-
зав эти жестокие правила игры всему
обществу. Ни у кого нет сомнений в
том, что законодательство на заре ди-
кого российского капитализма нару-
шали практически все. И от налогов
уходили все. Но выбрали и отправили
на заклание только Ходорковского. Не
потому, что он нарушил или украл
больше, чем другие. В этом смысле
абрамовичи или потанины ничуть не
более святы. Все, как говорится, од-
ним миром мазаны. Просто Ходорков-
ский решился финансировать оппози-
ционную партию. Только и всего.

В связи c этим меня могут спросить,
кто финансирует оппозиционную пар-
тию «Родина». Представьте себе, что
мы живем прежде всего за счет под-
держки тех, кто противостоит олигар-
хии. Это малый и средний бизнес. Его
много, и потому контролировать его
полностью властям очень тяжело. Хо-
тя он задавлен и чиновничьим рэке-
том, и бандитским беспределом, и
олигархами в том числе. Но эти люди
понимают, что так жить нельзя. Поэто-
му они и поддерживают оппозицион-
ные партии, кто-то - либерального
толка, кто-то - патриотического. В лю-
бом случае они считают эту власть чу-
жой для себя.

Осудив Ходорковского, продвину-
лись ли мы хотя бы на миллиметр в
деле борьбы с криминалитетом и кор-
рупцией в органах власти? Ответ, увы,
очевиден. Почему следом за бывшим
главой ЮКОСа не отправились те чи-
новники, которые «крышевали» его
все это время? Почему ничего не
слышно о наказании налоговых ин-
спекторов, которые «недоглядели»,
что ЮКОС утаил 30 миллиардов дол-

ларов? Если уж в Кремле сначала ре-
шили «равноудалить» от себя всех
олигархов, то почему бы теперь их не
«равнопривлечь»? Почему одних мы
судим за то, что они беспардонно об-
воровывали государство, и при этом
не боимся называть вещи своими име-
нами, а других не считаем нужным да-
же пожурить? Пристальное внимание
аудиторов, прокуратуры и других про-
веряющих структур заслуживают не
только все олигархи по списку, но и
структуры, «крышующие» их в орга-
нах власти и позволяющие им уходить
от ответственности. 

Получается, что в нашей стране, об-
разно говоря, есть свои сукины дети, а
есть чужие. Ходорковский избран чу-
жим «сукиным сыном» и одновремен-
но козлом отпущения. Им решили ог-
раничиться. Так что реальной работы
по борьбе с коррупцией, работы по на-
ведению порядка в экономике нет и
вряд ли она будет. Просто в нашей
стране олигархам, которые угодливо
обслуживают власть, делятся с нею
финансовыми потоками, всегда удает-
ся оставаться на плаву.

Дмитрий РОГОЗИН,
депутат Государственной думы, 
лидер фракции «Родина»

ЕСЛИ «РАВНОУДАЛИЛИ», 
ТО ПОЧЕМУ НЕ «РАВНОПРИВЛЕКЛИ»?

За неделю до энергетической
катастрофы на заседании
столичного правительства

мы обсуждали экологическую
доктрину города Москвы. Это
стратегия обеспечения экологи-
ческой безопасности города и
его многомиллионного населе-
ния. В доктрине, положения ко-
торой сейчас дорабатываются с
учетом рекомендаций, высказан-
ных на заседании правительства,
и последствий и уроков майского
ЧП, выделены четыре основных
фактора, от которых зависит эта
безопасность: энергетика, транс-
порт, состояние природных объ-
ектов и отходы, как промышлен-
ные, так и бытовые. Как видим,
на первое место поставлено
энергоснабжение. И произошед-

шее через неделю после нашего
разговора обесточивание Моск-
вы подтвердило первостепенную
опасность для экологии со сто-
роны энергетики.

Обесточивание предприятий
привело, в частности, к выходу
из строя компьютерных систем,
полной бесконтрольности ситуа-
ции, в результате чего начались
стихийные сбросы вредных от-
ходов не только в Москву-реку,
другие водоемы, но и выбросы в
атмосферу. Нам еще предстоит
определить тот огромный
ущерб, в том числе экономиче-
ский, который нанесла эта ката-
строфа экологии. В средствах
массовой информации уже со-
общалось о выбросах в атмо-
сферу с московского нефтепе-

рерабатывающего завода. Но мы
пока точно не знаем, были ли не-
контролируемые выбросы с
других предприятий, в том числе
и химической отрасли.

Предвижу, что эта ситуация
дает дополнительный повод
требовать вывода ряда предпри-
ятий с территории города. И я
понимаю эту позицию. У меня
как у эколога на первом плане
всегда стоит забота о чистоте го-
родского воздуха, водоемов, со-
хранении природных объектов и
здоровья москвичей. Но к воп-
росу вывода из города промыш-
ленных предприятий нужно под-
ходить очень осторожно и взве-
шенно, учитывая не только эко-
логические, но и экономические
факторы. Ведь это тысячи рабо-
чих мест, производство жизнен-
но важной для города продук-
ции, пополняемость московской
казны. Кроме этого, нет пока за-
конодательных рычагов прину-
дительного вывода предпри-
ятий. Необходимо и этот вопрос
предусмотреть в экологической
доктрине: ставить предприятия
в  такие рамки, определять такие

пределы выбросов, выход за ко-
торые грозит им закрытием. Это
должно подтолкнуть руководи-
телей производств к сооруже-
нию эффективных очистных со-
оружений, внедрению новых,
экологически более безопасных
технологий. Объективности ради
хочу сказать, что в этом плане на
Московском нефтеперерабаты-
вающем заводе много сделано и
делается, а выброс произошел
исключительно по причине
обесточивания. Этот завод горо-
ду нужен позарез, потому что он
снабжает транспорт качествен-
ным бензином, способствуя тем
самым уменьшению вредных
выхлопов.

Последствия энергетической
катастрофы для экологии горо-
да пока еще до конца неясны, но
полагаю, что они будут весьма
ощутимы и долговременны. Вы-
бросы нечистот в ту же Москву-
реку, другие водоемы не только
погубили рыбу, они проникли в
подземные воды, засорили поч-
ву, и ликвидировать эти вредные
для природы и здоровья людей
последствия весьма сложно.

Кстати, если уж заговорила о во-
де, то на случай непредвиденных
обстоятельств наподобие тех,
что сложились в городе в ре-
зультате энергетического кризи-
са, Москве необходимо иметь
резервный бассейн чистой пить-
евой воды под городом. Созда-
ние такого резервуара предусмо-
трено экологической доктриной.

Последствия для экологии го-
рода непредсказуемы еще и по-
тому, что мы не знаем о масшта-
бах вредных выбросов в реки и
атмосферу в Московской и со-
предельных областях. Если в
Москве есть автоматизирован-
ные посты, позволяющие опре-
делять и контролировать эколо-
гическую обстановку, то там их
нет, а заслон проникновению в
Москву вредных отходов и вы-
бросов через водные артерии и
воздушное пространство не по-
ставишь. Снять экологическую
напряженность Москва сможет
лишь при тесном взаимодейст-
вии с другими регионами Цент-
рального федерального округа.

Случившееся заставляет за-
думаться о том, что еще может

произойти, предупреждать воз-
можные катаклизмы, которые
снова могут ударить по эколо-
гии города и здоровью москви-
чей. Подземные инженерные
коммуникации сильно подыз-
ношены, и необходимо прини-
мать неотложные меры по их
реконструкции и обновлению,
чтобы избежать новой экологи-
ческой беды.

И еще один вопрос, который
нас, экологов, очень волнует: за
последние годы федеральные
власти новыми законодательны-
ми актами отобрали у субъектов
Федерации, в том числе и у Мо-
сквы, многие полномочия в осу-
ществлении экологической по-
литики, контрольные функции,
право применять штрафные
санкции за вредные выбросы и
так далее. Благодаря инициатив-
ным действиям столичного пра-
вительства и Мосгордумы нам
удалось вернуть часть полномо-
чий, но эту работу надо активи-
зировать, потому что по новым
водному и земельному кодексам
РФ права субъектов Федерации
снова ущемляются.

Вера СТЕПАНЕНКО,
председатель комиссии 
по экологической политике 
Мосгордумы

ЧЕТЫРЕ КИТА ГОРОДСКОЙ ЭКОЛОГИИ

ЕВРОКОНСТИТУЦИЕЙ 
ПО ЕВРОИНТЕГРАЦИИ



Даже при условии, что лето бу-
дет очень жарким, как обещают си-
ноптики, столица в достаточной
степени обеспечена запасами во-
ды. В этом  заверил москвичей в
пятницу, 3 июня, первый замести-
тель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов.

По его словам, у нас накоплены
достаточные объемы запасов во-
ды. Если помните, сказал П. Аксе-
нов, в прежние годы даже самым
жарким летом столица не испыты-
вала нехватки воды. В случае, ко-
гда запасов воды для города ока-
зывается недостаточно, необходи-
мые объемы забираются из Вазуз-
ской гидросистемы. Там объем вы-
павшего весной снега превышал
обычные нормы, и это позволит
удовлетворить все потребности.
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Более 60 млн. рублей средств го-
родского бюджета сэкономлено в ре-
зультате открытого конкурса по вы-
бору генерального подрядчика на ре-
конструкцию районной тепловой
станции (РТС) «Переделкино» со
строительством газотурбинной элек-
тростанции (ГТЭС-12), сообщили в
среду, 1 июня, в пресс-службе Тен-
дерного комитета. В конкурсе прини-
мали участие пять организаций.

Основными критериями выбора
победителя являлись соответствие
квалификации претендентов кон-
курсным требованиям, максималь-
ное снижение стартового объема за-
трат горбюджета на реализацию про-
екта и сокращение сроков выполне-
ния работ по объекту. Стартовая сто-
имость лота составляла 317 млн.
рублей. Победителем признано ООО
«Спецстрой-ТС», предложившее 20-
процентное снижение стартовой сто-
имости лота.

Строительство ГТЭС на террито-
рии РТС, расположенной по адресу:
Боровское шоссе, владение 10 (рай-
он Солнцево, ЗАО) проводится в це-
лях повышения надежности тепло- и
электроснабжения района, обеспече-
ния РТС собственной электрической
энергией для выработки тепла, сни-
жения себестоимости производства
тепловой энергии.

С начала нынешнего года вместо
бесплатного проезда на обществен-
ном транспорте, 50-процентной
скидки на оплату жилищно-комму-
нальных услуг и других льгот почет-
ным донорам СССР и почетным до-
норам России (гражданам, десятки
раз сдававшим кровь) федеральны-
ми властями установлена компенса-
ция. Она составляет шесть тысяч
рублей и выплачивается раз в год.

Больше всего в этом новшестве
столичных доноров не устраивала
именно частота полагающихся вы-
плат – единожды в год. Учтя их не-
довольство, правительство Москвы
в четверг, 2 июня, приняло решение
изменить порядок льготной выпла-
ты. Причитающаяся почетным доно-
рам сумма в шесть тысяч рублей бу-
дет теперь разбиваться на четыре
равные части. Таким образом, доно-
ры смогут получать свои «кровные»
каждый квартал.

Как сообщили в пресс-службе мэ-
рии и правительства Москвы, сог-
ласно утвержденному порядку пре-
доставления денежной компенсации
почетным донорам СССР и почетным
донорам России выплаты могут пе-
речисляться на социальную карту
москвича, банковский счет или по
почте на домашний адрес.
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СВОЕ ТЕПЛО 
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НЕ НАУЧИМСЯ 
ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ МУСОР - 
ОКАЖЕМСЯ 
НА СВАЛКЕ ИСТОРИИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

-Сами понимаете, Поклонная гора – это центральный объект города. Одно
из популярнейших мест гуляний. Поэтому здесь все должно быть соот-
ветствующим образом убрано, вычищено, вымыто. Вот и моем, - расска-

зывает Александр Зайцев, начальник участка ГУП «Гормост» по обслуживанию ин-
женерных сооружений на Поклонной горе.

Его участок помимо Поклонной обслуживает и другие центральные объекты го-
рода – Рублевское шоссе, Новый Арбат, транспортные развязки, тоннели. Но По-
клонная гора – объект особого внимания. Большая часть из 300 работников уча-
стка занята именно им.

Да и объем работ тут немалый, в чем корреспонденты «МС» убедились, приняв
участие в этих работах.

В нашей бригаде – 15 человек. Бригада занята на одной из главных работ весен-
не-летнего периода: ремонтирует гранитное покрытие Поклонной.

Конкретно же делаем вот что. Сначала расшиваем плиты - из их швов извлека-
ем старый бетон. Потом пылесосом шов вычищаем – до последней пылинки, за-
ливаем свежим жидким бетоном. Когда бетон подсыхает, его присыпают песком.
И наконец, все зачищается щеткой. Получается идеально ровная поверхность.

- Плиты расшиты, сразу ведь все другой вид приобретает. В особенности на
брусчатке. Женщинам ходить удобно – каблуки не проваливаются, - доволен ра-
ботой мастер Александр Панков.

Это все ручная работа. Как ее механизировать, пока нигде не придумано. Рас-
шить же на Поклонной нужно ни много ни мало 30 тысяч погонных метров шва.
Порядка 15 тысяч уже сделано.

Обычная норма рабочего дня - 300-400 погонных метров. В нашу смену, одна-
ко, удалось сделать до тысячи. Погода, конечно, помогла: в солнечный день тем-
пы, как правило, удваиваются. Даже при том, что лить бетон в полусантиметровый
шов, сидя на корточках под палящим солнцем, совсем несладко. Ювелирная такая
работа.

Причем на очень большой площади. 160 тысяч квадратных метров гранитного
покрытия. И все это надо расшить, переложить, зачистить, обслужить.

Работают на Поклонной круглосуточно. Это и промывка территории, и обслужи-
вание фонтанного комплекса, и пескоструйная очистка гранитных поверхностей, и
обслуживание памятников, и работы в подземных коммуникациях – на фонтанах,
коллекторах, кабельных сетях.

- Одним словом, вы дворники для мемориала, - обращаюсь я к Зайцеву.
- Да, дворники. Инженерные такие дворники.
«Инженерные» потому, что техники на Поклонной все-таки много. Да, заделка

швов – это вручную. Но все остальные работы – специальными машинами. Тут по-
рядка 100 единиц импортной техники различного назначения. «Машины просто
уникальные», - с нескрываемой гордостью рассказывает начальник участка. На-
пример, вышки в 42 и 62 метра единственные в России. Подъемники для сложных
подмостовых пространств. Агрегаты, занимающиеся обработкой гранитных по-
верхностей химреагентами: чистят, по словам Зайцева, так, что ни масляного пят-
на, ни любого другого загрязнения не остается.

А вот еще машина – мини-мусоросборщик. По сути это пылесос с бортовым
компьютером.

- У прохожих большой интерес к нашим машинам, - рассказывает Иван Нико-
лаев, водитель одной из них. - Особо любознательные даже деньги предлагают за
катание.

Впрочем, человек, как выясняется, эффективнее любой техники с компьюте-
ром. У скамеек и днем, и ночью подметают вручную. Для поддерживающих круг-
лосуточно чистоту коммунальщиков самый сложный день – суббота. По выход-
ным сбор увеличивается вдвое.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Проблема утилизации мусора и прочих отходов чело-
веческого бытия родилась вместе с древнейшими
городскими поселениями. А сейчас, в эпоху урбани-

зации, она встала в полный рост.
Только на просторах родного государства ежегодно об-

разуется около трех миллиардов тонн отходов, в том чис-
ле полмиллиона тонн особо опасных. Эти цифры привел
директор Департамента социального развития и охраны
окружающей среды Правительства РФ Сергей Калашни-
ков, открывая 4-ю Международную выставку «ВэйстТэк-
2005», которая проводилась в комплексе «Крокус Экспо»
и была приурочена к Всемирному дню охраны окружаю-
щей среды, отмечаемому 5 июня.

В приветствии, которое направил участникам форума
первый заместитель мэра в правительстве Москвы, руко-
водитель Комплекса городского хозяйства Петр Аксенов,
отмечается эффективность современных технологий, ко-
торые позволяют экологически безопасно и экономиче-
ски рентабельно справляться с нарастающим валом отхо-
дов. И выбор места для проведения форума вполне зако-
номерен, он свидетельствует о признании успехов Моск-
вы в решении данной проблемы.

Подтверждение сказанному можно было найти у стен-
дов корпорации МСК «Станко». Это предприятие, исполь-
зуя российское оборудование, производит автоматизиро-
ванные мусоросортировочные комплексы - настоящие
фабрики переработки отходов. Уже несколько лет беспе-
ребойно действуют и поставляемые корпорацией линии
брикетирования ТБО. Своеобразным украшением экспо-

зиции стали компактные блоки из спрессованных алюми-
ниевых банок. Выглядят они экстравагантно, как произве-
дения поп-арта. Технологии «Станко» требуют затрат в 5 -
6 раз меньше, чем простое захоронение отходов.

Еще одна глобальная проблема - взрывной рост произ-
водства и использования ПЭТФ-тары. Стеклянную бутыл-
ку можно пустить в повторный оборот, бумажная тара
разлагается в естественных условиях. А вот полиэтиленте-
рефталат - тот самый ПЭТФ, на который приходится до 40
процентов всего бытового мусора, материал практически
вечный. Сжигать его нельзя, поскольку даже самые на-
дежные фильтры не в состоянии защитить атмосферу от

выделяющихся при этом ядов. Просто хоронить пластик
на полигонах тоже неразумно: мы тем самым создаем
экологическую бомбу замедленного действия и перекла-
дываем решение проблемы на плечи будущих поколений.
Не случайно сразу несколько отечественных и зарубеж-
ных фирм представили свои технологии переработки по-
лимеров и отходов из них. Например, технологические ли-
нии ООО «Промэкополимер» превращают такие отходы в
крошку, которая в дальнейшем служит сырьем для выпу-
ска новых изделий.

МГУП «Промотходы» поделилось столичным опытом
работы с самыми разными видами отходов - от изношен-
ных автопокрышек до отработанных люминесцентных
ламп.

Отличительная особенность выставки - широкое
представительство дилерских компаний, продвигаю-
щих на наш рынок зарубежное оборудование и техно-
логии, уже опробованные многолетней практикой. В их
числе СК «Спецмеханизация», которая является офи-
циальным дилером крупнейшего в Европе поставщика
систем для сбора и транспортировки отходов - немец-
кой компании «ОТТО». 

...Пока мы позволяем себе значительную часть отходов
сжигать, закапывать и трамбовать на полигонах. Но близ-
ко уже то время, когда это станет роскошью, поскольку
мусор прирастает миллионами тонн и кубическими кило-
метрами. Остается один выход - перерабатывать. Иначе
нас накроет мусорная волна.

Петр ПОЛЫНОВ

Двадцать три часа с минутами. Кашир-
ское шоссе. Хоть и ночь, а движение
почти по-дневному интенсивное.

Вдруг появляется капитан ГАИ. 
- Смотрите, пробку образовали! 
Действительно, пробка. А что еще, соб-

ственно, будет, если отгорожен весьма со-
лидный участок дороги.

- Вы кто? – спрашивает гаишник.
- Газета правительства Москвы «Москов-

ская среда».
У капитана иссякают вопросы. А мы про-

должаем работу с бригадой, которая зани-
мается разметкой столичных магистралей.

Лето – время большого ремонта дорож-
ных покрытий. В планах нынешнего года –
обновление почти 9 миллионов квадратных
метров дорог. В том числе их предстоит за-
ново разметить.

- Размеченные, хорошо оформленные
дороги – лицо города, - заметил как-то ве-
теран ГУП «Доринвест» Лев Медведь. А
много ли таких в столице? Проехав по на-
шим дорогам, сразу можно оценить их со-
стояние.

Да, к празднику 9 Мая практически все
они были размечены. Традиционным мате-
риалом – нитрокраской. Даже не по одному
– по два-три раза. Нитрокраска позволила
быстро сделать эту работу к празднику. А
сейчас что? Во многих местах она – матери-
ал недолговечный - уже стерлась. Такое впе-
чатление, словно и не размечали ее, дорогу.

А тут еще, рассказывают в ГУП «Дорин-
вест», мэр обратил внимание: какая-то у
нас разметка серая, невыразительная. Вы,
предложил он дорожникам, сделали бы
что-нибудь с такой разметкой – она должна
быть яркой, как в европейских городах.

Мэр сказал «надо» – дорожники ответили
«есть». Акцент нынешнего года – дороги
должны соответствовать европейскому
стандарту разметки. И теперь дорожники
перешли от привычной нитрокраски к ис-
пользованию нового перспективного мате-
риала – так называемого термопластика. Вот
в одной из бригад, занимающейся такой ра-
ботой, и трудились корреспонденты «МС».

Преимущества термопластика наш бри-
гадир коротко разъясняет так. «Более стой-
кий. Более белый. Более долговечный. Бо-
лее соответствует западным критериям».

- Термопластик, - вспоминаю, услышав
эти слова, более детальное описание, кото-
рое незадолго до того дал руководитель
Департамента ЖКХиБ Николай Павлов, -
это материал, который в принципе может
служить в течение всего года. У нас, наде-
емся, прослужит даже больше. Мы порабо-
тали над улучшением его состава. Добави-
ли так называемый волостонит, выпускае-
мый одним из московских предприятий –
камнеобрабатывающим комбинатом. Сде-
лав термопластик более долговечным, до-
бавка, во-первых, улучшила его цвет. Наш
термопластик остается ярко-белым в тече-
ние всего срока использования. А еще бла-
годаря той же добавке устранена и обычная
угроза термопластика – скольжение на нем
машин.

Объем работ с термопластиком, который
запланирован в столице на нынешний год,
три с лишним тысячи километров дорог и
более семи тысяч пешеходных переходов.
На одном из важнейших участков этих ра-
бот – Каширском шоссе – и занята наша
бригада, которой руководит Владимир Ре-
усов.

Работают по ночам. Это понятно: рабо-
тать днем – значит, практически парализо-
вать все движение. Ночью дорогу закрыть
проще. Начинают обычно в 23-24 часа. И
так до пяти – половины шестого утра.

Технология такая. Огораживается уча-
сток дороги – километровая в длину поло-
са шириной в три с небольшим метра. Ма-
шина-демаркировщик аккуратно соскреба-
ет старую разметку с бетона. И затем по
очищенной поверхности идет, нанося но-
вый материал, разметчик - эструдер. Эда-
кий маленький трактор с компьютером гер-
манского производства. Он скрупулезно
рассчитывает длину и ширину каждой по-
лоски. Свеженькая полоса - 15 сантимет-
ров на 50 сантиметров – ровным прямо-
угольником ложится на бетон дороги. Ми-
нут 15-20 ей потребуется на полное высы-
хание.

Я долго просил у водителя эструдера Ра-
фаэля Усманова позволения сесть на его
место. Усманов наконец согласился. Приз-
наться, удовольствие оказалось не из при-
ятных. Маленькая, но тяжелая машина по-
требовала изрядных усилий. Куда сподруч-
нее оказалось потрудиться среди осталь-
ных рабочих бригады – вспомогательного
персонала.

- Володя, сколько за ночь можно уло-
жить разметки? – спрашиваю Реусова.

- Ну-у, понятие растяжимое. Можно мно-
го, можно очень мало. Ситуация зависит от
дороги. Прямая дорога – много. А где пово-
роты, изгибы – размечать замучаешься. А
если погода дождливая, то и вообще не по-
работаешь.

В среднем за ночь получается полтора-
два километра. Это число надо множить на
110. Ведь кроме нашей бригады из малого
предприятия «Экодор» всего в столице на
таких работах заняты порядка 110 разме-
точных бригад. Вот он, реальный простор
для реального малого бизнеса.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

И БУДУТ ДОРОГИ,
СЛОВНО В ЕВРОПЕ

ДВОРНИКИ

КАК СРЫТЬ МОНБЛАНЫ ОТХОДОВ
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Вновь позвала в дорогу тревожная
сводка Мосжилинспекции. На сей
раз - в район Лефортово (ЮВАО).

Дому по адресу Лефортовский Вал, 16А
поставлен диагноз: неисправности кров-
ли и вентиляционных коробов, утечки на
трубопроводах в подвале.

Главный инженер обслуживающей
дом организации ООО «Инесса» Надежда
Гель листает инвентарный журнал, чтобы
прояснить историю дома. Построен он
почти полвека тому назад, в 1956 году.
Семь этажей, пять подъездов, 109 квар-
тир. Кровля металлическая, капитально
ремонтировалась почти одиннадцать лет
назад, в 1994 году. Лет пять назад возни-
кли осложнения: ураган сорвал несколь-
ко листов кровельного железа, при-
шлось спешно заделывать прореху.

- К текущему ремонту мы уже приступили,
- рассказывает Надежда Юрьевна. - Но дело
в том, что требуются уже капитальные рабо-
ты и по кровле, и по коробам. Наш ГУП ДЕЗ
уже обратился с письмом в управу по поводу
выделения необходимых средств. Но это не
значит, что мы сидим сложа руки и ждем у
моря погоды. К текущему ремонту уже фак-
тически приступили. Жалобы о протечках по-
ступали из двух квартир - 40-й и 41-й.

Решаю сам пообщаться с жильцами
квартиры № 40. Здесь предоставлю сло-
во Лидии Колыхаловой:

- У нас текло в марте, потом и во вре-
мя майских дождей. Муж и сын подни-
мались на чердак, там, говорят, светло
от дыр. Конечно, что-то подлатали, но
как дальше будет, не знаю.

Да, процедура известная: сначала акт,
потом смета и деньги, а затем уже рабо-
та. Хорошо бы сократить срок: не ровен
час, прольются летом обильные ливни.
Куда тогда бежать жильцам?

Семиэтажный дом, куда мы пришли
вместе с Надеждой Юрьевной, на произ-
вол судьбы не брошен: водостоки под-
ремонтированы, подъезд имеет вполне
приличный вид, лифты новые. В лифт
попадаем не сразу, ждем, пока рабочий
выгрузит из кабины пять черных пла-
стиковых мешков с мусором. Все это
добро он привез с чердака, куда мы и
направляемся. А там, в желтом свете
лампочек, трудится еще человек десять.

Пробираемся по деревянным трапам,
наклоняя голову под низкими стропила-
ми. Там и сям на стыках кровельных ли-
стов заметны полоски дневного света.
Даже удивительно, что протекли только
две квартиры.

А вот и первый вентиляционный ко-
роб - голые доски, осыпавшаяся штука-
турка. Чуть дальше - второй короб, пра-
ктически развалившийся.

- Да, вот такая была технология
пятьдесят лет назад, - поясняет Наде-
жда Юрьевна. - Короба делали из до-
сок, сверху набивали сетку и штукату-

рили. Все это теперь будем восстанав-
ливать.

Не надо быть инженером, чтобы по-
нять: заняться кровлей и коробами надо
капитально, полумерами уже не обой-
тись. Иначе ремонт так и останется теку-
щим по своим результатам - в прямом
смысле слова.

Проблема еще и в том, что обслужи-
вание новостроек, которым очень дале-
ко до «капиталки», финансируется поче-
му-то наравне с обслуживанием старого
фонда. Да и вообще, средств удается по-
лучить чаще всего чуть более половины
от реально необходимой суммы. Вот и
приходится заниматься латанием дыр, а
не капитальным обновлением... Не раз и
не два приходилось выслушивать эту пе-
чальную повесть в ДЕЗах и РЭУ. Но чего
все-таки ждать жильцам дома 16А по
Лефортовскому Валу?

После экскурсии на чердак Надежда
Юрьевна Гель подытоживает:

- Конечно, дом к зиме мы подгото-
вим, сделаем все, что нам по силам. И
если сейчас, условно говоря, можно
оценить его состояние на троечку, то к
зиме обязательно подтянемся до твер-
дой четверки.

Петр ПОЛЫНОВ

Информация о результатах проверки эксплуатационного
состояния жилищного фонда за период с 30.05.05 по 3.06.05

На прошедшей неделе Мосжилинспекции предъявле-
но 2401 жилое строение для проверки их готовности к
зиме. Паспорта готовности подписаны по 2132 строени-
ям.

По данным инспекции, в целом по городу по состоя-
нию на 3.06.2005 паспорта готовности домов к эксплуа-
тации в зимних условиях подписаны по 5201 строению
(58 процентов от общего количества жилых домов, кото-
рые запланировано подготовить к 15.06.05).

Из общего количества проверенных жилых домов по 221
строению паспорта не подписаны, и оформлены предписа-
ния на устранения выявленных нарушений. 

По качеству подготовки жилых домов к зимней эксплуа-
тации наибольшее количество нарушений за прошедшую
неделю выявлено в районах: Тимирязевский, Бескудников-
ский (САО), Бабушкинский, Останкинский (СВАО), Измайло-
во, Перово, Метрогородок (ВАО), Капотня, Кузьминки, Ле-
фортово (ЮВАО), Даниловский, Нагорный, Нагатинский За-
тон (ЮАО), Коньково (ЮЗАО), Можайский, Внуково (ЗАО),
Хорошево-Мневники (СЗАО), Пресненский, Арбат (ЦАО).

Здесь выявлены факты предъявления домов на приемку
с затопленными подвалами, неисправными кровлями,
системами отопления и другими серьезными нарушени-
ями. 

Вместе с тем инспекция отмечает, что подготовка
домов к зиме по муниципальному фонду и домам ЖСК
в основном идет в соответствии с графиком. Имеются
отставания по ведомственному фонду и домам ТСЖ -
в Западном АО (только 13 процентов домов имеют
подписанные паспорта готовности к зиме), Юго-Запад-
ном АО (18 процентов) и Юго-Восточном АО (24 про-
цента).

Наибольшее количество нарушений установлено в тех-
ническом состоянии фасадов - 246 фактов, кровель и си-
стем водоотвода - 180, тепло-, водо- и электроснабжения
- 443, в содержании подъездов - 270, подвалов - 341, чер-
даков - 232.

Больше всего замечаний выявлено в Южном, Север-
ном, Северо-Восточном и Северо-Западном админист-
ративных округах.АД
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Гендиректор ОАО «Мосэнерго» Ар-
кадий Евстафьев в субботу, 4 июня,
был вынужден подать заявление об
отставке. Причина – резкая критика в
его адрес, прозвучавшая на самом
высшем уровне - от президента Вла-
димира Путина.

На заседании Совбеза РФ (в засе-
дании участвовал и мэр Москвы
Юрий Лужков) разбирались с беспре-
цедентной энергоаварией 25-26 мая.
Подведя итог, президент Путин зая-
вил: «Обращаю внимание председа-
теля правительства на очевидную
профессиональную непригодность
руководства Мосэнерго».

В воскресенье, 5 июня, прошел
Международный день очистки во-
доемов. Последние три года дай-
веры во всем мире первое воскре-
сенье июня работают «дворника-
ми» прудов.

В Москве подводный «воскрес-
ник» был на одном из прудов Сере-
бряного Бора. Температура воды –
плюс 17. Чистили акваторию на
всех 400 квадратных метрах пруда.
Мусоровоз, заказанный на вечер,
не ушел пустым. Со дна были из-
влечены браконьерская рыболов-
ная сеть, широкая алюминиевая
пластина, полсотни бутылок и ав-
томобильная шина, наполненная
песком.

Оценочная комиссия Междуна-
родного олимпийского комитета
(МОК) подготовила обширный док-
лад о шансах городов-претендентов
на проведение летней Олимпиады
2012 года.

Российская столица, как следует
из доклада, отнюдь не является аут-
сайдером предолимпийской гонки.

- Теперь нам окончательно оста-
ется убедить всех в том, что мы в со-
стоянии проводить Олимпийские иг-
ры в нашем городе, и что эти круп-
нейшие соревнования Москве и мо-
сквичам более необходимы, чем
конкурентам, - заявил на специаль-
но созванной 6 июня пресс-конфе-
ренции вице-мэр столицы Валерий
Шанцев.

Решение о том, где будет прове-
дена Олимпиада 2012 года, примут
члены МОК на своем заседании 6
июля этого года в Сингапуре.

СУББОТА,4.06

ИНФОРМ
БЮРО

ОЛИМПИАДА 
В МОСКВЕ?

ПОДВОДНЫЙ 
«ВОСКРЕСНИК»

ПОНЕДЕЛЬНИК,6.06

На очередном заседании москов-
ского правительства, прошедшем в
мэрии во вторник, 7 июня, обсужда-
лась одна из важнейших городских
целевых социальных программ –
программа «Столичное образование
– 4», рассчитанная на 2005 – 2007
годы. Выступая на заседании, руко-
водитель Департамента образова-
ния Москвы Любовь Кезина заяви-
ла, что три предыдущие программы
в целом были выполнены. Доступ-
ность, качество, рост эффективно-
сти обучения – основные составля-
ющие новой программы. 

Мэр Москвы особо отметил, что
принцип бесплатности получения
городского общего образования –
основополагающий для столичного
правительства.

На заседании был также рассмот-
рен вопрос о перспективах комп-
лексного социально-экономическо-
го и градостроительного развития
района Косино-Ухтомский  (ВАО).

ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП
- БЕСПЛАТНОСТЬ
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«МС» - Интерфакс 

В ОТСТАВКУ - ЗА 
ПРОФНЕПРИГОДНОСТЬ

5
ЧЕМ МЕНЬШЕ СРЕДСТВ, 

ТЕМ РАЦИОНАЛЬНЕЕ ИХ НАДО
ИСПОЛЬЗОВАТЬ.

НО НЕ ВСЕ ЭТО УМЕЮТ
факты и комментарии

Иначе бы и впрямь беда.
Ведь чем грозило обесто-
чение одного из важней-

ших участков ГУП «Гормост» –
участка «Гормосттоннели», об-
служивающего крупнейшую в
городе Гагаринскую транспорт-
ную развязку? Полным прекра-
щением движения на ее двух
транзитных и семи разворот-
ных тоннелях из области и в
область.

Впрочем, об этом здесь
вспоминали уже как о про-
шлом. А сейчас на одной из
обычных рабочих смен в Гага-
ринском тоннеле шла рутинная
работа по бесперебойному об-
служиванию подземной «связ-
ки» дорог на участке Москва-
река - улица Вавилова – Ленин-
ский проспект - третье транс-
портное кольцо - Андреевский
мост.

В просторной комнате цент-
ральной диспетчерской, прямо
под которой проходит основ-
ной тоннель Гагаринской раз-

вязки – тоннель № 2, - началь-
ник участка «Гормосттоннели»
Михаил Бернадский рассказы-
вает мне: 

- Наше хозяйство чем инте-
ресно? Тем, что оно – одно из
самых современных в городе.
Система жизнеобеспечения –
раз. Система автоматического
пожаротушения – два. Систе-
ма газоочистки – единствен-
ная в городе - это три. Четыре
- система шумоглушения тоже
уникальная: совершенно не
мешает окружающим жите-
лям.

И действительно, совсем не
ощущаем шума мощнейших
вентиляторов.

«Объект стратегического
значения». Так определяет свое
хозяйство Бернадский. И еще с
гордостью добавляет: «Это
особый объект».

В 8 утра в центральной дис-
петчерской «особого объек-
та», откуда осуществляется
управление всеми системами

его жизнеобеспечения и конт-
роль за движением, час пик.
Только что прошла пересмен-
ка. А в тоннеле - уже пробка.
Забит машинами. Пошла вы-
сокая загазованность. Такое
по утрам и вечерам случается
часто.

Сегодня с пробкой ведут
борьбу начальник смены Ана-
толий Кызыма и его помощник
Анатолий Гамбургер. На их от-
ветственности все, кто заезжа-
ет в тоннель. И самое важное
здесь - оперативно подать чис-
тый воздух.

Чтобы закачать в тоннель

воздух, требуется всего мину-
та-другая. Сменные начальники
Гагаринского тоннеля – люди
опытные, ошибок не допуска-
ют. Совсем скоро обстановка
нормализуется.

37 видеокамер. Несколько
рядов мониторов. Первый
крайний – «листающий» - для
контроля боковых развязок,
въездных и выездных боковых
тоннелей. Остальные показы-
вают свои точки: 1-й тоннель,
2-й тоннель, система вентиля-
ции, система пожаротушения.
На протяжении суток – до 8 ут-
ра следующего дня - все они
будут под пристальным внима-
нием дежурной смены.

ЦДП совмещена с постом
ГИБДД, работают в паре. Гаиш-
ная смена – 2 оператора, на-
чальник Владимир Кузнецов.

Такой вот двойной контроль за
обстановкой.

- Все системы в постоянной
готовности. Все работают в авто-
матическом режиме, - обращает
мое внимание Анатолий Кызыма.

- И что же, ни одного ЧП?
- Да нет, почему ни одного?

Бывали, конечно, и аварии. Са-
мая памятная – машина пару
месяцев назад загоралась в
тоннеле. Благодаря системам
пожаротушения потушили в
считанные минуты – прямо в
тоннеле.

В его голосе звучат нотки
уверенности: за бесперебойное
движение на этом участке ос-
нований для беспокойства нет.
И не предвидится.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В отличие от других городских автотоннелей Гагаринский из-
бежал «беды Евстафьева». Так здесь, по меткому словцу ме-
стного гаишника, назвали электрошок 25 мая. Нет, конечно,
и здесь отключилось электричество. Но электроснабжение
удалось восстановить довольно быстро,
задействовав собственные генераторы.

СМЕНА 
«ОСОБОГО 
ОБЪЕКТА»
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Вот уже восьмой год 1 июня по приглашению
краеведческого общества «Кузьминки» со-
бираются в Кузьминском лесопарке люди

неравнодушные, бескорыстно и искренне боле-
ющие душой и сердцем за этот зеленый остров в
черте города.

Накануне мэр Москвы, отвечая в прямом теле-
визионном эфире на вопросы жителей района
Кузьминки, сказал:

- Если я не ошибаюсь, «Кузьминки» самый
большой лесопарк Москвы.

Нам, конечно, хочется быть самыми больши-
ми, Юрий Михайлович, и мы находимся в тройке
крупнейших лесопарков, но самой радостной но-
востью для многих людей было бы известие о
том, что наконец-то «Кузьминки» получили ста-
тус особо охраняемой природной территории. В
Департаменте природопользования и охраны ок-
ружающей среды города Москвы нам коротко
ответили: «Ждите. Вы первые в очереди». Ждем.
Вот уже восьмой год девиз праздника остается
неизменным «Кузьминкам - статус ООПТ!».

...Раннее утро первого летнего дня. По давно
заведенной традиции День парка начался с
«экологической акции» - в этот раз ребята сажа-
ли три старинные парковые розы, именно те, ко-
торые росли на этой территории в XVIII веке,
именно те, которые украшают платье Анны Стро-
гановой на известном портрете. А затем ребята
из экологической школы № 778 под руководст-

вом и.о. директора спецлесхоза «Исторический»
Михаила Туркина посадили цветы в саду «Виват,
Голицыны!», заложенном 1 июня 2000 года, и
молодые деревца в дендросаду, который тоже
стал именинником: ведь его торжественное от-
крытие состоялось через несколько минут.

Гитара (музыкальный центр пришлось не
включать, чтобы не беспокоить птиц, выкармли-
вающих птенцов) в руках барда Александра Ка-
пина, который, как Маленький принц, уже мно-
гие годы своим искусством пытается сделать
планету немного чище и человечнее, призывая
убирать мусор и спасать редких животных по
всем уголкам земного шара, известила о начале
работы всех экологических площадок-станций.
Команды юных экологов ринулись по маршруту,
поминутно сверяясь с картой.

Наконец-то можно продемонстрировать свои
знания не в тесном классе и не в рамках школь-
ной программы, а на экологической поляне, от-
вечая на вопросы биологов со станции «Фиалко-
вая» - о полезности растений, о видах, занесен-
ных в Красную книгу, о легендах царства флоры.
На «Зоологической», спрятанной за вольером с
белками, ребята первым делом загадывали же-
лания - ведь их встречали целых три Елены. Еле-
на Богородская (Московское городское управле-
ние лесами) предлагала по разгрызенным оре-
хам и шишкам определить, кто так поработал
над ними. Из рук Елены Зубакиной (Союз охра-

Кто бы подумал, что этот двор на
Кременчугской улице (д. 34,
корп. 1, 2), тенистый, просто-

рный, с качелями, песочницей, окру-
женный серыми коробками кирпич-
ных пятиэтажек, превратится однаж-
ды в камерную сцену, живущие в до-
мах дети - в исполнителей спектак-
ля, а взрослые - в зрителей... 

Театр дворового масштаба «Сна-
пландия» родился в недрах досуго-
вого предприятия «Феникс», костю-
мы и огромные куклы для него сши-
ты фирмой «Мастер Снап», а собра-
ла их вместе и устроила праздник уп-
рава района Фили-Давыдково (За-
падный административный округ).

«...Если б я был султан,» - несется
из динамиков. Дети не просто поют,
но и разыгрывают представление, и
на сцене появляются три фигуры с
закрытыми паранджой лицами...

«Зульфия мой халат гладит у дос-
ки, шьет Гули, а Фатьма штопает но-
ски», - выводит юношеский дискант.

«Кто ён?» - малыш, примостив-

шийся на руках де-
душки тычет пальчи-
ком в сторону «сул-
тана».

- Турок. Видишь,
на голове - феска...

Мюзикл, шоу - так,
пожалуй,  можно оп-
ределить происходя-
щее. В старину на-
родное представление на улице на-
зывали еще балаганом, и никто не
обижался. Главное условие, чтобы и
зритель мог принять участие в пред-
ставлении вместе с героями. Говоря
языком нынешней молодежи - ото-
рваться...

Я-то грешным делом вспомнил
классику: «Колобок», «Волк и семе-
ро козлят» и другие незамыслова-
тые сюжеты, с детства вошедшие в
сознание многих моих сверстников.
Вот и главный специалист социаль-
ного отдела управы Фили-Давыдко-
во Светлана Думская со мной согла-
шается. «Колобок» ей тоже ближе и

понятнее, но театр дворовый, и де-
тей, в том числе и трудных подрост-
ков, можно втянуть в театральное
действо лишь используя их язык.
Язык их среды, их двора... Поэтому и
Царевна-лягушка из «Снапландии»
уж слишком эмансипированная по-
лучилась и вдобавок - на полметра
выше Ивана Царевича. Впрочем, по
версии постановщиков, и Иван Царе-
вич вышел каким-то инфантильным,
совсем не сказочным, но зато похо-
жим на своих сверстников. Что ж,
какое время, такие и герои...

«Три жены - красота, что ни гово-
ри, но, с другой стороны, тещи - то-

же три», - выводит детский хор.
- На классику их заманить трудно,

хотя есть у нас и классика, и ма-
ленький зал на 30 мест, - делится
опекун «Снапландии» директор
«Феникса» Мария Капинос. - Мно-
гие ли родители могут себе позво-
лить поход с ребенком в крупный
городской театр? А у нас представ-
ления бесплатные...

Не будем журить начинающих ак-
теров, бранить репертуар. Главное -
дети рады: в глазах светятся огонь-
ки. Они вовлечены в происходящее,
прыгают, кувыркаются, участвуют в
аттракционах. Их радостные лица
останутся на фотографиях, видео-
пленках - взрослые почти поголовно
вооружены фототехникой.

Исчезнет старый двор (пятиэтаж-
ки обречены на слом: идет реконст-
рукция района), жизнь раздвинет уз-
кие горизонты дворового простран-
ства, уведет их в суровые трудовые
будни, а маячок когда-то подаренно-
го праздника будет еще долго све-
тить им и согревать на жизненном
пути.

...Не случайно же высоко на по-
лотнище трепещется девиз праздни-
ка «Поделимся радостью...»

Александр АСТАФЬЕВ

МОЖНО ЕХАТЬ С ВЕТЕРКОМ

Почти половину запланированного на год объема текущего ремонта дорог выполнили
в ЦАО к концу мая. Об этом сообщил на рабочем совещании префект округа Сергей
Байдаков. Приведено в порядок асфальтобетонное покрытие на Комсомольской пло-

щади, на Страстном, Чистопрудном и Яузском бульварах, Поварской улице, Лужнецком
проезде, на площади Курского вокзала и в ряде других мест округа.

Что же касается капитального ремонта, то здесь дорожным службам еще предстоит по-
трудиться. Эти работы запланированы на 563 тыс. квадратных метров, а проведены пока
только на 105 тысячах. Капитально отремонтировано дорожное покрытие на Абельманов-
ской и Пантелеевской улицах, в Большом Кисельном и Никитском переулках, в районе
олимпийского комплекса «Лужники».

Петр ПОЛЫНОВ

Кначалу лета замечательный подарок в
виде специализированных кафе полу-
чили малыши ЦАО.

- В прошлом году, - сказал журналистам
префект ЦАО Сергей Байдаков, - мы спохва-
тились: в округе практически нет заведе-
ний, куда родители могут пойти вместе с
детьми. И в этом году нам удалось открыть
46 детских кафе, в ближайшее время поя-
вится еще шесть.

Держать детское кафе - дело не слиш-
ком прибыльное, чем, собственно, и объ-
яснялось их отсутствие. Чтобы изменить

ситуацию, власти округа обратились к пред-
принимателям с просьбой помочь и встре-
тили понимание. В заведениях, аккредито-
ванных в качестве детских кафе, не прода-
ется спиртное. А еще здесь обязательно на-
личие специального детского меню и про-
граммы досуга с праздниками, спектакля-
ми, цирковыми номерами, играми.

Петр ПОЛЫНОВ

-В2004 году в район
наконец-то при-
шла городская

программа комплексной
реконструкции пятиэтаж-
ного и ветхого жилищного
фонда. В прошлом году
был снесен один дом и на-
чато строительство четы-
рех новых. Их планируется
сдать в третьем квартале
2005 года, они будут стар-
товыми, в них справят но-
воселье те дмитровцы, ко-

торые стоят в очереди на переселение. Все новоселы,
таким образом, останутся в своем родном районе. 

Всего сегодня в Дмитровском районе 16 пятиэтаж-
ных домов, подлежащих сносу. Люди, живущие в них,
переселятся в новостройки 14-го микрорайона, имен-
но там ведется масштабная комплексная реконструк-
ция. Такие перспективы не могут не радовать нас, но... 

В понятие «качество жизни» входит не только необ-
ходимое количество квадратных метров жилплощади
на каждого члена семьи. И в плане комплексной ре-
конструкции учтено все: дополнительные дошкольные
учреждения, увеличение числа мест в школах, устрой-
ство паркингов, гаражей, спортивных площадок
ФОКа, открытие магазинов шаговой доступности и
предприятий бытового обслуживания – все объекты
инфраструктуры соответствуют московским нормати-
вам. Но многие из них пока так и остаются в «бумаж-
ном варианте». 

Районная управа – самая близкая к людям власть, са-
мая доступная, и мы видим, как тревожит людей такая
реконструкция. Вот, например, в ее ходе никак было не
избежать частичного сноса одного из школьных спор-
тивных комплексов. В микрорайоне рядом находится
школа, где есть такое спортивное ядро. Если учесть, что
после реконструкции население микрорайона возрастет
почти вдвое, то занятую часть спортивного ядра нужно
не просто компенсировать – новый спорткомплекс дол-
жен быть гораздо больше, благоустроеннее, современ-
нее. На этапе согласования проекта управа внесла имен-
но такое предложение. Оно было отклонено: бюджетных
денег хватит только на самую обычную спортивную пло-
щадку, с обычным покрытием. Пришлось смириться, но
опасаемся, что и этого минимума в ближайшее время не
получим. Коробки жилых домов возведены, в них идут
отделочные работы, а к спортивным объектам строители
еще не приступали.

Такая же ситуация с пристройкой к школе, с детским
садом, с парковкой. Граждане обеспокоены: какая же
это «комплексная реконструкция»?

Дело в том, что все рычаги воздействия на деятель-
ность инвесторов-застройщиков находятся слишком
высоко – в руках префектуры, городских структур.
Единственное, к чему допускается районная власть, -
собирать и подавать предложения на этапе согласова-
ния проекта реконструкции. Мы их и подаем, исходя из
интересов, запросов людей. Отвечать за то, что эти
предложения не реализуются, приходится тоже нам.
Нормальной ситуацией, не вызывающей социального
напряжения, была бы следующая: возведение объек-
тов инфраструктуры начинается уже на первом этапе
строительства жилых домов. В крайнем случае – в се-
редине сроков возведения жилья. Зачастую же «соци-
алка» откладывается на финишную прямую реконст-
рукции. В нашем округе есть примеры, когда такая
практика ведет к тому, что устаревают и проекты соци-
альных объектов, и сроки их согласования, все прихо-
дится начинать заново.

Еще одна острая проблема, сопровождающая ре-
конструкцию, - состояние инженерных сетей. Строи-
тельство начинается не с прокладки новых, к ново-
стройкам, а с возведения «коробки». Ни к одному из
четырех новых домов, возведенных за пять месяцев,
инженерные коммуникации не подведены. Все новые
дома подключаются к энергосетям по временной схе-
ме. А все временное, как известно, оказывается самым
постоянным. К чему это ведет? К отключениям элект-
роэнергии, перебоям в подаче тепла.

В существующей системе, когда районная власть по
сути дела отлучена от участия в процессе выбора инве-
стора-застройщика, разработки условий договора и
контроля над его выполнением, мы все-таки пытаемся
что-то делать. С одной стороны, объясняться с населе-
нием, не давать людям пустых обещаний, информиро-
вать обо всем, что касается сноса домов и переселе-
ния. С другой стороны, мы постоянно обращаемся в
вышестоящие органы власти, ставим вопросы в пре-
фектуре, в первую очередь – по поводу состояния ин-
женерных коммуникаций.

В простую формулу отчетов «снесено – построено –
переселено» не укладываются очень важные для лю-
дей вещи – создание безопасной, комфортной среды.
Задача районной власти – добиваться, чтобы такая
среда была создана, а реконструкция в связи со сно-
сом старых пятиэтажных домов проводилась действи-
тельно комплексно.
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Геннадий ШАЛИМОВ,
первый заместитель главы управы
района Дмитровский, САО

СКАЗАНО - 
НЕ СДЕЛАНО

ИНВЕСТОРЫ-ЗАСТРОЙЩИКИ
МАЛОПОДВЛАСТНЫ РАЙОННЫМ ВЛАСТЯМ.
ПОТОМУ ЗАЧАСТУЮ ИГНОРИРУЮТ ИХ
ТРЕБОВАНИЯ. А СТРАДАЮТ ЖИТЕЛИ

ТЕАТР ДВОРОВОГО 
МАСШТАБА

КУРС 
ОСТАНЕТСЯ
ПРЕЖНИМ
Москва приходит в себя после электрошока. Ду-

маем, как жить дальше. На повестке дня очеред-
ного заседания столичного правительства стоял

один вопрос - перспектива социально-экономического
развития города до 2008 года. Что нас ждет впереди? 

Как заявил на заседании правительства мэр Юрий
Лужков, несмотря на все осложнения, политический курс
будет прежним - улучшение благосостояния москвичей,
поддержка особо нуждающихся. В чем основной вопрос?
Конечно, в деньгах. За последние годы федеральные
власти новыми законами, особенно в области налоговой
политики, изъяли из московской казны многие миллиар-
ды рублей. Как городу жить дальше, за счет чего выпол-
нять социальные обязательства и программы? 

Первое, как показало обсуждение, - это развитие про-
мышленного производства, которое в основном подпиты-
вает городскую казну. За период 2002-2004 годов регио-
нальный валовой продукт вырос на 29,4 процента, и в пер-
спективе Москва может стать одним из первых регионов,
который сумеет выполнить задания Президента РФ о по-
вышении валового производства в 2010 году в два раза.
Но, как отметил мэр столицы, всем городским службам
надо поднатужиться и изыскать дополнительные источ-
ники доходов. Резервы есть: ведь казна города в 2004 го-
ду недополучила только арендной платы на сумму более
двух миллиардов рублей.

Особое внимание на заседании правительства было
уделено городскому хозяйству, которое находится в
кризисном состоянии. Около 50 процентов подземных
инженерных коммуникаций отслужили свой срок и
требуют реконструкции. Иначе быть беде. Поэтому мэр
и столичное правительство во главу угла  ставят обес-
печение нормальной, безопасной жизни москвичей.

Николай АНДРЕЕВ

Вмосковских школах ребята занимают-
ся по учебнику, который называется
«Москвоведение». Он рассказывает об

истории столицы с древних времен по на-
стоящий день. Теперь и в Зеленоградском
округе есть книга, которая рассказывает об
истории земли зеленоградской. 

Подготовили ее сотрудники окружного ис-
торико-краеведческого музея и их коллеги из
солнечногорского и московских музеев. Пре-
зентация книги «На перекрестках Петербург-
ского тракта» состоялась в городском музее.

Книга рассказывает о прошлом сел Николь-
ское, Ржавки, Савелки, Кутузово, которые рас-
полагались на территории нынешнего Зелено-
града. Много интересного можно узнать из
статьи «Петербургский тракт в произведениях
Радищева и Пушкина». В статье «Из истории
селений земли Зеленоградской» рассказыва-
ется о Крюкове, Матушкине, Малине...

Книга, несомненно, будет интересна жи-
телям этого административного округа сто-
лицы.

Александр МИЛЬ

ЗЕЛЕНОГРАДОВЕДЕНИЕ

ОСТРОВА РАДОСТИ

КЛАССИКИ В «КУЗЬМИНКАХ»
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На Тимирязевской улице
(САО) при поддержке Пра-
вительства РФ, правитель-
ства Москвы и руководства
округа открылся националь-
ный театр музыки и песни
«Золотое кольцо». Он соз-
дан на основе знаменитого
ансамбля «Золотое коль-
цо», и художественным ру-
ководителем стал возглав-
ляющий ансамбль компози-
тор Александр Костюк, а со-
листкой - замечательная пе-
вица Надежда Кадышева.

По ее словам, здание театра строили люди
разных национальностей, и сцена его будет
предоставлена фольклорным исполнителям и
коллективам всей России, всего мира. Сама На-
дежда Никитична, будучи на гастролях в Япо-
нии, выучила 15 песен этой страны и поет их на
языке, на котором они были созданы.

А. Костюк и Н. Кадышева собираются по
всей стране отыскивать юные таланты. А нач-
нут с одаренных детей Москвы, прежде всего
Северного административного округа. Но и са-
мые яркие звезды отечественного песенного
искусства будут блистать на сцене нового теат-
ра: Надежда Бабкина, Людмила Рюмина...

Церемонию открытия театра вел известный
конферансье и телеведущий Владимир Бере-
зин. А префекту округа Владимиру Объедкову
юная красавица в русском костюме преподнес-
ла огромный золотой ключ, которым он и от-
крыл двери нового театра.

Открытие совпало с днем рождения Н. Кады-
шевой. Пришедший ее поздравить Николай Ба-
сков, правда, не нашел ничего лучшего, как
спеть американскую песенку «Happy birthday to
you». Зачем же на официальном торжествен-
ном мероприятии так поздравлять замечатель-
ную русскую певицу?

На церемонии открытия выступали дети из
певческо-танцевальных коллективов округа.
Чудесные ребятки, но что они пели? Псевдоча-
стушки совсем не для детских уст. О том, как
девчушку целует бородатый сладострастник, о
том, что девчушка мечтает получить в подарок
колечко и сережки... А Владимир Березин при-
звал нежных девочек - дошколят, первоклашек
и подростков: «Давайте, пацаны!» Хорошо, что
не сказал: «Братки!»

Смею надеяться, не Надежда Никитична Ка-
дышева и не Александр Григорьевич Костюк
придумали внутреннее оформление и сценарий
открытия своего театра. Этих артистов мы лю-
бим за хороший вкус, без которого нет таланта,
а они очень талантливы. Дай им бог в работе на
новой сцене быть такими, какими мы их любим.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ
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лицом к лицу
В САО ОТКРЫЛСЯ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР

МУЗЫКИ И ПЕСНИ. ЕГО СЦЕНА БУДЕТ
ПРЕДОСТАВЛЯТЬСЯ ЛУЧШИМ ФОЛЬКЛОРНЫМ

КОЛЛЕКТИВАМ РОССИИ И МИРА
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В диспетчерской дежурили:

ны птиц России) в то утро брали корм синич-
ки, воробьи, зяблики, верно, признавая за
свою. А Елена Стругачева из Терлецкого пар-
ка учила отличать беличьи следы от заячьих.

Настоящее веселье царило по соседству,
на станции «Дорога в дивный сад», где под
руководством еще одной Елены - Носковой -
создавалось огромное живописное панно - на
фоне силуэта усадьбы «Кузьминки» лес засе-
лялся диковинными зверями, которые точно
не водились здесь никогда, но были настоль-
ко одушевленными и симпатичными, что мы
уже предвкушаем паломничество к ним окре-
стных жителей.

А в деревянной беседке станции «Влахерн-
ской» тем временем сражались гуманитарии.
Литературно-исторические вопросы от Юрия
Стародубова, известного московского крае-
веда, и Марины Кретининой, заведующей би-
блиотекой имени А. Герцена, иногда ставили в
тупик многих десятиклассников.

Что запомнилось еще? Играли на площад-
ке в экологически чистые народные игры:
классики, юлу, прыгалки. Пели авторские
песни.

Организовывая этот праздник, мы помни-
ли, что приходит он в День защиты детей, и
именно поэтому, признаваясь в любви к пар-
ку, дети написали лозунг «Защищая парк - за-
щищаем себя».

Осип ТУНИНСКИЙ,
заместитель руководителя

эколого-просветительского 
центра «Кузьминки» -
специально для «МС»

Е. Белостоцкая, Т. Корчмарек,
О. Матвеева, А. Миль,
О. Петрусева, В. Потресов, 
В. Широков

К «ЗОЛОТОМУ
КОЛЬЦУ»
БРОДВЕЙ 
НЕ ЦЕПЛЯЙ

Многие москвичи, вынуж-
денные тесниться в ма-
логабаритных квартирах

или снимать жилье, мечтают об
улучшении жилищных условий.
Однако благодаря ипотеке отпа-
дает необходимость многолет-
него накопления денег на при-
обретение нового жилья. Но
желающие купить квартиру на

заемные средства сталкиваются с множеством
проблем, и одна из них - выбор банка с оптималь-
ными условиями кредитования. Рассказать об
этом подробнее мы попросили руководителя отде-
ления «Сокол» Корпорации «ИНКОМ-недвижимость»
Титаренко Владимира Евгеньевича.

Получить ипотечный кредит нелегко. Прежде все-
го вы должны располагать собственными средствами
в размере до 30% от стоимости квартиры. Во многих
банках потребуют представить документы, подтвер-
ждающие вашу платежеспособность, а в некоторых -
могут попросить также данные о составе семьи, ва-
шем образовании и трудовом стаже. Разумеется,

предъявляются определенные требования и к приоб-
ретаемому жилью: его юридическая история должна
быть безупречной. Да и условия погашения кредита в
разных банках могут существенно отличаться.

И покупателю жилья уладить многочисленные
формальности с кредитором практически невозмож-
но. А риэлторами созданы эффективные схемы вза-
имодействия  между клиентом и банком, позволяю-
щие удовлетворить запросы всех участников сделки.
Эксперты нашего отделения ознакомят вас с различ-
ными ипотечными программами и оценят вероят-
ность получения кредита с учетом ваших финансо-
вых возможностей и требований банка. Затем они по-
могут вам подобрать квартиру, оформить ипотечный
кредит и заключить договор купли-продажи и залога
квартиры. 

Ждем вас по адресу: Ленинградский проспект,
д. 68 по будням с 9 до 21 часа, по выходным с 10 до
17 часов.

Наш телефон: 

363-04-56

ЕЩЕ РАЗ ОБ ИПОТЕКЕ

ГДЕ МОИ 500 РУБЛЕЙ?
«Как вдова участника и инвалида Великой Отечественной войны

я должна была с 1 мая 2005 г. получать по 500 руб. ежемесячно.
Все положенные документы были представлены в Пенсионный ок-
ружной фонд. Но там сказали, что начнут выплату только с 1 ию-
ня, так как я опоздала с подачей документов. Правомерно ли это?

Мария СЕЛЕЗНЕВА, ЮАО».

Действительно, в связи с указом Президента РФ о дополни-
тельном материальном обеспечении некоторых категорий граж-
дан вы имеете право на материальную поддержку государства.
Как сообщили «МС» в Пенсионном фонде, выплату за май вы
получите - для этого есть соответствующие механизмы. Но вам
надо разобраться, где находится ваше пенсионное дело - в
РУСЗН (собесе) или в муниципальном отделении Пенсионного
фонда. В одну из этих инстанций вам и следует обратиться с со-
ответствующим заявлением.

«Дом № 14а по улице Подмосковной не
значится в плане на снос. Но ведь он старый и
трехэтажный – почему же его не собираются
сносить?

Жители района 
Покровское-Стрешнево, СЗАО».

ИНВЕСТОРЫ, АУ!
Как нам пояснили в префектуре СЗАО, сно-

сятся лишь те постройки, на месте которых бу-
дет что-то строиться. А по градостроительным
планам там, где расположен этот дом, будут
возводиться социальные объекты, жилье здесь
строить не планируют. Инвестор на эти соци-
альные объекты пока не найден, поэтому и снос
дома откладывается.

В Департаменте жилищной политики и жи-
лищного фонда г. Москвы «МС» пояснили:

- Прежде всего необходимо обратиться
в жилищный отдел управы вашего района.
Создается комиссия, и каждый случай
рассматривается в отдельности. Как пра-
вило, идут двумя путями: присоединение
или выкуп. 

Первый вариант касается только оче-
редников. Но если после присоединения
при подсчетах общего метража (включая
балкон и лоджию) на каждого человека

приходится более 18 кв. м, то за излишек
придется доплатить.

Если же вы решили выкупить квартиру,
то никто не может опередить вас, так как
вы обладаете преимущественным правом
жильцов. Представители БТИ оценивают
соседское имущество. Оплатив положен-
ную сумму, вы становитесь полноправ-
ным владельцем всей квартиры.

Расчеты производятся по государствен-
ным расценкам, которые зависят от мес-
тоположения и изношенности здания.

«На днях отправилась к дочери на Мосфиль-
мовскую от метро «Академическая». Села как
всегда на подошедшую маршрутку № 119,
дублирующую соответствующий автобусный
маршрут, однако возле метро «Университет»
машина развернулась, и на мой недоуменный
вопрос водитель ответил: «Маршрут только до
«Университета»!» Решив, что произошли изме-
нения, я отправилась на остановку искать под-
ходящий транспорт. Каково же было мое удив-
ление, когда подъехала другая маршрутка,
также с № 119, которая довезла меня до мес-
та назначения. Знаю, что и прежде бывали уко-
роченные маршруты транспорта, но их обозна-
чали, помнится, красным цветом номера, и пас-
сажиры не вынуждены были платить дважды.
С чем связана такая неразбериха?

Наталья УМОВА, ЮЗАО».

ПРЕРВАННЫЙ РЕЙС
Чтобы прояснить ситуацию, мы связались с

Романом Маркаровичем, начальником авто-
колонны  ЗАО «Интер Рейс Авто», в чьем веде-
нии находится указанный маршрут. 

- Действительно, на нашем маршруте рабо-
тает шесть машин неизвестного нам транспорт-
ного предприятия под тем же № 119, - пояснил
он. - Только после номера у них стоит малень-
кая буквочка «к», что значит «укороченный
маршрут», чего ваша читательница могла про-
сто не заметить. Я буду ставить вопрос перед
руководством нашего предприятия о специаль-
ном выделении своего трафарета таким обра-
зом, чтобы у пассажиров не возникало путани-
цы. А вообще, водитель обязан сообщать пас-
сажирам конечную точку маршрута, чего в опи-
санном случае скорее всего не было сделано.

В префектуре СЗАО «МС» проинформировали:
процесс ликвидации торговых точек у метро «Ту-
шинская» проходит очень мучительно. Торговцы
всеми путями стараются удержаться на своих
площадях. Так, префектура уже выиграла 56 су-
дебных дел по переселению этих торговых точек.

Со временем будет меняться и облик самой
площади - запланировано строительство вокзала,
и даже уже известно, что возводить его будут
немцы. Все остановки автобусов, отправляющих-
ся в Митино, будут со временем «спрятаны» в
этот вокзал.

Как сообщили «МС» в
справочной службе кинокон-
церна «Мосфильм», каждый
желающий попасть на съем-
ки может предоставить свои
данные и фото в специаль-
ный актерский отдел кино-
студии. Актерский отдел -
это самая крупная база дан-
ных, содержащая макси-
мальную информацию о 12
тысячах актеров и типажей.
Сведения этой картотеки ис-

пользуют многие рекламные
и актерские агентства.

Для начала следует запи-
саться по телефону 143-92-67,
затем оформить анкету и
ждать приглашения. Постанов-
ка на учет в актерскую базу
данных осуществляется бес-
платно. За отдельную плату с
августа 2004 г. все желающие
могут разместить свои фото в
Интернете на сайте кинокон-
церна «Мосфильм».

На этот вопрос «МС» попроси-
ла ответить начальника Управле-
ния защиты прав потребителей
правительства Москвы Алексан-
дра Симакова:

- Существует утвержденный
Правительством РФ перечень не-
продовольственных товаров не-

надлежащего качества, подлежа-
щих возврату или обмену на анало-
гичный товар, - сообщил он. - В пе-
речень входят и непериодические
издания: книги, брошюры, альбо-
мы, календари. Сейчас, к сожале-
нию, много печатной продукции
издается в типографиях, которыми

руководят неквалифицированные
работники. Так вот, если вы купили
книгу, качество которой вас не удо-
влетворяет, вы имеете право напи-
сать заявление, адресованное ад-
министрации или владельцам ма-
газина, с требованием обменять
товар или возвратить деньги.

Ваши действия нужно начать со звонка
в диспетчерскую службу организации, уп-
равляющей жилищным фондом. Просле-
дить, чтобы во время работы комиссии по
определению факта заливки помещения
присутствовали представители потерпев-
шей и виновной сторон, старшие по дому,
представители организации по эксплуата-
ции жилого дома. Если квартира застрахо-
вана, то требуется присутствие страхового
агента.

Комиссия определяет причину повреж-
дения квартиры, объем ущерба и составля-

ет соответствующий акт. На основании это-
го документа составляется смета затрат на
ремонт квартиры, который обязана выпол-
нить виновная сторона. Если виновник от-
казывается от ремонта испорченной квар-
тиры, то вся работа производится за счет
средств, отпускаемых на эксплуатацию и
капитальный ремонт жилищного фонда.
Затем убытки от проведения ремонта зато-
пленной квартиры компенсируются в су-
дебном порядке за счет виновной стороны.
Эту справку мы получили в справочно-ин-
формационной службе префектуры ЗелАО.

«Я живу в коммуналке. Сосед получил отдельную квартиру и выписался из своей ком-
наты. На каких условиях я могу стать единственным владельцем жилплощади?

Юрий ПЕТРОВ, САО».

ЭКСПАНСИЯ - ПРОЦЕСС ЗАКОННЫЙ

«Власти давно обещают вывести все ларьки,
расположенные рядом со станцией метро «Тушин-
ская», и упорядочить многочисленные автобусные
остановки. Когда же мы этого дождемся?

Группа жителей СЗАО».

ХОРОШО СМОТРЮСЬ В МАССОВКЕ
«Как можно попасть на студию «Мосфильм» для съемок в

массовке?
Иван СЛАВКО, ЮЗАО».

«Случилось несчастье. Соседи сверху были на даче, когда в микрорайоне дали горя-
чую воду. Нашу квартиру залило. Пострадали не только обои, но частично и мебель. Кто
будет нести ответственность за это?

Василий КИРИЛЛОВ, район Крюково, Зеленоград».

ПОТОП - АКТ - РЕМОНТ

«У нас в Зеленограде на Панфиловском проспекте в «Доме книги» книжный брак не уменьшается, а уве-
личивается. Но некачественные книги не обмениваются. Почему?

Татьяна Ивановна».

КАК РАЗВЕСТИСЬ С ПЕЧАТНЫМ БРАКОМ

ТОРГОВЫЕ РЕДУТЫ
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...Помятые «запорожцы», про-
ржавевшие «жигули», разу-
тые «москвичи», «газели» с

разбитыми стеклами, еще приличные на
вид «волги», грузовики-автолавки. Чуть
дальше - огромная гора из спрессован-
ных кузовов. Ворота площадки открыва-
ются, и появляется эвакуатор с эмбле-
мой «Тралекс». Он тащит за собой ста-
ренький, видавший виды грузовик. Все
эта ржавая техника будет разобрана на
части и сдана в утиль.

Сбором, хранением и утилизацией
брошенного транспорта в Восточном
округе занимается ЗАО «Тралекс». Это-
му предприятию реклама не нужна - его
и так знает вся Москва. Пока еще не так
много желающих делать деньги на ав-
тохламе. «Тралекс» внесен в «Золотую
книгу» московского предприниматель-
ства, признан лучшим в сфере бытовых
услуг, он неоднократный победитель
конкурса «Московский предпринима-
тель», дипломант выставки «Москов-
ский дворик». Михаил Герасимов, дире-
ктор предприятия, не раз побеждал на
конкурсе «Менеджер года». Предприя-
тие имеет множество благодарностей
от заказчиков. Ну а уж всевозможными
грамотами обвешана вся стена дирек-
торского кабинета.

Кто бы мог подумать, что понятия
«бизнес» и «автохлам» совместимы?

Бизнес Михаила Герасимова начался

с того, что он совершил настоящий
мужской поступок. Взял да и продал
свою машину, а взамен купил... эвакуа-
тор. Когда я это услышала, сразу поче-
му-то представила реакцию его жены с
битьем посуды и нелестными характе-
ристиками в адрес мужа. Ведь на эваку-
аторе ни по магазинам, ни в гости, ни на
дачу не поедешь. Но все обошлось
лишь диагнозом врача-невропатолога и
супруги в одном лице: «Если есть силы
что-то менять в этой жизни - значит,
практически здоров».

Поначалу Герасимову приходилось
все делать самому - и сидеть за баран-
кой, и грузить, и разбирать на запчасти,
и везти на утилизацию. Благо Михаил
Васильевич известен в народе как за-
правский механик и профессиональ-
ный водитель со стажем.

Сейчас в «Тралексе» трудятся 36 че-
ловек. Объем работ этого санитара го-
рода - 3,5 тысячи бесхозных машин в
год. А за десять лет работы через это
предприятие прошло 32 тысячи разно-
калиберной техники. Основной фронт
работ приходится почти на весь Восточ-
ный округ - это 12 районов (всего в ВАО
их 16). Кроме того, «Тралекс» обслужи-
вает еще пять районов из других окру-
гов. А это значит, что нужно в каждом
ДЕЗе участвовать в конкурсе на тендер.
Итого: 17 конкурсов в год. И даже в
родном Восточном округе, где находит-

ся предприятие и трудится там больше
десяти лет, надо соревноваться 12 раз -
по числу районов. Михаил Васильевич
не понимает, почему бы не сдать сразу
«окружные экзамены» в ВАО?

Все эти испытания - еще полбеды.
Зачастую в рамках одного округа при-
нят разный подход к порядку эвакуации
машин. Единых регламентирующих до-
кументов просто нет. Хотя существуют
некоторые нормативы, следуя которым
брошенную технику нужно эвакуиро-
вать в течение пяти дней и за семь суток
ее утилизировать. Но Михаил Василье-
вич признается, что не всегда им следу-
ет. А вдруг объявится хозяин? Что, если
он в больнице, на даче или в команди-
ровке? Никто же из автовладельцев не
догадается за стеклом своей машины
оставить соответствующую записку.
Порой ДЕЗам на свой страх и риск при-
ходится давать добро на эвакуацию
брошенного транспорта. Ведь часто из
никому не нужных машин жители уст-
раивают свалку - бросают туда мусор,
«сдают» макулатуру. А иногда там про-
сто живут бомжи. Однажды уже погру-
зили машину на эвакуатор, а оттуда го-
лос: «Ребята, дайте я хоть раскладушку
заберу».

Или такой случай. В одном дворе
долго стоял бронетранспортер. Его по-
дарили одному генералу. Мальчишки
играли на нем в войну, машину не-
сколько раз поджигали. Когда хозяина
не стало, технику пригнали на площад-
ку. Но ни у кого не поднялась рука поре-
зать бронетранспортер и сдать его на
металл. В конце концов военную техни-
ку подарили каскадерам. Иногда старые
авто живут вторую жизнь - «играют» в
кино:  недавно на площадке временного
хранения на горе старых машин Федор
Бондарчук снял музыкальный клип.

Да, на фоне таких «декораций» мож-
но делать и документальное кино. Про
то, например, как зимой и летом меха-
ники работают под открытым небом.

Здесь нельзя построить ни крышу, ни
времянку, ни положить асфальт. Света -
нет. Воды - нет. Канализации - нет. От
такой нищеты приходится мыть руки в
Нищенке.

- Мы живем, как в плохом колхозе, -
возмущается Михаил Васильевич. -
Чувствуем себя временщиками. Порой
хочется собрать все грамоты в кучу и
сказать: «Получается несоответствие
между тем, что мы лучшие на бумаге, и
тем, кем нас считают на самом деле». И
действительно - на обе площадки у
«Тралекса» договоров аренды на зем-
лю нет. И заключить их невозможно:
над одним участком проходит высоко-
вольтная линия, под ней проложен
электрокабель. Через другой тянется
целый пучок электроснабжающих ка-
белей. По всей площадке разбросаны
канализационные колодцы. Через уча-
сток проложен водопровод. И вообще
этот участок попадает в зону строи-
тельства очередного транспортного
кольца.

Мало того что под площадки выдели-
ли бросовую, «незаконную» землю, так
директора за это же регулярно и добро-
совестно штрафуют. Правда, надо при-
знать, что все проверяющие с приори-
тетного для города предприятия стара-
ются брать по минимальному тарифу.

Однажды у Герасимова сдали нервы,
и он предложил инспекторам написать
бумагу, запрещающую деятельность
его предприятия. На что те справедливо
возмутились: «Да вы с ума сошли! А
кто же будет город от хлама очищать?»

С одной стороны, «Тралекс» трудится
в сфере ЖКХ - способствует уборке и
благоустройству территории города. С
другой стороны - вывоз и утилизацию
координирует Департамент транспорта
и связи, отделы транспорта и связи пре-
фектур и с недавних пор управляющая
компания «Мосавторециклинг». Да, не
зря все-таки говорят, что у семи нянек
дитя без глазу.

- Один департамент регламентирует,
другой контролирует, префектура фи-
нансирует, а на самом деле никому мы
толком не нужны, - посетовал директор.
- Кроме ДЕЗов, конечно. Ни одна упра-
ва не жаждет видеть такую свалку же-
лезок на своей территории.

Но несмотря ни на что, Герасимов не-
исправимый оптимист. Он любит про
себя напевать песенку: «Меня не любят
- это минус, но и не гонят - это плюс». И
продолжает мечтать о маленьком заво-
дике, на котором можно было бы орга-
низовать безотходное производство.
Автопокрышки пошли бы на мазут, ко-
торым можно отапливать некоторые
котельные. Опять же из мазута делают
асфальт. А из пластмассы от авто -
прочные, не колющиеся дорожные
плитки.

Это не утопия, а реальность. Уста-
новка для переработки резиносодер-
жащих отходов занимает не больше
десяти квадратных метров. Михаил Ва-
сильевич видел, как она работает в Ор-
ске, под Оренбургом. Туда он отправ-
ляет на утилизацию автопокрышки. А
образец тротуарной плитки лежит у не-
го в кабинете - на вид не отличишь от
керамической. Герасимов уверен, что
одной такой установки стоимостью в
миллион рублей хватило бы для обслу-
живания двух столичных округов. А то
и больше.

От друзей и знакомых Михаил Ва-
сильевич частенько слышит вместо
приветствия: «Ну, как твой заводик?»
Пусть кто-то называет его космическим
мечтателем. И отчасти будет прав. Но
только в том смысле, что Герасимов
был в свое время директором НИИ кос-
мического приборостроения и знает
толк в передовой технике. Любопытно,
что уволили его за полвагона сахара,
которые он купил во времена талонов
для своих сотрудников. Этот человек
готов на подвиги ради своей команды, а
значит, и ради дела.

И хочется верить, что директор «Тра-
лекса» не устанет, как Дон Кихот, бо-
роться с ветряными мельницами - не-
зримыми препятствиями на пути к ци-
вилизованному бизнесу.

Елена ВОЛКОВА
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ЭНТУЗИАСТЫ МАЛОГО БИЗНЕСА
ЖИВУТ ПО ПРИНЦИПУ «МЕНЯ 
НЕ ЛЮБЯТ - ЭТО МИНУС, 
НО И НЕ ГОНЯТ - ЭТО ПЛЮС»
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За огромным овальным столом
в здании мэрии на Новом Арба-
те не было ни единого свобод-
ного кресла. Кое-кто пристро-
ился и во втором ряду.
Казалось бы, тема пресс-кон-
ференции весьма прозаиче-
ская. Устроители встречи - спе-
циалисты Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда - сформулировали ее
бюрократически-тяжеловесно,
но точно: «О создании условий
для участия жителей в управле-
нии многоквартирными домами
в свете Жилищного кодекса
Российской Федерации».

Интерес журналистов, несмотря на эту прозаи-
ческую формулу, вполне объясним: проза
жизни, как древняя земля, держится на трех

китах - дом, работа, семья. Эту последовательность
можно поменять, но дом, родная крыша над голо-
вой всегда останется ценностью, которой мы доро-
жим.

Но почему именно сегодня это волнует нас все
больше и больше? Актуальным вопрос становится
потому, что три месяца назад вступил в действие
новый Жилищный кодекс РФ. В этой не слишком
толстой брошюре заложена мина, о потрясающем
действии которой многие москвичи еще и не дога-
дываются. ЖК коренным образом должен в скором
будущем изменить наше бытие. Почему и как? На
эти вопросы попыталась ответить Ольга Долгуши-
на, заместитель руководителя Департамента жи-
лищной политики и жилищного фонда.

- Мэр и правительство Москвы всегда уделяли
большое внимание вопросам участия населения
столицы в управлении своими многоквартирными
домами. Было принято несколько вариантов госу-
дарственной программы «Жилище». В них наряду с
нормативными документами всегда подчеркивалась
роль жителей в управлении домами. Предполага-
лось, что наконец-то появится альтернатива эксплу-
атирующим организациям - ДЕЗам, будут управляю-
щие компании другого рода, начнут создаваться то-
варищества собственников жилья, в результате чего
должен появиться тот самый собственник, который
сможет разделить с государством бремя содержа-
ния этого имущества.

К сожалению, целый комплекс объективных и
субъективных причин не позволил этим радужным
чаяниям сбыться. Ольга Валентиновна привела
убийственную цифру: за многие годы движение по
созданию ТСЖ так и не приняло массового распро-
странения. А между тем собственниками квартир
стало уже более 70 процентов москвичей, и число
это с каждым месяцем увеличивается.

Все эти люди должны были бы нести тяжесть со-
держания не только своей жилплощади, но и всего
общедолевого имущества в доме. Однако, как ви-
дим, не торопятся это делать. Может быть, новый
ЖК изменит ситуацию? Раньше камнем преткнове-
ния всегда считалась придомовая территория - без
нее дом, словно островок в океане, вокруг которого
бушуют волны житейского моря, и ступить на эту
жидкую хлябь было невозможно. Иными словами,
так называемые собственники не могли по своему
разумению поставить на территории детские и
спортивные площадки, построить парковку для сво-
их машин, возвести пристройку к дому или над-
строить мансарду.

Что ж, теперь ЖК говорит четко: земля является
общедолевой собственностью, и право на этот уча-
сток должно быть зарегистрировано. Ответ на этот
вопрос в общем виде вроде бы дан, но где техноло-
гия его реализации? Ее пока нет. По-прежнему не
ясно, кто и как будет определять размеры земель-
ного участка, как быстро пройдет межевание дво-
ров и микрорайонов, кто поможет внести эти дан-
ные в земельный кадастр? А без всего этого невоз-
можен переход права на собственность из рук госу-
дарства в руки самих жителей.

Резонен вопрос: а может, где-то москвичи-собст-
венники уже добились такого права? Увы, нет, при-
зналась Ольга Долгушина. Теоретически - по Жи-
лищному кодексу - более-менее ясно, как это
оформлять, но самого-то механизма пока в Россий-
ской Федерации нет. А без государственной регист-
рации декларированное якобы право на землю - пу-
стой звук. Словом, права-то жилищных объедине-
ний граждан на общедолевую собственность рас-
ширены, но как их вырвать у чиновников, вот это
другая статья. Во всяком случае, разрабатывать
подзаконные акты и нормативы они не спешат...

В чем же общегосударственная идея, заложенная в
Жилищный кодекс? Многие граждане понимают ее
однозначно: государство вознамерилось снять с себя
бремя ответственности за жилые дома и переложить
его на жителей. Ольга Долгушина с этой позицией не
согласна. Дело в том, что рыночная экономика вошла

в противоречие с социалистической, когда государст-
во полностью отвечало за содержание жилых домов.
Но сейчас у государства денег на эти цели стало
меньше, тем более что многие просто перестали пла-
тить за свое жилье. Сегодня по-прежнему большин-
ство граждан, получив очередную жировку из ЕИРЦ,
рассчитавшись по ней в банке, спокойно обращается
к другим заботам. И забывают о том, что ежели уж
они стали собственниками, то должны озаботиться и
качеством уборки своего подъезда, территории вок-
руг дома, моют ли окна на лестничных площадках, не
забит ли мусоропровод и т.д. А ведь расходы на это
включены в единый платежный документ. Как же не
проверить, не впустую ли ты потратил деньги?

Словом, глубинная задумка, заложенная в ЖК,
должна была обозначать не обязанность вместо го-
сударства нести расходы, а право участвовать в уп-
равлении своим домом, своей общедолевой собст-
венностью. Это главная цель.

Цель эту в одиночку реализовать трудно, если не
невозможно. Поэтому в Москве в последние годы
появилась целая «этажерка» жилищных объедине-
ний граждан: домовые комитеты, территориальные
общины, ТСЖ, ЖК, ЖСК. Жилищный кодекс четко
обозначил их права и обязанности. Конечно, они

разные у различных жилищных сообществ граж-
дан. Скажем, домкомы обладают определенными
полномочиями участия в контроле при сдаче дома
после ремонта, а до того - выборе подрядной орга-
низации. Территориальная община объединяет жи-
телей главным образом не на базе имущественных
отношений, а на общих интересах, связанных, на-
пример, с охраной окружающей среды, контролем
за уборкой территории, с решением каких-то соци-
альных вопросов. Еще более широки права у ТСЖ,
особенно в тех домах, где они полностью взяли на
себя обязанности управляющей организации.

Жилищный кодекс наконец-то четко определил,
что такое управление домом: осуществление право-
мочий собственника - владение, пользование, рас-
поряжение собственностью в его интересах. Соблю-
дать реализацию этих правомочий собственник мо-
жет поручить управляющей компании, которая
должна заключить с ним соответствующий дого-
вор. Кстати, функции такой компании может осуще-
ствлять и само ТСЖ. Может нанять коммерческую
организацию, да в конце концов тот же ДЕЗ, если он
работает качественно и добросовестно. Но если в
доме 100 владельцев квартир, то должно быть и за-
ключено 100 договоров.

А что же является объектом управления? Это зем-
ля, жилые и нежилые помещения, общедолевое иму-
щество. Иногда, правда, жители недоумевают: если
есть общедолевая собственность, то где лично мой
кусочек? И не понимают, что эта общедолевая собст-
венность в некотором роде виртуальна, она сущест-
вует, но выделению в натуре не подлежит, потому что
является достоянием всех совместных собственни-
ков, проживающих в доме. Иначе говоря, каждый
собственник владеет и пользуется всем этим имуще-
ством в равной мере. Они должны договориться, как
этим добром пользоваться и как это оплачивать. Соб-
ственники решают все это сами на общем собрании,
и государство не имеет права вмешиваться. Единст-
венный, кто может отменить решение, - только суд.

Если собственник считает, что бремя ответствен-
ности за общедолевое имущество ему не по силам,
он вправе деприватизировать свою квартиру, пере-
дать ее государству, и тогда, имея его за своей спи-
ной, он может беспокоиться только о своевремен-
ной плате за наем. А правомочия собственника в та-
ком случае будет осуществлять город.

После такой вот обстоятельной преамбулы ор-
ганизаторов пресс-конференции захлестнул
шквал журналистских вопросов, подчас весьма
заковыристых. Внес свою лепту и корреспондент

ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС...
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НА БУМАГЕ - ЗОЛОТОЙ,
НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ - ЧУЖОЙ

Ольга ДОЛГУШИНА: «Собственник дол-
жен разделить с государством бремя
содержания своего имущества».
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ДОРОГИ ОТРЕМОНТИРУЮТ 
ПО-НОВОМУ

Отныне при ремонте небольших площадей на сто-
личных дорогах будет использоваться новая техно-
логия - укладка так называемой холодной асфаль-
тобетонной смеси. Об этом в ходе традиционного
объезда города недавно заявил мэр Юрий Лужков.

- Технология очень удачная, - сказал мэр. - У нас не
хватает средств на капитальный ремонт. Поэтому не-
обходимо изыскивать способы ремонта недорогого.
Подобная технология как раз и может стать таким.

Мнение мэра основано вот на чем. «Холодный» ас-
фальт, изготовленный на основе смеси битума, щебня
вулканических пород и специальных присадок, дейст-
вительно холодный. Он хранится долго. И при его ук-
ладке нет необходимости специально подготавливать
поверхность. «Технология использования такого ас-
фальта, - рассказывает руководитель Департамента
ЖКХиБ Николай Павлов, - позволяет в 2-3 раза сокра-
тить расходы на мелкий ремонт дорог».

В настоящее время новая технология уже нашла
применение на Дмитровском и Осташковском шоссе,
ряде других улиц.

МИЛЛИОН МОСКВИЧЕЙ 
НАКРОЮТ ОДНОЙ «СЕТЬЮ»

Кабельный оператор «Комкор-ТВ», один из ведущих в
столице, с июня переходит на цифровое вещание. «Мы
внедряем в эксплуатацию цифровую платформу, после
чего сможем предоставить абонентам более 60 каналов
телевидения, около 100 радиоканалов», - рассказал ге-
неральный директор ЗАО «Комкор-ТВ» Михаил Силин.

Компания также планирует расширить доступ к ин-
формационным услугам. Уже сегодня она предлагает
абонентам услуги широкополосного доступа к Интерне-
ту. Новая цифровая база позволит предложить совре-
менные интерактивные услуги - например, систему
«плати и смотри», «видео по заказу», функцию выбора
языка вещания, возможность участвовать в телеголосо-
вании простым нажатием кнопки на пульте и др.

Получат все это уже не только нынешние абоненты
компании в ЦАО и ЮАО. В ближайших планах бывшего
«Комкор-ТВ» - расширение на СЗАО, СВАО и Зелено-
град с охватом «сетью» до миллиона жителей столицы.

Почему, однако, бывшего? Да потому, что компания
решила сменить название на «Акадо».

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

По данным возглавляемого
им Департамента природо-
пользования и охраны окру-

жающей среды, ежегодно в Мо-
скве образуется более 19 милли-
онов тонн отходов. Из них 6 мил-
лионов тонн - загрязненный
грунт, 3,9 миллиона тонн - ТБО и
крупногабаритный материал жи-
лого и нежилого фонда, из кото-
рых свыше 2,1 миллиона тонн со-
ставляет так называемый быто-
вой мусор, 3,5 миллиона тонн -
осадки очистных сооружений, 3,2
миллиона тонн - отходы произ-
водства, 2 миллиона тонн - стро-
ительные отходы. На городских
мусороперерабатывающих заво-
дах утилизируется не более трети
от общего объема ТБО. Остальное
вывозится на арендуемые у Под-
московья полигоны и свалки.

- Когда все они исчерпают свой
ресурс, вывозить мусор Москве
станет просто некуда, - говорит
Леонид Бочин. - Область более не
намерена отдавать под свалки и
полигоны ни одного дополни-
тельного метра своей площади.
Но если и даст, дальность вывоза
мусора увеличится до 60 кило-
метров, а на юго-западном напра-
влении - на все 100. Платежи за
полигонные захоронения увели-
чатся до такой степени, что Моск-
ва вынуждена будет отказаться от
этого способа утилизации мусора.

Тем более что мировая практи-
ка свидетельствует: захоронение
ТБО на полигонах экологически
невыгодно. По словам Леонида
Бочина, нигде в мире не использу-
ется сжигание мусора без пользы.
Специалисты давно говорят: целе-
сообразнее использовать ТБО как
ценное вторичное сырье для полу-
чения продукции и как дополни-
тельный энергетический ресурс.

- Объективно растет необходи-
мость развивать промышленные
мусороперерабатывающие комп-
лексы, - считает первый замести-
тель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов. 

По его словам, за прошедшие
3 года в городе введены в экс-
плуатацию новые мощности на
действующих производствах по
сжиганию ТБО. Активно реализу-
ются планы по строительству но-
вых мусоросжигательных пред-
приятий. Не позднее 2008-2009
годов будут работать уже 4 мусо-
росжигательных завода, кото-
рые позволят перерабатывать
более 1,2 миллиона ТБО в год.
Ввод в строй этих производств
позволит городу уже к 2008 году
уничтожать большую часть му-
сора на своей территории, а при-
мерно к 2010 году полностью от-
казаться от вывоза ТБО на поли-
гоны области.

Это, впрочем, консервативная
оценка. По оптимистическому же
прогнозу госслужбы по охране
природы, с учетом увеличения
мощностей уже действующих за-
водов, в Москве будут перераба-
тываться около 2 миллионов
тонн ТБО в год. «Мусорной рево-
люцией» образно называют соот-
ветствующие планы городского
правительства экологи.

О масштабах обновления про-
изводственных мощностей сви-
детельствуют уже действующие
спецзаводы: № 2 на Алтуфьев-
ском шоссе и  № 3 на улице По-
дольских Курсантов.

- На нашем предприятии, -
рассказывает директор спецза-

вода № 2, одного из основных в
городе, Александр Ланцев, - к
концу 2003 года пущена 3-я ли-
ния. Это позволяет увеличить
мощность переработки мусора
со 110 до 150 тысяч тонн в год.
Особенность предприятия - ис-
пользование образующегося при
сжигании мусора пара для выра-
ботки электроэнергии. Треть по-
лученной электроэнергии напра-
вляется на нужды самого пред-
приятия, остальное поступает в
сети Мосэнерго. Этого достаточ-
но для обеспечения электроэнер-
гией 18-20 тысяч москвичей.

Еще более впечатляющее пре-
ображение ждет мусоросжига-
тельный завод № 3, расположен-
ный на улице Подольских Кур-
сантов в промзоне Бирюлево в
ЮАО. По сообщению Петра Аксе-
нова, завод будет реконструиро-
ван и модернизирован известной
австрийской фирмой EVN AG.
Ввести его в строй предполагает-
ся не позднее лета 2007 года.
Проект предполагается осущест-
вить по модели «совместно стро-
ить, владеть и эксплуатировать».
То есть австрийская фирма и ГУП
«Экотехпром» будут совместно
эксплуатировать завод до 2019
года, а затем он отойдет в собст-
венность Москвы.

После реконструкции завод,
имеющий не менее двух техноло-
гических линий, должен, работая

круглосуточно все 365 дней в го-
ду, обеспечить сжигание ТБО в
объеме 300 тысяч и более тонн с
получением тепловой и электри-
ческой энергии. Мощность выра-
батываемой энергии при сжига-
нии мусора составит 12 мегаватт.
Этого хватит не только для обес-
печения энергией самого завода,
но и для 40 тысяч квартир близ-
лежащих домов. Устанавливае-
мое на заводе новое оборудова-
ние, многократно проверенное на
современных западно-европей-
ских мусоросжигательных заво-
дах, адаптировано к составу му-
сора, образующегося в Москве.
После реконструкции завод по
эффективности термического
обезвреживания и очистки ды-
мовых газов не будет уступать
действующему в столице совре-
менному МСЗ № 2, который пол-
ностью соответствует всем евро-
пейским экологическим норма-
тивам. Более того, при заплани-
рованном увеличении произво-
дительности завода в 1,65 раза
его выбросы в окружающую сре-
ду снизятся в 3 раза по сравне-
нию с ныне закрытым заводом.
После реконструкции МСЗ № 3
станет не только самым крупным
подобным заводом в столице и
во всей России, но и войдет в де-
сятку крупнейших в Европе.

Судьбу предприятия повторит
МСЗ № 1 в САО, который предпо-

лагается полностью реконструи-
ровать, чтобы он также отвечал
всем современным требованиям.
И наконец, на очереди ввод мусо-
росжигательного завода № 4 в
промзоне Руднево в Кожухове
(ВАО), на котором в июне нынеш-
него года была открыта первая
очередь.

Новый завод - пример исполь-
зования современных технологий
термической обработки отходов.
Проектная мощность предпри-
ятия - 250 тысяч тонн ТБО в год.
Из них после сортировки и подго-
товки подвергаются термическо-
му обезвреживанию около 230
тысяч тонн. В процессе сортиров-
ки ТБО отделяется максимально
возможное количество полезных
фракций - пластмассы, стекло,
металлы, крупный картон, авто-
мобильные аккумуляторы и др.,
которые будут отправляться на
переработку. Установленное на
заводе газоочистное оборудова-

ние обеспечивает соблюдение ев-
ропейских нормативов по органи-
зации процесса переработки от-
ходов и очистки дымовых газов.
После выхода завода на проект-
ную производительность будет
полностью решена проблема ути-
лизации ТБО от всего ВАО.

В осуществлении своей «мусор-
ной революции» Москва рассчи-
тывает на помощь зарубежных
фирм из Австрии, Венгрии, Фран-
ции. Что же, расчет логичен. «При-
влечение иностранных инвесто-
ров, - убежден первый замести-
тель мэра Петр Аксенов, - позво-
лит городу существенно выиграть
по срокам, получить новейшие
технологии и оборудование, вооб-
ще уменьшить давление на сто-
личный бюджет». Как-никак, такое
строительство - удовольствие не
из дешевых: каждый объект обой-
дется в 175-176 миллионов евро.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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сегодня и завтра
ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС ФОРМАЛЬНО 

РАСШИРИЛ ПРАВА СОБСТВЕННИКА. НО ВОТ
КОГДА БУДЕТ СОЗДАН МЕХАНИЗМ РЕАЛИЗАЦИИ 

ЭТИХ ПОЛНОМОЧИЙ - НЕИЗВЕСТНО.

«МС». Львиную их долю принял на себя Виталий
Акимкин, начальник управления координации
деятельности ТСЖ и паспортизации жилищного
фонда.

- Товариществу собственников жилья принад-
лежат подвалы, если они не сданы государством
в аренду, чердаки, лестничные клетки и т.д. Сло-
вом, есть какая-то материальная база. Могут ли
ТСЖ организовать какое-то малое предприятие,
чтобы как-то облегчить собственникам бремя
различных платежей?

- Для начала внесем ясность: товариществу
ничего не принадлежит... Принадлежит все соб-
ственникам. ТСЖ только управляет этим имуще-
ством. Что касается малого предприятия при жи-
лищном объединении, то теперь закон многое
позволяет. Допустим, есть какое-то помещение -
тот же технический подвал, где проходят различ-
ные коммуникации, находится инженерное обо-
рудование. Можно занять его часть под оказание
определенной услуги жителям. Что касается зем-
ли, на которой можно было бы возвести какую-
то постройку, то этой территории пока у собст-
венников нет. В соответствии с программой 2001
года сейчас в городе идет межевание участков,
внесение их в земельный кадастр. Сначала надо
определиться с объектом, а потом уже предла-
гать, как его использовать для того, чтобы из-
влекать определенную выгоду. Кстати, даже не
ожидая наступления этого времени, заработать
можно, используя какие-то не обремененные
обязательствами помещения, стены дома для ре-
кламы, даже чердак и крышу. Для этого ничего
не нужно, кроме решения общего собрания.

- Много ли в Москве ТСЖ, взявших управление
домом на себя?

- Чуть больше половины из созданных 1327.
Другие заключили договоры с ДЕЗами или иными
подрядными организациями. Около 20 процентов
находятся в стадии размышления, какую форму
управления им выбрать.

- Как может контролировать домком качество вы-
полнения ремонта и других работ по дому или двору?

- Вообще-то функция контроля за домкомом в
законе не закреплена, он может лишь участвовать
в контроле. А контролировать обязаны органы ис-
полнительной власти. Домком же должен помо-
гать в этом контроле, информировать органы
власти о недостатках, участвовать  в подборе под-
рядных организаций.

- Вам не кажется, что местные власти препят-

ствуют передаче земли товариществам собст-
венников?

- Не кажется. Наоборот, город в этом вопросе да-
же опережает федеральные власти. Мы начали это
первыми в России. Но проблема решалась, конеч-
но, тяжело, небольшими шажками. Сначала надо
было определиться, кто же «рисует» этот земель-
ный участок, делает эскизный проект, кто за это
платит, кто выясняет, нет ли обременения обяза-
тельствами на этой территории. Чтобы
скоординировать усилия Москомархитектуры, Зе-

мельного комитета (сейчас Департамент земель-
ных ресурсов), нашего департамента, управ, пре-
фектур, потрачены были годы. На межевание мы
запрашивали 300 млн. рублей, а выделили только
30, отсюда и темпы. Тем не менее мы с префектур
постоянно спрашиваем: сколько у вас отмежевано
участков, сколько сделано общих описаний, сколь-
ко исполнено градостроительных заключений. У
каждой префектуры - свой план.

- Есть жалобы на то, что председатели ТСЖ по-

рой злоупотребляют своим положением - строят
самовольно парковочные площадки и т.д. Что с ни-
ми делать?

- Такие ситуации возможны, если они оттесня-
ют от управления домом членов правления и дру-
гих собственников. Но ревизионные комиссии
должны вести себя в этих случаях жестко и прин-
ципиально. Да и права собственника выше, чем
ТСЖ. Новый Жилищный кодекс прямо говорит:
если в товариществе собственники обладают ме-
нее 50 процентов долей в праве на общее имуще-
ство, то такое ТСЖ не может управлять домом.
Оно должно быть ликвидировано. Как это сде-
лать? Обратиться в префектуру, которая должна
провести конкурс среди управляющих организа-
ций, выбрать ее и назначить. А уж в течение года
собственники должны подумать - устраивает ли
их эта компания или другую подобрать.

- А если председатель не захочет организовать
общее собрание?

- ЖК дает право провести собрание заочно - пу-
тем сбора подписей, правда, сделать это надо гра-
мотно: кодекс регламентирует этот процесс и то,
как надо заблаговременно предупреждать о прове-
дении такого заочного голосования, какие вопросы
на него выносить, о начале и окончании срока при-
ема подписей собственников. Главное, чтобы сами
они не были равнодушны.

- Какими средствами может распоряжаться
ТСЖ?

- Платежами населения, собственников и арен-
даторов нежилых помещений, а также и платежами
нанимателей, которые обязаны внести на расчет-
ный счет ТСЖ плату за содержание и текущий ре-
монт дома. Кроме того, если жильцы дома имеют
право на бюджетные дотации, то эти средства тоже
должны поступать на счет ТСЖ.

- В новых сдающихся зданиях застройщики ор-
ганизуют ТСЖ, назначают своего председателя. А
потом начинаются проблемы с качеством строи-
тельства, и спросить не с кого...

- Застройщики не являются собственниками
квартир. Право собственности возникает с момента
государственной регистрации. По Жилищному ко-
дексу теперь организовать ТСЖ в новостройках
должны органы власти. И все вопросы, связанные с
выбором управляющей компании, до момента про-
ведения общего собрания реальных собственников.

...Похоже, Виталий Акимкин так и не смог от-
биться от всех вопросов журналистов. Но в утеше-
ние им он сказал:

- Новый Жилищный кодекс не дорос даже до ко-
ротких штанишек, он еще в пеленках. Дайте ему
чуть-чуть подрасти, приодеться в подзаконные ак-
ты и нормативы. А там - посмотрим...

Виктор ШИРОКОВ

В ПЕЛЕНКАХ ТЕХНОЛОГИИ

МУСОР СЖИГАЕМ
...И 40 ТЫСЯЧ КВАРТИР 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЕЙ СНАБЖАЕМ

Действующие полигоны в Подмосковье, на которые столица вы-
возит свои твердые бытовые отходы (ТБО), исчерпают свой ре-
сурс буквально в считанные годы. Об этом не так давно заявил
главный эколог Москвы Леонид БОЧИН.

Виталий АКИМКИН: «На межевание
территорий мы запрашивали 
300 млн. руб., а выделили только 30...»
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СТРЕМЛЕНИЕ К СОВЕРШЕНСТВУ
ПОХВАЛЬНО, НО ТОЛЬКО 
В ТОМ СЛУЧАЕ, КОГДА НОВОЕ 
НЕ ХУЖЕ СТАРОГО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005

История началась более трех лет назад. Тогда фир-
ма «ЕИРЦ-Информ», которая занимается разра-
боткой компьютерного обеспечения, создала се-

тевой программный комплекс «Домовладелец», полно-
стью автоматизирующий работу ЕИРЦ и пригодный
для внедрения во всех подобных центрах столицы. В
дальнейшем на многочисленных совещаниях в префе-
ктуре ЮВАО и управе района Выхино-Жулебино задача
была уточнена - максимально автоматизировать расче-
ты по всем видам платежей с жителями округа. Вскоре
программа была представлена на утверждение высо-
кой комиссии, а затем и принята на вооружение.

Казалось бы, живи и радуйся! Все было отработано
настолько хорошо, что, как говорится, и комар носа не
подточит. На городских семинарах первый заместитель
мэра Петр Аксенов неоднократно отмечал высокий
уровень автоматизации ЕИРЦ «Жулебино» в качестве
образца для подражания. Об этом же говорится в по-
становлении правительства Москвы от 29 июля 2003
года № 617-ПП «О работе единых информационно-рас-
четных центров и мерах по совершенствованию их де-
ятельности».

Но, как известно, предела совершенству нет. Компа-
ния «Форс» предложила разработать новое программ-
ное обеспечение - АСУ «ЕИРЦ», которое якобы позво-
ляло унифицировать работу всех ЕИРЦ, добиться мак-
симальной эффективности в этой сфере ЖКХ. И с 6
апреля нынешнего года сотрудникам ЕИРЦ «Жулеби-
но» в приказном порядке предложили перейти на но-
вую систему, разработанную компанией «Форс».

С этого момента у жулебинцев и начались пробле-
мы: новая программа, мягко говоря, оказалась недора-
ботанной. Сегодня бухгалтеры отмечают постоянные
сбои начислений: по многим квартирам суммы не соот-
ветствуют виду собственности.

Для распечатки единого платежного документа за
предыдущий месяц оператор ЕИРЦ «Жулебино» теперь
тратит 5 минут, хотя в прежние времена, когда пользо-
вались программным комплексом «Домовладелец»,
вся операция занимала от силы 10 секунд.

Чтобы ввести в компьютер данные о временном от-
сутствии жильца по месту прописки, сегодня требуется
не менее 30 минут: раньше эта операция занимала те
же несколько секунд.

Похожая история и с лицевым счетом: на его откры-
тие уходит около 30 минут.

Перестала работать служба «одного окна».
И вряд ли стоит удивляться, что во много раз вырос-

ли очереди - в течение дня приема одного специалиста
постоянно ожидают не менее 20 человек.

Таких, мягко говоря, недочетов сотрудники ЕИРЦ
«Жулебино» насчитали ни много ни мало - 14 пунк-
тов, о чем и сообщили своему начальнику Борису
Константинову в письменном виде. Мало того, раздо-
садованный постоянными сбоями некогда отлично
работающей системы, в апреле с.г. коллектив обра-
тился с письмом к мэру Москвы Юрию Лужкову. Но,
остыв и пораскинув мозгами, челобитную положили
под сукно. Испугались, как бы чего не вышло, так как
уже в мае всем были вручены извещения о предстоя-
щем сокращении штатов. События начнут происхо-
дить не раньше 20 июня, и кто останется, а кому при-
дется уйти, точно не знает никто...

«Ничего, помучимся пока», - решили знающие
жизнь сотрудницы бухгалтерии. И мучаются. Каждый
день с 9 утра до 20 вечера. Без перерыва на обед. А
когда жители микрорайона Жулебино, раздраженные
огромными очередями, набрасываются на бухгалте-
ров с вопросом, почему те изволят в четыре часа дня
обедать, а они вынуждены терпеть все эти неудобст-

ва, счетоводы скромно отвечают - обедаем в четыре,
потому что делаем это по очереди. По-другому не по-
лучается...

Словом, практика показала: по совокупности про-
ектных решений и предложенных характеристик нов-
шество - АСУ «ЕИРЦ», детище компании «Форс» -
многократно уступает внедренной ранее системе.

«Уже три недели, - жаловались бухгалтеры в обра-
щении к Лужкову, - мы стараемся работать по новой
программе с учителями-сопроводителями, и ни од-
ной операции не можем отработать до конца».

Это было написано опытнейшими специалистами
незадолго до 1 мая. Между тем многие операции, ра-
нее автоматизированные, в АСУ «ЕИРЦ» работают в
полуавтоматическом режиме и требуют ручных вы-
числений и корректировок. А многочисленные ошиб-
ки и функциональные недоработки не обеспечивают
точных расчетов. Производительность труда в ЕИРЦ
«Жулебино» упала в 5-10 раз, но это, похоже, никого
не волнует.

Сотрудники говорят, что новая программа может
быть использована в лучшем случае чиновниками, не
обремененными большими объемами информации, а
для приема населения она непригодна. И добавляют:
для исправления постоянно возникающих недочетов
приходится делать невероятные усилия, однако сис-
тема модернизации не поддается, а разработчики
обещают устранить все неполадки «в ближайшее
время»... При этом работать по старой программе на-
чальник информационно-аналитического центра
ЮВАО Галина Логинова категорически запрещает.
Вот почему операторы все чаще отправляют посети-
телей домой с предложением явиться за нужным до-
кументом через несколько дней, а то и через неделю!

Что случилось и кто придумал заменить отлично
работающую программу на совершенно сырой «про-
дукт» - тайна за семью печатями. Во всяком случае,
ни руководитель ЕИРЦ «Жулебино» Борис Констан-
тинов, ни генеральный директор «ЕИРЦ-Информ»
Александр Цейтлин на этот вопрос ответить не смог-
ли, а догадками пользоваться не захотели.

Происходящие сегодня в ЕИРЦ «Жулебино» собы-
тия имеют мало отношения к налаживанию конструк-
тивной работы по улучшению качества обслуживания
населения. Видимо, в этих условиях есть смысл не
ставить самим себе палки в колеса и вернуться к ста-
рой, оправданной временем схеме работы, чтобы
дать возможность авторам новой программы довести
ее хотя бы до минимума совершенства. Здравый
смысл подсказывает, что устраивать из успешно дей-
ствовавшего ЕИРЦ «Жулебино» полигон по отработ-
ке слабо подготовленных программ по меньшей мере
неразумно.

Александр СИДЯЧКО

Прежде, как принято, - немного
об истории вопроса. В начале
90-х, на пике «гласности», в

Москве прошла череда конферен-
ций с обсуждением скрытых от глаз
обывателя специальных - и, как ут-
верждали знающие люди, тайных -
методов контроля над обществом и
отдельными гражданами. Естест-
венно, помимо специалистов в этой
области на конференции стекались
зеваки и субъекты с подозрительно
горящими глазами. Именно эти, по-
следние, заслышав об открытии
мероприятия, тут же врывались на
трибуны и сообщали собравшимся
о том, что их... облучают, и делают
это в лучшем случае отечествен-
ные, в худшем - закордонные спец-
службы. «Облучаемых» успокаива-
ли, как могли, и выводили из зала...

Канули в Лету те конференции и
беспокойные «облучаемые».

И вот на тебе: представителям
жилищных объединений и прочим
гражданам, интересующимся хо-
дом реформы в ЖКХ, вдруг объя-
вляют, что сегодня перед ними вы-
ступят представители специаль-
ных служб и будут говорить о... па-
губно влияющем на здоровье мир-
ных граждан облучении. А если
точнее, растолкуют суть постанов-

ления правительства Москвы 
№ 330-ПП «О мерах по обеспече-
нию законности при размещении и
эксплуатации радиоэлектронных
средств в городе Москве», подпи-
санного 17 мая мэром столицы
Юрием Лужковым.

Вызван этот документ тем, что в
последнее время в столице отдель-
ные технически продвинутые граж-
дане и так называемые юридиче-
ские лица стали широко использо-
вать радиоэлектронные средства
(РЭС), в том числе устройства для
доступа в открытую телекоммуни-
кационную сеть - Интернет по ра-
диоканалу, радиотелефонные уд-
линители и другие излучающие
электромагнитные волны средст-
ва. Десятки тысяч антенно-мачто-
вых устройств и РЭС украсили фа-
сады, балконы, лоджии, техниче-
ские этажи и крыши домов, при-
чем, заметьте, многие - без каких-
либо согласований, разрешений и
договоров. И, как говорится в по-
становлении 330-ПП, «применяе-
мое оборудование в большинстве
случаев функционирует на запре-
щенных к использованию частотах
с нарушением правил его регист-
рации, установки и эксплуатации,
что приводит не только к наруше-

нию работы систем управления и
жизнеобеспечения города, созда-
нию помех в работе радиосредств
государственных органов и пред-
приятий, но и причиняет вред здо-
ровью населения».

Закономерен вопрос: в какой
мере это постановление касается
жилищных объединений граждан?
Вот что ответили на него семина-
ристам работники специальных
служб.

Валерий КРАВЦОВ, заместитель
начальника управления Россвязь-
надзора по Москве и Московской
области (главная организация, на
которую возложено выполнение
этого постановления. - В.Д.), сооб-
щил, что поскольку отдельные ви-
ды радиоэлектронных средств
очень сложно проконтролировать
с помощью средств радиоконтро-
ля, его служба для выявления по-
добных средств «тесно взаимодей-
ствует» с органами местного само-
управления и ЖКХ. Понимать этот
намек надо буквально: для борьбы
с радиопиратами - ввиду увеличи-
вающегося их числа - своих сил
маловато, поэтому Валерий Гри-
горьевич призвал сознательных
граждан помочь выявлять таких
нарушителей закона: о сомнитель-
ных фирмах и операторах сооб-
щать в Россвязьнадзор. Так и ска-
зал: «Мы готовы принять от вас ин-
формацию, заявки и обращения по
поводу проведения проверок на
предмет законности установления
радиоэлектронных средств в ва-

ших домах. Сообщать можете по
телефону: 238-1865. Мы также го-
товы дать вам любые консультации
по правильности установки радио-
электронных средств, их законно-
сти, и принять меры с выездом на
место»...

А чтобы добропорядочные гра-
ждане не сомневались - сообщать
или не сообщать о подозритель-
ных антеннах, - подлил масла в
огонь Вадим ИЦКОВ, начальник от-
дела надзора за физическими фа-
кторами Территориального управ-
ления Федеральной службы по
надзору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия чело-
века по городу Москве. Он напом-
нил собравшимся, что электромаг-
нитное излучение, создаваемое
некоторыми техническими средст-
вами, «далеко не безвредный для
здоровья человека фактор - при
превышении допустимых уровней
электромагнитного поля здоровью
человека может быть нанесен
вред. Как правило, с так называе-
мыми крупными операторами -
скажем, сотовой связи - такие про-
блемы обычно не возникают, по-
тому что они используют легаль-
ные схемы установки и ввода в
эксплуатацию своих базовых стан-
ций. Нелегальный оператор антен-
нами, установленными на балко-
нах, лоджиях, на стенах домов, мо-
жет нанести ущерб здоровью сво-
им соседям».

Аргумент Вадима Яковлевича
произвел такое сильное впечатле-

ние на собравшихся, что, презрев
регламент, они тут же забросали
его вопросами: про тарелки НТВ+ и
Космос-ТВ, про Интернет и всякие
там серверы.

Вадим Яковлевич успокоил раз-
волновавшихся представителей
жилищных объединений, объяс-
нив, что эти тарелки так же без-
вредны, как и тарелки для супа,
Интернет и модем не опасны, а вот
радиодоступ к Интернету его служ-
бу очень интересует. И, следуя при-
меру Валерия Григорьевича, при-
звал: «Если у вас появились сомне-
ния насчет законности установлен-
ных антенн, обращайтесь в управ-
ление Россвязьнадзора по адресу:
129626, Москва, Графский пере-
улок, дом 4/9. Телефон: 687-3625».

Из рядов разволновавшихся се-
минаристов последовал принципи-
альный вопрос:

- Как определить законность ус-
тановления прибора?

- Он должен иметь санитарно-
эпидемиологическое заключение
на установку и на ввод в эксплуата-
цию этого радиоэлектронного
средства, - ответил Ицков.

По-своему убеждал собравших-
ся в необходимости сотрудничест-
ва Александр СЛУЦКИЙ, начальник
отдела управления специально-
технических мероприятий ГУВД 
г. Москвы.

- Неконтролируемый оборот ра-
диоэлектронных и специальных
технических средств угрожает на-
циональной безопасности страны.

Постановление 330-ПП позволяет
нам провести инвентаризацию всех
радиотехнических средств, чтобы
знать, кто за ними стоит. Установка
радиоантенны влечет за собой
комплекс правонарушений. Она
требует питания, а это означает не-
санкционированное подключение к
источнику электроэнергии. Отсюда
- опасность пожара. Еще одно на-
рушение - прокладка кабельных
сетей, на нее также требуются спе-
циальные лицензии.

Александр Сергеевич вслед за
коллегами также сообщил номер
телефона, по которому обеспоко-
енные криминальной опасностью
и угрозой национальной безопас-
ности граждане могут позвонить
и сообщить о своих опасениях:
208 - 4211.

Сделал это и начальник отдела
связи, телематики и навигации Де-
партамента транспорта и связи
г. Москвы Роман РЕЗНИКОВ - при-
звал законопослушных представи-
телей жилищных объединений со-
общать обо всех подозрительных
радиотехнических установках спе-
циалистам отдела по телефону:
202-9440.

В постановлении 330-ПП сказа-
но, что первичная инвентаризация
РЭС должна быть проведена до 15
августа нынешнего года. Обобщен-
ная по городу информация о ре-
зультатах проведенной первичной
инвентаризации и принятых мерах
должна быть представлена 15 сен-
тября 2005 г. Сроки, прямо ска-
жем, жесткие. Поэтому, видимо, и
обратились ответственные за вы-
полнение постановления службы к
представителям жилищных орга-
низаций за помощью. Для их обо-
юдной же пользы.

Василий 
ДВОРЫКИН

В работе еще год назад про-
цветавшего единого информа-
ционно-расчетного центра
«Жулебино» наметились столь
негативные тенденции, что впо-
ру говорить о его переходе из
века нынешнего в век про-
шлый. Чтобы убедиться в этом,
достаточно посетить учрежде-
ние и поговорить с его сотруд-
никами, которые считают, что
всем этим спектаклем управля-
ет чья-то недобрая рука.

ЧП НЕ МЕСТНОГО МАСШТАБА

Очередной семинар с представителями жилищных объединений
граждан, малых предприятий, управляющих компаний и территори-
альных органов исполнительной власти, проведенный работника-
ми Центра содействия реформе в ЖКХ 30 мая, был посвящен по-
рядком подзабытой, но, как оказалось, весьма актуальной теме...

ЕЩЕ ОДНА УГРОЗА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Эти «тарелки» здоровью не вредят, а науке помогают
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ВЕТЕРАНАМ ВОЙНЫ В АФГАНИСТАНЕ

НУЖНА ЕДИНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, КОТОРАЯ
БУДЕТ ПРЕДСТАВЛЯТЬ 

И ЗАЩИЩАТЬ ИХ ИНТЕРЕСЫ
Свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005

-Валерий Николаевич, вашей организации скоро
исполнится двадцать лет. Какие цели стави-
лись при ее создании? По каким направлениям

работаете сейчас? Но сначала объясните, почему вы-
брали такое название? 

- Панджшер в переводе с пушту - ущелье пяти львов.
Именно здесь контингенту наших войск пришлось по-
нести значительные потери в ходе афганской кампа-
нии. И те ребята, которые еще в советские времена сто-
яли у истоков создания нашей организации, участвова-
ли в операциях, проводившихся в этом ущелье. Пер-
вым председателем «Панджшера» был Михаил Лихо-
дей, позднее возглавивший Российский общественный
фонд инвалидов войны в Афганистане. Почетными
членами объединения являются Юрий Лужков и Вале-
рий Шанцев, Олег Толкачев и Владимир Ресин. К нашей
организации в той или иной мере причастны свыше
трех тысяч человек. Это ветераны и инвалиды афган-
ской войны, проживающие в Южном административ-
ном округе, члены семей погибших. 

Главная наша уставная цель - обеспечение нормаль-
ных условий жизни и оказание возможной помощи и
поддержки ветеранам и инвалидам войны в Афгани-
стане, а также семьям погибших. За двадцать лет сде-
лано немало. Построены два жилых дома - в Ореховом
и Сумском проездах, в Ступине возведен дачный посе-
лок на 120 домиков. В ноябре 2000 года завершено
строительство реабилитационного комплекса с плава-
тельным бассейном. Для ветеранов боевых действий
открыли специализированный магазин, реализующий
продукты и товары широкого потребления по снижен-
ным ценам, организовали торговлю хлебобулочными
изделиями. Ежемесячную дотацию от нашей организа-
ции получают сейчас 76 инвалидов и 24 семьи погиб-
ших в Афганистане. 

В общем, «Панджшер» стал вторым домом для мно-
гих ветеранов. По сути дела, мы берем на себя часть го-
сударственных забот о тех, кто добросовестно выпол-
нил свой воинский долг. Эффект от нашей работы на-
лицо. Не случайно в 2001 году наше объединение было
отмечено почетной грамотой Мосгордумы за достиже-
ния в организации социальной и попечительской дея-
тельности в Москве.

- Насколько мне известно, частью вашей работы яв-
ляется и патриотическое воспитание молодежи...

- Совершенно верно. В Братееве под эгидой нашего
объединения уже десять лет действует клуб «Юный де-
сантник». Здесь прошли закалку и военную подготовку
около четырех тысяч ребят. Как раз сейчас очередная
группа отправляется в наш дачный поселок, где состо-
ится завершающий этап подготовки.

- Наверное, это важно и необходимо сейчас, когда
многие молодые люди тем или иным способом стре-
мятся избежать армейской службы. Что вы думаете об
этом?

- Вопрос преемственности лучших патриотических и
боевых традиций - в сущности важнейший для общест-
ва и страны в целом. Но сколько бы красивых слов ни
произносилось, самым мощным воспитательным фак-
тором служит отношение государства к ветеранам и ин-
валидам. Когда молодежь увидит, что заботой окруже-
ны не только участники Великой Отечественной войны,
но и люди, прошедшие Афганистан, Чечню, другие ло-
кальные конфликты, изменится в лучшую сторону от-
ношение к воинской службе.

- Все, о чем вы говорили выше, требует затрат, при-
чем немалых. Средства зарабатываете сами?

- Конечно. При этом не имеем практически никаких

льгот и послаблений, платим все налоги. Несмотря на
то что город выделяет определенные средства для ра-
боты с ветеранами локальных войн, мы их не видим, из
префектуры ЮАО не получаем ни копейки. В такой си-
туации мы рассчитываем на понимание со стороны
властей, которые могут помочь нам в создании условий
для нормальной экономической деятельности. К сожа-
лению, не всегда наши надежды оправдываются.

Вот только один пример. Почти десять лет неподале-
ку от клубного помещения «Панджшера» стоял наш то-
нар по продаже хлебобулочных изделий. Работал там
инвалид боевых действий в Афганистане вместе со
своей матерью. И вдруг принимается решение о новой
дислокации таких магазинов, в результате чего наш то-
нар закрывают. Доводы, приведенные управой района
Царицыно и префектурой в качестве обоснования та-
кой меры, выглядят, на наш взгляд, неубедительно. Но
и это еще не все! На месте нашего запрещенного тона-
ра появились два автоприцепа, где продаются в том
числе и спиртные напитки. Обслуживают эти точки гра-
ждане, скажем так, приехавшие с Кавказа. Как можно
расценить такое отношение к афганским ветеранам?
Что хочет сказать власть этими действиями? Получить
ясный ответ на эти вопросы нам пока не удается.

- То есть вам необходима реальная помощь. В чем
конкретно?

- Если говорить о нашем округе, то нужна поддерж-
ка префектуры ЮАО в плане организации мелкоопто-
вой торговли. Это один из немногих видов экономиче-
ской деятельности, которым могут заниматься наши
ветераны и инвалиды, учитывая состояние их здоровья
и положение семей. Много лет мы арендуем у города
помещение в районе Царицыно. На прилегающей к не-
му территории есть свободный пятачок, где мы могли
бы разместить свой магазин, на что необходимо лишь
разрешение властей. Спрашивается, почему бы не пой-
ти нам навстречу, коль скоро сама префектура не мо-
жет выделить средства на дополнительную поддержку
ветеранов-афганцев?

- И что, вы везде сталкиваетесь с таким отношени-
ем?

- К счастью, нет. Есть люди, которые понимают на-
ши заботы и проблемы. Добрые слова хочу выска-
зать в адрес управы района Орехово-Борисово Юж-
ное и ее главы Сергея Николаевича Титова. На терри-
тории воинской части в Ясеневе мы в свое время по-
ставили памятник погибшим в Афганистане. Сейчас
часть расформировывается, памятник надо перено-
сить, в чем нам активно содействует Сергей Никола-
евич. Надеемся, что памятник займет достойное ме-
сто у кинотеатра «Авангард». Находим взаимопони-

мание и в других властных структурах.
Так, большую помощь нам оказывает уп-
рава района Москворечье-Сабурово.

- Скажите, а каковы вообще, на ваш
взгляд, перспективы развития организаций,
объединяющих ветеранов Афганистана? Их
ведь несколько? Может быть, данное об-
стоятельство и создает трудности в обще-
нии с властью?

- Как раз об этом я и говорил, встречаясь
недавно с Юрием Михайловичем Лужко-
вым. На данный момент действуют «Боевое
братство» во главе с губернатором Москов-
ской области Борисом Громовым, Россий-
ский союз ветеранов Афганистана (РСВА),
руководит которым заместитель руководи-
теля фракции «Единая Россия» в Госдуме
Франц Клинцевич. Есть также общероссий-
ская организация инвалидов войны в Афга-
нистане, которую возглавлял Михаил Лихо-
дей. Вот три организации общефедерально-
го масштаба. И каждая из них хотела бы
иметь нишу для своей деятельности в Моск-
ве, что вполне естественно. Но легко понять
и проблему, встающую перед управами и
округами: просто невозможно распыляться
на всех. Кроме того, находятся нечистоплот-
ные люди, которые создают под маркой ве-
теранов Афганистана организации-одно-
дневки для достижения своих меркантиль-
ных целей. Они идут во властные органы с
требованием что-то им предоставить. Полу-
чив свое, они благополучно разбегаются.
Вот почему очень остро стоит вопрос о том,
чтобы создать такую систему организаций,
которая существует у ветеранов Великой
Отечественной войны. Когда достигнем
единства, ни главе управы, ни префекту уже
не придется ломать голову над вопросом,
иметь или не иметь дело с той или иной ор-
ганизацией. 

- Что-то мешает объединению?
- Принципиальных препятствий нет. Ду-

маю, что надо провести сначала конференции ветеран-
ских организаций в округах, а затем и в масштабах все-
го города. Общегородская конференция на демократи-
ческой основе должна выбрать правление - единый ор-
ган, который и будет представлять интересы ветеранов
Афганистана перед правительством города. Этот же ко-
ординирующий орган будет решать, как строить взаи-
моотношения с той или иной организацией. Должен
сказать, что Юрий Михайлович Лужков позитивно от-
несся к нашему предложению. Он обещал провести
встречу с ветеранами Афганистана после окончания
торжеств, посвященных юбилею Победы. Надеюсь, та-
кая встреча состоится.

Беседовал 
Петр ПОЛЫНОВ 

Встолице в восьмой раз про-
шла ярмарка вакансий для
подростков «Старт трудового

лета». Московский центр труда и
занятости молодежи «Перспекти-
ва» на этот раз объявил местом
сбора Детский музыкальный те-
атр им. Натальи Сац. 

... До начала ярмарки еще пол-
часа. Но уже вся площадь у театра
заполнена «безработными»
школьниками. Такое количество
жаждущих потрудиться я не виде-
ла ни на одной из «взрослых» яр-
марок вакансий. Кто бы мог поду-
мать, что большинство ребят (по
статистике, 60 процентов) хотят в
свои летние каникулы не отды-
хать, а работать! 

На первом этаже разместились
сплошные «Макдоналдсы», «Му-
му» да «Грабли»... Пройдя по ря-
дам, делаю вывод: в основном это
сфера обслуживания - кафе, рес-
тораны, доставка пиццы, магази-
ны... И вдруг читаю на «кабинке»:
«Добрые окна». Светлана Черка-
сова рассказала мне, что эта ком-
пания приглашает к себе подрост-
ков попробовать себя в качестве
монтажников и менеджеров. Сна-
чала ребят ждет бесплатное обу-
чение, потом трудоустройство и
хорошие деньги. Кстати сказать,
«Перспектива» выступает гаран-
том того, что каждый юноша или
девушка, устроившись на ярмарке
на работу, пройдет ликбез по тех-
нике безопасности, оформит все
необходимые документы и полу-
чит зарплату. 

...Не успели еще работодатели
разложить свои рекламные бук-
леты, как фойе наполнилось шум-
ной ватагой ребят. Вокруг каждо-

го столика тут же скопился народ.
Все подростки взялись дружно
заполнять какие-то бланки и анке-
ты.

- Сколько лет? Кем хотели бы
работать?

Это задают вопросы консуль-
танты из биржи занятости. И тут
же вылавливают вакансии из ком-
пьютерной базы данных. Я тоже
встала в очередь и спросила, есть
ли вакансии в сфере городского
хозяйства. Нашлось лишь предло-
жений пять по озеленению терри-

торий. И ни одной заявки от управ
или ДЕЗов. Неужели летом им не
нужны лишние руки? Или они ни-
чего не ведают про «Перспекти-
ву»?

Вот две подружки заполняют
какие-то бумаги прямо на широ-
ких лестничных перилах. Подхожу
к ним: «Девчонки, нашли что хо-
телось?» Света и Аня ответили,
что пока нет. И они здесь оставят
свое резюме. Надеются на «Пер-
спективу». 

Может быть, повезло вот этой
компании мальчишек? 

- Да мы возьмемся за любую
работу, лишь бы она была побли-
же к дому. Главное, чтобы плати-
ли тысяч пять-шесть, - услышала
я от старшеклассников. Погово-
рив еще с несколькими подрост-
ками, поняла, что они надеялись
на больший выбор. 

Я подошла к главному органи-
затору ярмарки, директору Мос-
ковского центра труда и занятости
молодежи «Перспектива» Леони-
ду Кравченко. И вот что услыша-
ла:

- Самая большая проблема -
нехватка работы для ребят. К со-
жалению, у нас представлен не-
большой спектр профессий. В ос-
новном работодатели предлагают
подросткам вакансии подсобных
рабочих, фасовщиков, курьеров.
Но мы выступаем здесь не только
как организаторы мероприятия,
но и в качестве работодателя. Ско-
ро в «Перспективе» будет тру-
диться около 5 тысяч юношей и
девушек в трудовых объединени-
ях молодежи. Юноши и девушки
смогут оказывать патронажные
услуги, займутся благоустройст-
вом и озеленением города. Под-

ростков ждут не только дворы,
площадки, территории учебных
заведений, но и городские парки.
Школьники вместе со взрослыми
примут участие в реализации про-
граммы «Мой двор, мой подъ-
езд». Мы активно сотрудничаем в
этом направлении с префектура-
ми ЦАО, САО, СЗАО. 

Несмотря на то что в нашем
банке 15 тысяч вакансий, пробле-
мы остаются. Подростки хотели
бы заниматься интеллектуальным
трудом. Желали бы находить ра-
бочие места, которые соответст-
вовали их будущей профессии. А
рынок труда предлагает им по су-
ти дела конкурировать со взрос-
лыми безработными. 

Так что девиз ярмарки «Прев-
рати мечту в реальность» пока во
многом остается мечтой.

Елена ВОЛКОВА

На интернет-сайте Банка Мо-
сквы жителям столицы с ию-
ня предоставлена новая ин-

формационная услуга. Суть ее в
том, что теперь в режиме on-line
(реального времени) можно от-
следить все начисления за жи-
лищно-коммунальные услуги
(ЖКУ), которые рассчитываются
информационно-расчетной систе-
мой ЕИРЦ.

- Информация на нашем сайте
будет обновляться в тот же день с
завершением расчета ЕИРЦ, - со-
общил «МС» заместитель началь-
ника отдела новых проектов и тех-
нологий департамента розничного
бизнеса Банка Москвы Дмитрий
Домарев. - Следовательно, в элек-
тронном виде эти данные могут
поступать к квартиросъемщикам
гораздо более оперативно, чем в
квитанциях ЕПД, рассылаемых по
почте. Новая информационная ус-
луга также поможет в контроле за
Банком Москвы тем москвичам,
которые поручили ему осуществ-
лять платежи за ЖКУ в безналич-
ном порядке.

По его словам, узнать ход всех
платежей и начислений москвичи
могут без какой-либо дополни-
тельной регистрации в сети Ин-
тернет. Для этого им нужно един-
ственно ввести номер собствен-
ного лицевого счета, присвоен-
ного ЕИРЦ.

Банк Москвы уже несколько
лет принимает непосредствен-
ное участие в развитии единой
информационно-расчетной сис-
темы столичных ЕИРЦ, которая
призвана стать основой даль-
нейшего реформирования ЖКХ.
В частности, банк разработал
технологию обработки плате-
жей в этой системе и ее методо-
логическое и договорное обес-
печение.

Сегодня Банк Москвы – фи-
нансовый оператор системы.
Обеспечивает прозрачность фи-
нансовых потоков ЖКХ. Плано-
мерно проводит работу по вклю-
чению в систему ЕИРЦ всех
групп потребителей. Что в ито-
ге? «Достигается существенно
более эффективная ценовая и
тарифная политика отрасли», -
говорит Дмитрий Домарев.

В настоящее время платежи
за ЖКУ москвичи могут опла-
тить в 448 почтово-банковских
отделениях. Или более чем в 300
банкоматах Банка Москвы. В те-
чение года банк обещает предо-
ставить всем своим клиентам
также возможность оплачивать
ЖКУ по Интернету. Получить
квитанцию за квартплату жители
Москвы могут на интернет-сайте
банка - www.mmbank.ru

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЖИЛКОМУСЛУГА 
СТАНЕТ 
ВИРТУАЛЬНОЙ

ВВВВ    ««««ППППЕЕЕЕРРРРССССППППЕЕЕЕККККТТТТИИИИВВВВЕЕЕЕ»»»»    
НЕ ТОЛЬКО «ГРАБЛИ»

Памятник погибшим воинам-афганцам, у которого
мы сфотографировали Валерия Смирнова, скоро
займет место у кинотеатра «Авангард» в ЮАО.

ВОЙНА ЗАБЫТА, 
И ВОИНЫ 
ЗАБЫТЫ
Нет, не случайно эту войну назы-
вают забытой. Развал Союза,
многочисленные региональные
конфликты и, наконец, незажи-
вающая рана Чечни заслонили
собой афганскую эпопею. И так
повелось, что о людях, прошед-
ших Афганистан, мы теперь
вспоминаем только в связи с
очередной годовщиной вывода
советских войск из этой страны.
Чем живут сейчас организации,
объединяющие ветеранов и ин-
валидов той войны? Об этом мы
беседовали с председателем
действующего в ЮАО патриоти-
ческого объединения инвалидов
войны в Афганистане и воинов-
интернационалистов «Пандж-
шер» Валерием СМИРНОВЫМ.
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НЕ ОШИБАЕТСЯ ТОТ, 
КТО НЕ РАБОТАЕТ.  КСТАТИ, 
ОН И ШТРАФЫ МЕНЬШЕ ПЛАТИТ, 
И ЖИВЕТ ЛУЧШЕ 

ЗАРЯ КАК СИМВОЛ ДОВЕРИЯ

Разыскивая «БЕГГ», невольно прогулялся
по его территории. Чисто. Даже очень чи-
сто, что, впрочем, в преддверии Дня По-
беды немудрено. Первым делом спросил
генерального директора Николая Балтуш-
кина о том, что скрывает это название?
Ответ разочаровал: первые буквы фами-
лий основателей. Над наименованием не
мудрствовали: «БЕГГ» по обстоятельст-
вам, связанным с делопроизводством,
был клоном уже работавшей в полную
силу фирмы «Заря и КO», созданной в
1995 году, - в начале зарождения малого
бизнеса в сфере ЖКХ. Впрочем, «Заря»
возникла тоже не на пустом месте: отцы-
основатели Балтушкин и его заместитель
Виктор Есипов до того занимались капи-
тальным ремонтом жилья. Когда повсе-
местно начали появляться ТОО, их вызва-
ло начальство РСУ и сказало: создавайте!

Они создали ООО «Заря и КO», набрали
мастеров и взялись за дело.

Можно подумать: воля начальника - за-
кон для подчиненного, вот и выполнили.

Для Балтушкина и Есипова этот посту-
лат не подходит. И вот почему. Когда про-
цесс создания ТОО, а затем и ООО пошел,
то наиболее продвинутые его участники
прибирали к рукам участки с наимень-
шим количеством проблем. Балтушкин с
Есиповым взяли едва ли не самый про-
вальный участок в Кунцеве - 37-й. 62 до-
ма старой постройки. Жалобы на теку-
щую сантехнику и дырявые кровли, на
разбитые двери и окна, на темень на лест-
ничных площадках и у подъездов.

- Нас привлекло то, что капитальные ра-
боты на участке закрепили за нами, - объ-
яснит Николай Васильевич. - Выгодно нам
- каждую копейку можно семь раз посчи-
тать, прежде чем в дело пустить. Выгодно
жильцам - их дома обслуживают как надо.
Вот мы и взялись. А «Зарей» назвались
потому, что народ к середине 90-х стал
опасаться коммерсантов, а это имя вспо-
минали добрым словом - помните, когда-
то была компания «Заря»: услуги населе-
нию. Доброе имя - не пугает...

ДА БУДЕТ СВЕТ!

Начали с освещения. Правильнее сказать, с
подготовки жилья к зиме: подгоняли двери,
стеклили окна, делали прочую нужную ра-
боту. Но когда Балтушкин потребовал ла-
дить плафоны под козырьки у подъездов
да вкручивать лампочки, местные, бывшие
жэковские, в смех: «Николай Васильевич,
завтра же разобьют». - «Еще вкрутим». -
«Мы здесь давно, а вы только пришли. Сте-
кла побьют. Лампочки выкрутят».

Бывшие жэковские исходили из своего
опыта. Балтушкин и Есипов - из своего.
Разный это был опыт: у тех - наблюдателей,

у этих - созидателей. Созидатели учили на-
блюдателей нехитрым секретам: новую
лампочку вкручиваете - полоской краски
пометьте - такую не только на рынок не по-
несут, но и домой.

Прошел год. Окна не били. Лампочки не
выкручивали. На всем участке.

Вскоре «Заря» выиграла конкурс и полу-
чила для обслуживания еще один участок
управы Кунцева - 42-й. Тоже не из лучших:
33 дома старой постройки со всеми вытека-
ющими отсюда жалобами жильцов.

Через два года управа обращается с
просьбой к тендерной комиссии отдать те-
перь уже «БЕГГу» и 49-й участок - еще 48
старых домов, утомивших чиновников жа-
лобами жильцов и тотальной невезуче-
стью: за пять лет здесь сменилось столько
же обслуживающих организаций. Коммер-
ческих, между прочим.

Собрали жильцов 49-го. Шум стоял не-
вообразимый. Отчетливо слышалось толь-
ко гневное: «Опять коммерсанты!», «Опять
рвачи!»

Балтушкин держал паузу: сидел спокой-
но, ждал. Наконец крикуны иссякли. «Какие
проблемы? - спросил тогда Балтушкин. -
Назовите. Через неделю встретимся». «Не
верим», - откликнулись замордованные
коммерсантами жители. Но проблемы на-
звали.

Устранил их коллектив «БЕГГа» за не-
делю.

Новое собрание. Зал молча ждал слов
Балтушкина.

- Какие еще проблемы? - спросил Бал-
тушкин.

Ошеломленные краткостью речи, жиль-
цы назвали проблемы, против которых
прежние - просто тьфу. Цветочки.

- Встречаемся через неделю, - подыто-
жил Балтушкин.

Тут народ пожалел Балтушкина: мало не-
дели - месяц даем. Осилите?

- За месяц осилим, - улыбнулся понятли-
вому народу Балтушкин.

За месяц участок преобразился: метал-
лические двери, домофоны, лампочки под
козырьками и на лестничных клетках, в ок-
нах новенькие стекла, подъезды вымыты и
вычищены.

На еженедельных - вторничных - сове-
щаниях в управе Кунцева 49-й участок
больше не звучал в числе «жалобных». Как,
впрочем, 37-й и 42-й...

НАГРАДЫ

Есипов раскладывает на столе грамоты -
каждая в аккуратной рамке - дюжину, не
меньше. «Только часть, - уточняет Виктор
Николаевич, - высшие награды».

- Высшие награды - благодарности жи-
телей, - замечает Балтушкин. - Хорошо за-
помнил самую первую: как-то в конце тя-
желейшего дня раздается телефонный

звонок, а у меня язык не ворочается. Гово-
рю: «Если хотите поругаться, звоните зав-
тра». Мужской голос в трубке отвечает:
«Хочу благодарность вынести». Пишут
письма. Процитировать? «...Прошу выра-
зить благодарность за эффективную ра-
боту сотруднику вашей организации Кузь-
миной Екатерине Тимофеевне... Особо хо-
телось бы отметить ответственность, доб-
рожелательность и терпеливость Екатери-
ны Тимофеевны. Качества редкие в обла-
сти жилищно-коммунальной сферы». Вот
еще: «...Сердечно благодарим Лидию Але-
ксеевну Ардарову за хорошую уборку при-
домовой территории и внутри дома. Она
очень добросовестно относится к пору-
ченной работе... От всей души желаем Ли-
дии Алексеевне здоровья, чтобы она как
можно дольше смогла работать в нашем
доме». Только от души люди могли такую
фразу написать... Или это: «...Очень при-
знательны за уборщицу, которую зовут
Маша. Она следит за порядком в доме и
во дворе целыми днями. Она вдохновляет
жильцов нашего дома своим честным от-
ношением к труду. Она очень хорошо вос-
питана, что является редкостью в этой ка-
тегории работников». 30 подписей... Пись-
ма наивные, но читать приятно.

- А если нерадивый попадется?
- Три-четыре дня - и до свидания!.. У

нас не только люди хорошие, но и техни-
ка: уазики, «газели», легковые машины
для бригад, три трактора МТЗ-82, один

«владимирец», два мини-трактора Кур-
ганского завода, два мотоблока с ротора-
ми, ПУМ-500, маленький такой во дворах
крутится, и восемь бензокосилок. Парк
машин!

ЦИФРА ПРОТИВ ЧИСТОГО ДВОРА

«БЕГГ» - малое предприятие на службе
большого хозяйства. Сегодня в нем трудит-
ся больше 200 человек. Но когда я спрошу
у Балтушкина, много это или мало, он при-
двинет лист бумаги и начнет писать усло-
вие задачи.

- Согласно нормативам для уборки уча-
стков нужно 60 дворников с окладом 4800
рублей. У меня эти участки убирают 30
дворников и получают по 8 тысяч. Приез-
жает комиссия АТИ и пишет акт: у Балтуш-
кина участки не укомплектованы дворника-
ми. При чистых, заметьте, дворах...

- Вопрос?
- Вопрос такой: «Балтушкин, вы что тво-

рите?» Задают его в ДЕЗе. И начинают пе-
сочить: «Балтушкин, из-за тебя округ по-
страдал. Сделай что-нибудь». - «Что?» -
«Пиши что положено. Технику не упоми-
най». Через месяц новый указ: «Вписывай
технику». Липовая отчетность... Или вот: на
материалы выделили 160 тысяч рублей и
требуют: отчитайтесь. Мы израсходовали
220 тысяч - 60 тысяч из своих прибылей
присовокупили. Приходит депеша: не пока-
зывайте 220! Но мы сами знаем, сколько
нужно израсходовать, чтобы хозяйство бы-
ло в нормальном состоянии. В ответ окрик:
не показывайте! Глупость, конечно. Так и
живем: боремся за чистоту и с глупостью.
Чиновникам нужны цифры, нам - чистые
дворы...

Афоризм Балтушкина воодушевляет
Есипова - и он изливает душу.

- Приезжают с нашей дирекцией инспе-
ктора - проверяют освещение в районе. Че-
рез два дня вызывают нас с Николаем Ва-
сильевичем и говорят: у вас не горят пять
лампочек. Штраф - три тысячи рублей. Ош-
трафованы все обслуживающие организа-
ции района под гребенку: с каждой - три
тысячи. Почему? Да потому, что дирекция
подписала один акт на весь район, пожерт-
вовав теми, у кого все в порядке.

Нет, сказали мы с Николаем Васильеви-
чем и сели чертить схему участка. Я во вре-
мя проверки стоял на этом углу, Балтуш-
кин - на том, главный инженер Шолохова -
вот здесь. Как вы, говорите, объезжали
объект? Ах, так? Значит, здесь вас бы уви-
дел я, здесь - Балтушкин, а здесь - Шоло-
хова. Но мы вас не видели! Не было вас! А
у нас все лампочки на месте и горят - пере-
проверяйте!

- Сначала выиграли борьбу с вандалами
- теперь боретесь с инспекторами, - поды-
тоживаю я Есипова.

- Эту борьбу мы тоже выиграли, - уточ-
няет Балтушкин. - Злились они поначалу,
но теперь ставят в пример: дескать, «БЕГГ»
борется за своих людей. Или три тысячи
рублей неизвестно кому, или рабочим за-
платить, оборудование купить - те же све-
тильники. Теперь они нас не проверяют -
знают, что все лампочки горят. Даже зи-
мой. Диоды ставим, чтобы меньше тока
потреблять...

ИГРА В ПОДКИДНОГО

Тут я возьми и спроси: «А как это вас уго-
раздило попасть в «адреса тревоги»? Вновь
оживляется Есипов. Выкладывает бумаги
на стол. Оказывается, 9 марта в 9.00 утра на
территорию «БЕГГа» нагрянули инспектора
и родили три акта, в которых записали:
«Выполнить качественно уборку отмостки
вокруг здания» по трем адресам. Между
тем 7 и 8 марта были выходные и сильный
снегопад. Дворники начали убирать снег 9

марта затемно; вычистили пешеходные до-
рожки, проезжую часть, а отмостки - кто ж
туда полезет? - не успели. А инспектора -
будьте любезны - получите штраф!.. Когда
в «БЕГГе» увидели газету - у всех был шок.
Ольга побежала звонить в редакцию, а Еси-
пов - Балтушкину: «Подъезжай, обрадую.
Мы в газету попали».

- Плановый штраф, - резюмирует Еси-
пов...

- Плановый? - переспрашиваю я.
Балтушкин мрачнеет.
- Домам по сорок лет - всегда можно

найти неполадку. Жилинспектора и нахо-
дят: нет водоотводящих лотков. Пишут
штраф. Но дом-то старой конструкции, лот-
ки не предусмотрены проектом! Поставьте
нам на вид хотя бы, дайте предписание,
чтоб мы что-нибудь придумали. Водоотво-
дящие трубы же удлинили - деньги потра-
тили. А тут еще 5 тысяч штрафа плати...

- За что? - вырывается у меня.
- Я бы сам хотел получить ответ на этот

вопрос. И не только на этот. За что мы
ежемесячно платим: ОТИ - 20 тысяч, жи-
лищной инспекции - 20 тысяч, пожарным -
20 тысяч... Каждый месяц 80 тысяч рублей
выделяем на штрафы. Они и есть плано-
вые. В чем помогли нам эти комиссии? Ни
в чем! Просто знают, что у меня есть день-
ги, и я штраф заплачу. Они не идут в ве-
домственные дома - там мусор, но там нет
денег. У меня же - стоит коробка с мусо-
ром на контейнерной площадке - пишут:
«навал мусора». Ладно бы «навал мусора»
у подъезда. Но на контейнерной площад-
ке! Курам на смех... Курам, но не мне - мне
платить. Прошу: напишите, что проверили
20 домов и только в одном нашли непо-
ладки. Не пишут...

Слушаю Балтушкина и подсчитываю: 80
тысяч умножаю на 12 месяцев - 960 тысяч!
Интересно, что на эти деньжищи в старых
домах сделать можно?..

Николай Васильевич, уловив в моих гла-
зах отрешенность, истолковывает ее по-
своему...

- Сомневаетесь? Читайте акт!
Читаю постановление № 08-134/05 жи-

лищной инспекции Москвы о назначении
административного наказания. Там сказа-
но, что 8 февраля 2005 года специалист
первой категории жилищной инспекции
г. Москвы по ЗАО Ревенко О.И. проверял
техническое состояние жилищного фонда
по адресу: Москва, ул. Ярцевская, д. 31,
корп. 4 и нашел там, во-первых, «неисправ-
ность заполнения оконного проема на лест-
ничной клетке» (попросту разбитое стек-
ло); во-вторых, обнаружил, что самозакры-
вающиеся устройства в подъездах 2, 3 не
доводят дверь до замка; в-третьих, нашел
неисправные почтовые ящики в подъезде
№ 3. А дальше, руководствуясь разными
правильными кодексами, инспекция выне-
сла вердикт: назначить наказание «в виде
штрафа в размере 50 МРОТ (пяти тысяч
рублей)».

Поворачиваюсь к Балтушкину.
- Из трех нарушений - только первое ва-

ше. Игра в подкидного. Обидно?
- Еще как обидно! Руки отбивают.

Штраф должен заплатить ДЕЗ как лицо,
ответственное за содержание жилищного
фонда. Но ДЕЗ поступает просто: «БЕГГ»
на подряде - пусть платит. Это один акт. А
их четыре в месяц приходит...

- Похоже на сбор дани...
- Похоже, лучше живет тот, кто не рабо-

тает. Плати штрафы и живи спокойно!..

ПОСЛЕДНЯЯ ПОПЫТКА ПЕРЕЙТИ 
В МАЖОР

- Крамола, Николай Васильевич! Погово-
рим о светлых сторонах жизни...

- Ветеранам помогаем, - реагирует по-
нятливый Балтушкин и вынимает из стола
пухлую папку. - Дома по сорок лет не ре-
монтировались. В апреле устроили месяч-
ник помощи ветеранам: кому-то сантехнику
поменяли, кому-то ремонт сделали. Вот
расписки.

- Зачем?
- Дирекция требует копии. 
- При чем здесь дирекция?
- Чтобы отчитаться выше...
Один с сошкой, семеро с ложкой... Чув-

ствую, гибнет разговор о светлом. А тут
еще и Есипов добавляет свою порцию
дегтя.

- Кровли худые. Каждый год должны чи-
нить пять кровель. За четыре года сделали
одну. Но ДЕЗ нанял постороннюю органи-
зацию. Нас даже не пригласили на акт от-
крытия и закрытия работ.

- А ведь, когда мы брались за жилищный
фонд, нам обещали, что все виды капи-
тального ремонта делаем мы, - подхваты-
вает Балтушкин. - Год так и было. Мы пла-
нировали ремонт пяти кровель. Сидели за
расчетами - как бы сделать так, чтобы 15
лет к кровле не было никаких претензий?
Но на крыше появилась неизвестная орга-
низация. Что она там делала - не знаем.
Только через два года кровля потекла. И те-
перь спрос с нас...

- Выходит, ДЕЗ без вас как без рук, - де-
лаю последнюю попытку перевести разго-
вор в мажор...

Но Балтушкин остается в реальном
мире.

- Утром 1 мая звонок из ДЕЗа: «Виктор
Николаевич, в 9 часов встречаемся на ул.
Тимошенко: не справляемся - света нет».
Чужой участок. «Мы вам заплатим». Сдела-
ли. Выставили счет 3 тысячи рублей. «Да
вы что?» - «Но мы же меняли автоматы». -
«Почему такие дорогие?» - «Ваших не бы-
ло, пришлось покупать самим». - «Такие
деньги мы платить не будем»...

Звонок из ДЕЗа: «Выводи людей на Руб-
левку с граблями - субботник». Я: «Побой-
тесь бога, мы весь мусор выгребли еще
осенью. А с первыми теплыми днями весны
вся территория у нас блестела»...

Телефонограмма из ДЕЗа: срочно при-
слать графики мытья окон, покраски цоко-
лей. Даем график. Через три дня приходит
от них другой график. Зачем вся эта суета?
Я руководитель компании, отвечаю за рабо-
ту. С меня должны спрашивать только за
качество работы, а не за то, сколько граб-
лей купил, сколько метел, сколько порошка
стирального, куда это дел и куда то. Честно
сказать, все это очень похоже на советскую
власть - та же показуха...

Поняв, что разговора о светлом не бу-
дет, соглашаюсь: «Гримаса советской
власти»...

- А ведь идея реформы ЖКХ иная:
только жители имеют право с нас спро-
сить, - замечает Балтушкин и с тоской гля-
дит в окно на молодую зелень тополей...

Василий ДВОРЫКИН

СССС     ПППП РРРР ЕЕЕЕ ПППП ЯЯЯЯ ТТТТ СССС ТТТТ ВВВВ ИИИИ ЯЯЯЯ ММММ ИИИИ

После очередной публикации «адресов тревоги» в
редакцию позвонила главный бухгалтер ООО «БЕГГ
и КО» Ольга Морозова и с нескрываемой обидой по-
сетовала, что они попали в черные списки незаслу-
женно. «Приезжайте, сами убедитесь», - сказала
Ольга Робертовна. В ее интонации было столько ис-
креннего отчаяния, что отказаться не смог...
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ 

В МОСКВЕ СТАНОВИТСЯ КОМФОРТНЕЕ
И ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИЩЕГород на колесах

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005

станции метро «Сокольники» под-
катил сочлененный «икарус».

- Ой, а это какой же номер? - кину-
лась к автобусу пожилая женщина.

- Уж извините, сегодня этот автобус –
именинник, - улыбнувшись, сообщил
женщине вышедший из машины глав-
ный инженер 11-го автобусного парка
Александр Езопов. – На маршрут он
выйдет через несколько дней. 

- Новый что ли? 
- А вы посмотрите на его крышу. Ви-

дите  желтые баллоны? Это газ, метан.
Автобус будет ездить не на бензине, а
на газовом топливе. 

- А это не опасно? – всполошилась
женщина. 

- Что вы, газовый двигатель намного
безопаснее прежнего, к тому же он на-
дежней и экономичней. 

- Вам, молодым, виднее, - философ-
ски заметила старушка и пошла искать
другой автобус.

Маленький диалог этот состоялся 1
июня. В тот день ГУП «Мосгортранс»
проводил презентацию рейсового авто-
буса «икарус – 280.33», который в каче-
стве моторного топлива будет исполь-
зовать компримированный (сжатый)
природный газ метан (КПГ). Церемония
проходила на территории одного из фи-
лиалов Мосгортранса -  Сокольническо-
го вагоноремонтного завода (СВАРЗ).
Завод, отмечающий в этом году столет-
ний юбилей, – единственное в столич-
ном регионе предприятие, выполняю-
щее заказ московского правительства
по переводу «икарусов» на газовое топ-
ливо. В церемонии принимал участие
чрезвычайный посланник, заместитель
главы миссии Венгерской Республики в
России г-н Д. Варга. 

Об экологических проблемах круп-
ных городов наслышаны все. Хорошо
известно, что основным источником за-
грязнений воздуха в городах является
автотранспорт. В Москве на его долю
приходится до 85 процентов всех вред-
ных выбросов в атмосферу. Одним из
основных путей уменьшения этого вли-
яния стало использование в качестве
моторного топлива для автотранспорта

сжиженного (нефтяного) или сжатого
природного газа. В этом случае выбро-
сы оксида углерода снижаются в четыре
раза, окислов азота – на 40 процентов, в
8-10 раз уменьшается дымность выхло-
па дизельного двигателя. В два раза
снижается уровень шума в салоне.

Не будем забывать и об экономике.
Восемь газовых баллонов с комприми-
рованным газом, укрепленных на крыше
автобуса, рассчитаны на 230, 4 куб. м.
Контрольный расход газа на 100 км про-
бега равен примерно 40 куб. м. Таким
образом, одной заправки хватает более
чем на 500 км. К тому же газ значитель-
но дешевле дизельного топлива. Одна
заправка автобуса газом обходится в
1400 рублей, дизельным топливом (это
260 литров) – в 3500 рублей. Вот и счи-
тайте. По словам присутствовавшего на
презентации руководителя Центра вне-
дрения альтернативных видов топлива

Мосгортранса Владимира Федоренко,
во многих странах мира занимаются ак-
тивным переводом городского транс-
порта на экологически чистое топливо.
Так, в Аргентине на природном газе ра-
ботает порядка 1,2 миллиона легковых
автомобилей, грузовиков, автобусов, в
Бразилии – более 700 тыс., в Индии –
порядка 300 тысяч. В Китае планы пере-
вода городского транспорта на газовое
топливо считаются для государства
стратегическими. Власти Пекина наме-
реваются к 2008 году перевести на газо-
вое топливо весь автобусный парк ки-
тайской столицы.

В России, по сообщению В. Федорен-
ко, природный газ в качестве моторного
топлива используют до 40 тысяч транс-
портных единиц. Одно из основных пре-
пятствий на пути к более массовому пе-
реводу транспорта на экологически чис-
тое топливо – отсутствие соответствую-

щих федеральных
нормативных актов,
имеющихся в целом
ряде других стран. А
ведь подобное зако-
нодательство преду-
сматривает, к приме-
ру, за использование
газа в качестве мотор-
ного топлива сущест-
венные налоговые
льготы.

В феврале 2003 го-
да московское прави-
тельство своим рас-
поряжением № 166
инициировало начало
работ по переводу
подвижного состава
автопредприятий го-
рода на использова-

ние КПГ в качестве моторного топлива.
По планам московских властей на пер-
вом этапе 300 автобусами, переобору-
дованными газовыми двигателями,
должен быть укомплектован 11-й авто-
бусный парк столицы. В нынешнем году
сменят бензин на газ  58 машин. 

- Почему именно вашему парку пору-
чили это непростое дело? – спросили я
у Александра Езопова.

- Недалеко от парка проходит газо-
провод. Поэтому реализовывать дан-
ный пилотный проект доверили нам.
Конечно, это сложно. Надо ведь рекон-
струировать всю производственно-тех-
ническую базу. Заправку сейчас мы
производим на восьмой автогазонапол-
нительной компрессорной станции
(АГНКС). На территории парка будет по-
строена собственная АГНКС. Мы уже пе-
реобучили 150 водителей и 30 слеса-
рей. А как же – иные принципы техники

безопасности, пожаротушения, эксплу-
атации газовых двигателей. Вообще же
автобусы, использующие КПГ, считают-
ся более безопасными в пожарном от-
ношении, нежели работающие на  тра-
диционном дизельном  топливе. 

- В самом деле, «газовые» автобусы
более безопасны, - добавил директор
завода СВАРЗ Владимир Артеев. – Это
объясняется конструктивными особен-
ностями газобаллонного оборудования
и самого двигателя. На этих автобусах
установлена автоматическая система
контроля утечки газа. Перед въездом в
ремонтную зону для проверки герме-
тичности соединений используется спе-
циальная переносная аппаратура.

- А ваш завод, Владимир Анатолье-
вич, готов к этой, очевидно, совершен-
но новой для вас работе?

- Вы правы, это экспериментальная
работа. До того нам пришлось уже по-
добным образом переоборудовать два
автобуса. На этот раз мы налаживали
хоть и небольшое, но серийное произ-
водство. Готовились очень серьезно.
Задание ответственное – ведь  требова-
ния к качеству оборудования и его без-
опасности нам предъявили большие. На
данный момент мы в состоянии полно-
стью укомплектовать  11-й автобусный
парк «газовыми» автобусами. Не ис-
ключается вариант, когда все автобус-
ные парки Москвы  переведут на КПГ.
Но это дело будущего.

А пока 11-й автобусный парк эксплуа-
тирует уже четыре переоборудованных га-
зовыми двигателями автобуса – «ЛиАЗ» и
три «икаруса». Недавно парк получил с за-
вода еще десять аналогичных машин. «Га-
зовые» автобусы 11-го парка будут обслу-
живать жителей Северного администра-
тивного округа столицы.

На железной доро-
ге наступило лето -
жаркая пассажир-
ская кампания. 

-Изнаете, люди по-преж-
нему едут отдыхать на
море, - заметил на днях

на пресс-конференции, посвя-
щенной началу летних перевозок,
начальник пассажирской службы
Московской железной дороги
Олег Прохоров. - И опять по тра-
диции москвичи стремятся в пер-
вую очередь к Черному морю.

Как известно, билеты на тот
или иной рейс продают за 45 су-
ток до даты выезда. Так вот, по
словам О. Прохорова, например,
1 июня на период по 15 июля
МЖД предложила пассажирам
323 тысячи билетов. 136 тысяч из
них (42 процента) приобрели в
первый день продажи. 42 про-
цента имеющихся билетов в пер-
вый день раскупили на поезда,
отправляющиеся в Новороссийск
и Анапу, 35 процентов - в Адлер.
На 15 июля на крымское направ-
ление в первый день реализации
было продано уже 23 процента
билетов, на кавказское - 32 про-
цента.

Все эти скучные цифры и про-
центы мы привели для того, что-
бы вы имели в виду: чем ближе
ваш отпуск, тем сложнее будет
купить вожделенный билет. Хотя
начиная с 29 мая МЖД ввела в
расписание дополнительные по-
езда крымского и кавказского
сообщения. Среди них поезда 
№ 193 Москва - Евпатория, №
192 Москва - Феодосия, № 195
Москва - Симферополь, № 412
Москва - Адлер. Самые большие
трудности, как правило, возника-

ют с покупкой обратных билетов.
О. Прохоров признал, что в про-
шлом году возникали проблемы
с  обратными билетами из Кры-
ма. В этом году МЖД на 27 про-
центов увеличила количество об-
ратных «крымских» билетов, ко-
торые можно купить в Москве. 

А что же со стоимостью биле-
тов? Удовольствие это недеше-
вое, летом цена билетов растет.
Олег Анатольевич рассказал о
принципах гибкой тарифной по-
литики, применяемой в настоя-
щее время ОАО «Российские же-
лезные дороги». Весь год желез-
нодорожники разбивают на пери-
оды. 96 дней в году относятся к
периодам повышенного спроса
на билеты, и тарифы индексиру-
ются в сторону увеличения. К
примеру, 10 июня завершается
период, начавшийся 10 мая. Мес-
то в купе скорого поезда Москва
- Анапа в этот период стоит 1566
рублей, в плацкартном вагоне -
687 руб. 40 коп. Далее следуют
периоды: с 11 июня по 9 июля, с
10 июля по 5 августа и с 6 по 31
августа. Этот последний период
считается пиковым, самым на-
пряженным. Так вот, на тот же
поезд Москва - Анапа билет  в ку-
пе  в пиковый период обойдется
вам уже в 1821 рубль, плацкарт-
ное место будет стоить 814 руб-
лей. В фирменных поездах, от-
правляющихся в ту же Анапу или
Новороссийск, эта разница ока-
жется еще более существенной -
350 и 200 рублей соответственно. 

А как обстоит дело с нашим
ненавязчивым сервисом? Оказы-
вается, впервые в этом году пос-
ле долгого перерыва МЖД во-
зобновила формирование дет-
ских поездов - для перевозки ре-
бят в черноморские лагеря и са-
натории. Первый детский поезд

доставил 510 ребятишек с нару-
шением осанки на юг, в Анапу, 24
мая. Дети смогут отдохнуть в ме-
стных санаториях благодаря спе-
циальной программе «Здоровье
детей», разработанной прави-
тельством Москвы.

- Посмотрите, вот один из
плацкартных вагонов детского
поезда № 248 Москва - Анапа,
два дня назад вернувшегося из
рейса, - предложил участвовав-
ший в пресс-конференции на-
чальник отдела по обслуживанию
пассажиров в поездах дирекции
по обслуживанию пассажиров
МЖД Александр Смирнов (спе-
циально к пресс-конференции
железнодорожники пригнали на
Киевский вокзал несколько «экс-
понатов»). - Этому вагону 20 лет
(срок службы вагона составляет

по нормам МЖД 28 лет). Он про-
шел полный капитально-восста-
новительный ремонт. Теперь ва-
гон оборудован кондиционерами
и экологически чистыми туалет-
ными комплексами. На маршруте
№ 248 задействовано четыре со-
става, 60 вагонов. Все они конди-
ционированы. А всего в парке
Московской железной дороги на-
ходится 950 плацкартных ваго-
нов. 200 из них после капремонта
на Днепропетровском вагоноре-
монтном заводе обзавелись сис-
темой кондиционирования воз-
духа.

Заходим в вагон. В тамбуре
ковровая дорожка. В купе про-
водника - холодильник и микро-
волновая печь. В детском плац-
карте - мягкие полки, новое бе-
лье. Верхние полки оборудованы

бортиками или ремнями безо-
пасности.

Хорошо, а что еще предлагает
наш знаменитый сервис пасса-
жирам ХХI века? Знаете, очень
постепенно, но изменения в ка-
честве обслуживания на желез-
ной дороге все-таки происходят.
Ну вот, например, лучший поезд
страны «Россия», курсирующий
по маршруту Москва - Владиво-
сток. Вагон СВ. Шикарные зана-
вески на окнах, два роскошных
дивана, круглое зеркало на сте-
не, телевизор, который хоть в
тундре сможет транслировать
три теленовостных канала. Пере-
ходим в купейный вагон «Рос-
сии». Тот же уют и комфорт,
только телевизора в купе пока
нет. Кстати, в проходах и даже в
нерабочем тамбуре в вагонах ус-

тановлены системы видеонаблю-
дения. Ну что ж, шесть суток в
пути с «Россией» пройдут неза-
метно. 

А вот так называемый совре-
менный штабной вагон, который
курсирует в составе фирменного
поезда «Полярная стрела» Моск-
ва - Лабытнанги (Ямало-Ненец-
кая автономная область). Штаб-
ной - это вагон управления.
Здесь находится начальник поез-
да, сотрудники милиции, сюда
стекается вся оперативная ин-
формация со всего состава, каса-
ющаяся и энергоснабжения, по-
жарной сигнализации и т.п. 

А это что такое? Вы удивитесь,
но мы находимся в интернет-купе
штабного вагона. Здесь установ-
лен удобный компьютерный
стол, два жидкокристаллических
монитора, беспроводная «мыш-
ка». Имеются принтер, сканер,
ксерокс. 

По соседству - купе-игротека,
настоящая маленькая игровая
табакерка. В игротеке для ребя-
тишек найдутся и игрушки, и да-
же два игровых компьютера.
Идем дальше. Следующее купе -
вместительная душевая кабинка,
утюг и гладильная доска. И Ин-
тернетом, и душевой кабиной, и
игротекой может воспользовать-
ся любой пассажир поезда, дос-
таточно сделать соответствую-
щую заявку проводнику своего
вагона. 

Душевая и утюг обойдутся в
50 рублей, столько же стоит
один час в игротеке. В этом же
вагоне обустроено специальное
купе для людей с ограниченны-
ми физическими возможностя-
ми. Оно гораздо просторнее
обычного купе, здесь можно раз-
вернуться на инвалидной коля-
ске. Рядом устроен и специаль-
ный туалет для инвалидов. Ко-
нечно, пока такие сервисные ус-
луги на железной дороге еще в
новинку. 

Подобного рода штабные ваго-
ны обслуживают пока пассажи-
ров особо дальних рейсов. Это
новые вагоны или капитально от-
ремонтированные. Тем не менее
прогресс помаленьку приходит и
на железную дорогу.

«ГАЗУЮТ»
К

Страницу подготовил Владимир РАТМАНСКИЙ

ЗАВЕЛАСЬ В ВАГОНЕ «МЫШКА». 
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ОТ НАРКОТИКОВ
ЕСТЬ СРЕДСТВО.
ЭТО АЛЬТЕРНАТИВА
НАРКОТИКАМ

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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Санаторий «Унеча» Москов-
ской железной дороги рас-
положен в одном из краси-

вейших мест Брянщины. Отдыха-
ют и лечатся здесь исключительно
ветераны-железнодорожники. А
путевки предоставляются им бес-
платно. Так что на столичной маги-
страли еще задолго до празднова-
ния 60-летия Победы ветеранам
войны и труда сделали такой пре-
красный подарок.

В 2003 году начальник МЖД
Владимир Старостенко и председа-
тель Дорпрофсожа Виктор Желто-
ухов приехали в «Унечу», чтобы оп-
ределить дальнейшую судьбу сана-
тория. Построенное 15 лет назад
здание требовало капитального ре-
монта, да и лечебная база оставля-
ла желать лучшего. А места здесь
прекрасные: сосновый бор, рядом -
озеро.  Виктор Желтоухов и пред-
ложил: «А что, если здание отрес-
таврировать, лечебную базу укре-
пить, обновить и отдать санаторий
ветеранам?» Владимиру Старо-
стенко эта идея понравилась. Как
говорится, утром было подписан
приказ - вечером закипела работа:
ремонтировали, красили, мыли, за-
возили новую мебель, медицин-
ское и кухонное оборудование,
ковры и бытовую технику. 18 мил-
лионов рублей вложила Москов-

ская дорога в ремонт и оснащение
этого санатория. После заверше-
ния всех работ - в декабре 2004 го-
да - сюда уже прибыли первые от-
дыхающие.

А недавно руководство МЖД и
Дорпрофсож приняли решение -
чтобы предприятия оплачивали ну-
ждающимся ветеранам и подоход-
ный налог на путевки, который им
приходилось платить. Для иных это
деньги немалые - 1260 рублей.

«Унеча» стала гордостью и радо-
стью Владимира Старостенко, и ес-
ли он бывает в Брянске, обязатель-
но заезжает сюда. Каждый его при-
езд - это возможность лично убе-
диться, как отдыхается здесь вете-
ранам, а работникам санатория -
напрямую обратиться к начальнику
дороги и решить какие-то пробле-
мы. Последний раз был он здесь в
марте. Главный врач Александр
Владимиров попросил прибавить
средств на приобретение лекарств,
помогающих при лечении суставов.
Большинство пожилых людей стра-
дают артрозом. А это постоянные
мучительные боли, человек не мо-
жет даже ходить. Вопрос был ре-
шен тут же.

Вся правая половина первого
этажа - лечебное отделение. Вот ка-
бинет озотокеритолечения. В одной
из кабинок принимает парафино-

вые ванночки для рук Александра
Петровна Коломенцева. Работала
на станции Кожухово товарным
кассиром.

- Здесь лечат не только процеду-
рами и уколами, - говорит Алексан-
дра Петровна, - но и очень ласко-
вым обращением.

А вот - зал лечебной физкульту-
ры: шведская стенка, вело- и сило-
вой тренажеры. На велоргометре
бывший машинист депо Вячеслав
Петрович Булатников крутит педа-
ли. Недавно пожаловался Вячеслав
Петрович главврачу: пить, мол,
очень хочется, а минералки мало
даете.

- Пить хочется? - насторожился
Владимиров. - Завтра утром сдайте
кровь.

Оказалось, повышенный сахар.
Но поймали его на самом взлете: в
условиях профильного отделения
можно привести в норму.

Есть здесь кабинет массажа, в
том числе подводного, грязевые и
травяные ванны, лечебные души,
электролечение. Недавно появился
зубопротезный кабинет. Из одного
заезда протезируются как минимум
10 человек. Как рады ветераны!
Юрий Максимович Шестеркин,
бывший старший энергодиспетчер
Московско-Рязанского отделения,
с готовностью демонстрирует бело-

зубую улыбку: «За неделю все сде-
лали! Да еще и бесплатно».

Здесь же, на первом этаже, в ле-
вом крыле - столовая. Чистота -
стерильная. Меню - глаза разбега-
ются: всевозможные салаты, рыба,
печень, мясо, творог, разные мо-
лочные продукты, ежедневно фру-
кты и соки. Питание - пятиразовое.
Есть даже «поздний ужин».

Вообще-то Александр Владими-
ров - хирург. 21 год стоял у опера-
ционного стола, из них 10 лет был
зав. отделением. Он и похож на хи-
рурга: высокий, здоровый, крупные
красивые руки. Пока учился в ин-
ституте, был комиссаром студенче-
ских строительных отрядов. А это,
считай, целый полк - 1,5 тысячи че-
ловек. Сегодня его подопечные, ко-
нечно, далеко не студенты. 

Номера здесь двухместные,
есть холодильник, телевизор с
большим экраном, хорошая ме-
бель... Но, бывает, соседи по
комнате не уживаются - для та-
ких «экстренных» случаев прихо-
дится держать один номер в ре-
зерве. По-другому нельзя - люди
пожилые, могут разнервничать-
ся, давление подскочит... Поэто-
му главное для всех работников
этого санатория - терпение, вы-
держка, спокойствие и ласка. А
что это «главное» свято соблю-
дается, можно убедиться и по
книге отзывов:

«Мы прожили трудную жизнь. И
нам так необходимо было почувст-
вовать к себе это внимание. Такого
отношения я не встречала никогда
и нигде. Е. М. Гугняева, участник
ВОВ, Московско-Смоленское отде-
ление дороги».

Планов на будущее у Владими-
рова, как он говорит, громадье.

Скоро строители приступят к ре-
конструкции цокольного этажа -
там будет сауна и зона отдыха.
Мечтает, чтоб в санатории была
соляная комната и открытый бас-
сейн - прямо на территории. Сей-
час отдыхающие ходят купаться на
озеро, но все-таки это люди в воз-
расте и мало ли что может слу-
читься - а тут они будут на глазах,
и главному врачу спокойнее. Но
это пока мечты...

Сколько людей подходили ко
мне с просьбой рассказать о том
или ином работнике санатория.
Но всех невозможно перечис-
лить, потому что это результат
работы целого коллектива, где
каждый внес свою лепту в то, что
каждый отдыхающий уезжает от-
сюда счастливым, здоровым. И с
огромным желанием приехать
сюда хотя бы еще раз.

Татьяна КОЛЫСКО
Унеча - Москва

Недавно на суд общественности был
представлен проект постановления
правительства Москвы, согласно ко-

торому представители трудовых и учебных
коллективов пройдут специальную подго-
товку в наркологических диспансерах. Та-
кие люди смогут выявлять наркоманов сре-
ди коллег. По словам заместителя главного
психиатра по наркологии Департамента
здравоохранения Москвы Евгения Брюна,
выявленных наркозависимых сотрудников,
студентов и школьников будут ставить на
учет только в случае их противоправной де-
ятельности, а первоначальная помощь им
будет оказана анонимно. 

Российские правозащитники эту меру
расценили как насаждение доносительст-
ва. Но, похоже, такая реакция не остановит
органы здравоохранения. Соответствую-
щий документ уже передан в правительст-
во Москвы. Трудно сказать, насколько его
реализация поможет в борьбе с наркома-

нией, но, возможно, это лучше, чем не
иметь ничего. Это «ничего» надо понимать
почти буквально.

Пока в поле зрения врачей попадает
лишь один из семи наркозависимых людей.
Лечиться добровольно вообще приходят
единицы. Система выявления наркоманов
просто отсутствует. Поэтому специалисты
считают, что предлагаемые меры надо еще
и усилить. Например, проводить периоди-
чески диспансеризацию в школах и учреж-
дениях. При приеме на работу требовать не
просто справку из наркодиспансера, в кото-
рой говорится, что человек не состоит на
учете в этом учреждении, - необходимо

полное обследование со сдачей анализа
крови, с осмотром врачом. Нарколог дол-
жен регулярно посещать дискотеки, и если
ему кто-то кажется подозрительным, иметь
право доставить его на освидетельствова-
ние. Подтвердится диагноз - отправлять на
принудительное лечение. 

О лечении надо сказать отдельно. В Рос-
сии нет, как в других странах, специальных
государственных клиник по лечению нар-
команов. Ими занимаются в психиатриче-
ских клиниках, где половина мест отдана
алкоголикам и наркозависимым. Посудите
сами, кому же захочется оказаться в такой
больнице? Не говоря о том, что одного ле-

чения мало. Необходима реабилитация.
Кстати, во многих странах наркоманы, про-
шедшие лечебный и реабилитационный
курс, потом без проблем устраиваются на
работу, потому что государство перечисля-
ет в такие фирмы-работодатели значитель-
ные средства. 

Еще один важный аспект в борьбе с нар-
команией - меры наказания. 6 мая 2004 г.
принято постановление, в котором опреде-
ляются разрешенные дозы употребления
наркотиков. В частности, разрешается
иметь при себе до 1 г героина. Как вообще
мог появиться сей документ, если Россия
подписала хартию ООН о запрещении обо-
рота героина в любом виде? Попался с до-
зой - получи тюремное наказание. Такова
общемировая практика. 

Другое дело, например, в Израиле, для
наркоманов существуют отдельные тюрь-
мы, где разрешается посещение родных,
выход в город за хорошее поведение. Но
если человек попался с дозой - блага отме-
няются. Увы, в наших исправительных уч-
реждениях даже нет такого пункта в уставах
- как бороться с употреблением наркотиков
в местах лишения свободы.  

Да что там исправительные учрежде-
ния! До них ли, если вполне привычный
сюжет на нашем доблестном телевидении
- мальчишки-токсикоманы подробно рас-
сказывают, как они надевали пакеты на го-
лову, какую отраву брызгали в пакеты, что
испытали... А в результате специалисты
после каждого такого сюжета отмечают
резкий всплеск подобных случаев среди
подростков. 

Что же делать? Как добиться успехов в
борьбе с «белой смертью»? Понятно, при

каждом наркомане сотрудника по выявле-
нию наркотиков не поставишь. Всех нарко-
манов в лечебницы не положишь. И тем не
менее одно и вполне универсальное сред-
ство все-таки существует. Надо дать моло-
дежи альтернативу наркотикам. Потому
что около 70 процентов наркозависимых -
люди от 17 до 28 лет. Это тот возраст, ко-
гда так важно весело с друзьями провести
время. И еще лет 15 назад, когда страна
вполне благополучно избегала наркона-
шествия, молодежь проводила время в
спортивных секциях, в домах культуры,
причем бесплатных! 

Сейчас если и остались какие-то кружки,
то они ориентированы на младший возраст
и на девочек: рисование, лепка, макраме,
фитодизайн, танцы... А вот, например,
авиамодельных, туристических, то есть тех,
которые интересны мальчишкам-подрост-
кам, крайне мало. Кроме того, даже если и
остались наставники, готовые работать с
ребятами, они все испытывают большие
трудности в организации кружков и секций.

Время показало, что многие мероприя-
тия «от прошлого» - те же стройотряды,
сбор металлолома, макулатуры - тоже
очень неплохо занимали школьников. Мо-
жет, стоит изменить здесь политику госу-
дарства и часть денег направить на финан-
сирование, на развитие как раз досуговых
учреждений? 

Ведь понятно, «белая смерть» - это про-
блема не только здравоохранения и орга-
нов правопорядка. Трудно не согласиться с
заместителем начальника московского уп-
равления федеральной службы по контро-
лю за оборотом наркотиков генерал-майо-
ром Василием Сорокиным, который не-
давно заявил: «Противостояние наркоуг-
розе должно объединять всех здравомыс-
лящих людей». 

Ольга МАТВЕЕВА

"Я давно страдаю сахарным диабетом. В 58 лет для многих это самый настоящий, причем 
смертельный, приговор. Но я решил не сдаваться и правильно сделал. Начал принимать 
отечественный препарат ДИВИМЕТ, и сразу дышать легче стало - вернулся к своему нормальному 
весу, и давление в норму пришло, перестали мерзнуть ноги, зрение улучшилось! Я хоть человек 
недоверчивый, но ДИВИМЕТ мне действительно помог!" Горохин В.П., 58 лет, Коломна

Новый эффективный биокорректор ДИВИМЕТ разработан 
специально для людей, страдающих сахарным диабетом. Это 
комплексный препарат, в его основу входят высокоактивные 
природные соединения, а также незаменимые макроэлементы.

ДИВИМЕТ нормализует обменные процессы, достоверно 
снижает уровень глюкозы, холестерина, укрепляет кровеносные 
сосуды, ликвидируя, таким образом, осложнения сахарного диабета.

Проведенные клинические испытания доказывают 
эффективность ДИВИМЕТА при таких патологических 
заболеваниях, как:

ДИАБЕТ - НЕ ПРИГОВОР!

* Осложнения сахарного диабета

* Атеросклероз

* Профилактика старческих изменений

* Предрасположенность к онкологическим заболеваниям
Не теряйте надежду, закажите биокорректор ДИВИМЕТ
сегодня по телефону в Москве (095) 727-05-40
и в Санкт-Петербурге (812) 740-59-90!
 Мы работаем для вас без выходных с 9 до 21 часа.
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Сегодня в Москве на учете
состоит более 29 тысячи
наркоманов. Реальное их
число, по оценкам специа-
листов, больше раз в
семь. Тех же, кто хотя бы
раз употреблял наркотики,
около полутора миллионов
человек. Темпы распро-
странения «белой смерти»
увеличиваются с каждым
годом. А вот с методами
противодействия дело об-
стоит намного хуже.

КТО ОТВЕДЕТ НАРКОУГРОЗУ?

ТЕРПЕНИЕ И ЛАСКА ЛУЧШЕ ВАЛИДОЛА

Наталья УЛЬЯНОВА, начальник статистического
отдела МЖД:

- Работников Московской железной дороги обслу-
живают 12 больниц и 8 поликлиник. В прошлом году
лечение в стационарах получили 80 тысяч человек.

Непосредственно на дороге функционируют 123
здравпункта, 47 фельдшерских пунктов.

Мы готовы к любым чрезвычайным ситуациям.
Для этого у нас имеются 25 восстановительных по-
ездов, которые оборудованы по последнему слову
медицинской техники. Спасатели и ремонтники
всегда могут воспользоваться нашей помощью.

Есть возможность заниматься и научными раз-
работками. На базе больниц Московского желез-
нодорожного узла развернуто 9 кафедр, которые
разрабатывают и новые методики лечения, и но-
вые препараты, а также проходит обучение сту-
дентов.

КОММЕНТАРИЙ

Cкажи наркотикам «нет»!
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В ПРИТОНЕ 
РАСПЛАЧИВАЛИСЬ 
«ДОЗОЙ»

В течение двух прошедших недель по-
лицейские управления Федеральной
службы РФ по контролю за оборотом
наркотиков по городу Москве разгроми-
ли три московских наркопритиона. Их
содержали нигде не работающие нарко-
маны. Причем на севере Москвы хозяи-
ном подпольной «курильни» был боль-
ной СПИДом в последней стадии. За по-
сещение его «заведения» он требовал с
клиентов самую малость - угостить его
дозой...

На юго-западе столицы наркопритон
содержала 22-летняя девица. Ассорти-
мент предлагаемого гостям зелья был
достаточно велик - от простенькой трав-
ки до «тяжелого» героина. Кстати, геро-
ином посетителей снабжал муж хозяй-
ки, студент одного из престижных мос-
ковских вузов.

Не менее популярным был притон, ко-
торый полицейские разгромили в Юж-
ном административном округе. Здесь
кустарным способом изготавливали так
называемый первитин. Содержали под-
польную «лабораторию» супруги Денис
и Наталья. Гости так входили во вкус,
что иногда задерживались в притоне на
несколько месяцев. Например, некий
наркоман с 30-летним стажем проживал
у своих друзей с конца прошлого года.

- Операции проводились в рамках
плановых мероприятий по борьбе с оча-
гами употребления наркотиков, - рас-
сказала начальник пресс-службы мос-
ковского управления Мария Луценко. -
Некоторые притоны были разоблачены
с помощью граждан. Они сообщали на-
шим сотрудникам о том, что происходит
в квартирах их соседей. Характерно,
что в одном из притонов мы буквально
вырвали из круга наркоманов малолет-
него ребенка. Выяснилось, что его мать
находится на излечении в стационаре, а
горе-отцу так приспичило уколоться, что
он потащил в притон и своего ребенка.

И ГАЛСТУК-БАБОЧКА 
ПРИ НЕМ...

Необычного вора задержали в пос-
ледний день мая сотрудники 1-го отдела
милиции УВД на Московском метропо-
литене. 26-летний гость столицы пытал-
ся обогатить свой гардероб с помощью
кражи восьми галстуков. Но убежать да-
леко «щеголь» не смог.

Сотрудник милиции на станции метро
«Лубянка» услышал женский крик.
Страж порядка поспешил на помощь.
Взволнованная продавщица галантереи
сообщила, что мгновение назад неиз-
вестный схватил с прилавка  несколько
дорогих галстуков и бросился прочь. В
погоню за грабителем отправился по-
стовой. Вора удалось задержать при вы-
ходе из перехода. Доставленный в от-
дел милиции мужчина отпираться не
стал. Да и не смог бы при всем желании.
Вещественные доказательства преступ-
ления находились у него за пазухой.

ВОР ВОРА НАДУЛ...
В ночь на 1 июня сотрудники 9-го от-

дела МУРа поймали доверчивого квар-
тирного вора, ставшего жертвой своего
же подельника. Домушник рассказал
сыщикам, что вместе с дружком обо-
крал квартиру известной фотомодели.
Девушка отдыхала в Испании, чем и
воспользовались преступники.

- Кража была совершена ночью, - рас-
сказал начальник отделения Иван Иго-
шин. - Уже покидая дом, подельник пой-
манного вора увидел в прихожей ключи
с брелоком-автосигнализацией. Ока-
завшись на улице, подельник подошел к
стоянке и начал наудачу щелкать клави-
шей сигнализации. Прошел вдоль дома
- никакого эффекта, шагнул дальше...
Неожиданно одна из машин - «фолькс-
ваген-гольф» - приветливо моргнула
фарами. Подельник, у которого в карма-
не находилась львиная доля похищенно-
го, сел в машину, запустил двигатель и
был таков. А его обманутый приятель с
горя отправился сбывать остатки чужо-
го богатства, где и взят с поличным. Ку-
да исчез второй вор - неизвестно. На
связь с приятелем он не выходил. Ско-
рее всего жулик уже сдал перекупщи-
кам чужой автомобиль и нырнул на дно.
Так что отдуваться за кражу придется
одному за двоих.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ПРАВОВОЙ ЛИБЕРАЛИЗМ 

НА РУКУ НЕ ТЕМ, 
КТО УВАЖАЕТ ЗАКОН, 

А ТЕМ, КТО ИМ ПРЕНЕБРЕГАЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

А КТО УВИДИТ НАС...

Налетчики и грабители действуют
дерзко, нападения совершают не
спонтанно, а продуманно и органи-
зованно, просчитывая возможность
риска и появления нежелательных
свидетелей. Достаточно сказать, что
удельный вес разбоев и грабежей в
массиве зарегистрированных на
улицах преступлений составляет со-
ответственно 67,8 и более 80 про-
центов. 

Нападениям подвергаются води-
тели дорогих автомобилей, клиенты
обменных пунктов валюты, сотруд-
ники офисов продаж мобильных те-
лефонов, хозяева квартир и одино-
кие прохожие... Все чаще жертвами
налетчиков становятся операторы
залов игральных автоматов, такси-
сты, продавцы магазинов. 

Но не все безнадежно. В послед-
нее время правоохранительные ор-
ганы достигли некоторых успехов в
борьбе с налетчиками разных мас-
тей и специализации. Выросло чис-
ло уголовных дел, направленных в
суд следственными подразделения-
ми ГУВД Москвы. Так что неотвра-
тимость наказания в какой-то мере
торжествует. В сравнении с 2003 го-
дом количество лиц, привлеченных
к уголовной ответственности за со-
вершение разбойных нападений и
грабежей, выросло почти на 1200
человек.

Правда, и здесь не обходится без
горькой пилюли. Как рассказал за-
меститель начальника следственной
части Главного следственного упра-
вления ГУВД Москвы Виталий При-
тула, в поле зрения правоохрани-
тельных органов систематически
попадают старые знакомые. Напри-
мер, недавно сотрудники ГСУ напра-
вили в суд дело группы, обвиняю-
щейся в одиннадцати разбойных на-
падениях с использованием формы
сотрудников милиции. 

- Главарь группы был осужден за
серию аналогичных преступлений
еще в 1996 году, - поясняет Виталий
Иванович. - Получил шесть лет
строгого режима и вышел на свобо-
ду досрочно уже через... два года.
Спустя месяц мы его снова задер-
живаем: десять разбойных нападе-
ний, приговор - восемь лет лишения
свободы. Отсидел четыре года, сно-
ва досрочно освободился, вернулся
в Москву и в очередной раз попался
на серии из пятнадцати разбойных
нападений. Сейчас ему дали двенад-
цать лет. Но я не удивлюсь, если
уже через два-три года он снова по-
падет к нам в изолятор со шлейфом
разбоев и других тяжких преступле-
ний. Такие вот гримасы правосудия.

Характерно, что более половины
разбойников и грабителей - 54 про-
цента от общего числа известных
милиции лиц - не имеют московской
прописки и относятся к числу гаст-
ролеров. Если же учесть, что среди
нераскрытых преступлений по
меньшей мере половина также со-
вершается гостями столицы, то об-
щая картина станет ясна. Для мно-
гих налетчиков столица стала чем-
то вроде Клондайка времен золотой
лихорадки. В Москву они отправля-
ются на поиск шальных денег. Риск
такой же, как у первопроходцев-зо-
лотодобытчиков. Но и выгода оче-
видна. Ведь раскрывается лишь
треть таких преступлений...

НА «ЖИГУЛЯХ» ОНИ НЕ ЕЗДЯТ

О профессионализме бандитов сви-
детельствует такой факт. На днях
следственное управление ГУВД Мо-
сквы направило в суд дело о нападе-
ниях на клиентов обменных пунктов
валюты. Костяк группы налетчиков
составляли уроженцы Грузии, ранее
неоднократно судимые за различные
преступления. Бандиты входили в
сговор с кассирами обменных пунк-
тов и получали информацию о том,
кто и когда собирается получать
крупную сумму денег. После этого
разбойники подкарауливали жертву,
оглушали ее сзади ударом биты по
голове и скрывались с деньгами.

Жертвы нападения, а их на сегод-
ня более 50 человек, не в состоянии
были не только опознать налетчиков,
но и дать вразумительные объясне-
ния случившемуся. Многие надолго
оказывались на больничной койке. А
те, кто мог что-то рассказать, просто
не видели ни преступников, ни мо-
мента нападения...

И все же бандитов удалось вычис-
лить. Операция по их задержанию
проводилась одновременно в не-
скольких городах. В мероприятиях
участвовали десятки оперативников
в разных городах России. В Москве
задержали шестерых преступников,
нескольких человек арестовали в Че-
лябинске и других городах. Все они
самолетами были доставлены в сто-
лицу, где дали показания по поводу
своей криминальной деятельности.

Задержанная группа не была моно-
полистом в этом виде криминального
промысла. На сегодня в столице рас-
следуется более 120 случаев разбоев,
связанных с обменными пунктами ва-
люты. Бандиты уже знают: если чело-
век находится в обменнике 20-30 ми-
нут, значит, он меняет не менее $60
тысяч. Как только жертва выходит из
пункта, ей «на хвост» садятся налет-
чики. Если человек садится в автомо-
биль, то его блокируют на дороге. Ес-
ли он идет пешком - задача становит-
ся еще проще. Кстати, бандиты нико-
гда не пользуются машинами средне-
го класса. В их распоряжении БМВ,
«мерседесы», джипы...

- Нередко беспечность предприни-
мателей помогает преступникам, -
считает полковник Виталий Притула.
- В салонах сотовой связи, нападения
на которые происходят почти ежене-
дельно, практически нет серьезной
охраны. А порой единственными ра-
ботниками таких офисных центров
являются двадцатилетние девочки.
Бандиты врываются с оружием, скот-
чем, наручниками, в считанные мину-
ты выгребают все ценное и спокойно
скрываются. Никакого сопротивле-
ния со стороны обслуживающего
персонала они не встречают.  

И все же самое большое число
разбойных нападений и грабежей
регистрируется на улице. Налетчики
отнимают деньги, мобильные теле-
фоны, ювелирные украшения и оде-
жду. Они высматривают жертву за-
ранее в метро или на улице и следу-
ют за ней до пустынного участка
улицы. Иногда бандиты заходят вме-
сте с жертвой в подъезд. Есть так
называемые лифтовые нападения. В
этих случаях преступник заходит с
жертвой в лифт и там под угрозой
оружия или применяя насилие отби-
рает все ценное.

- За последнее время в Москве за-
регистрировано несколько случаев,
когда жертвы ограблений получали
ножевые ранения, - говорит началь-
ник отдела МУРа Андрей Должиков.
- Бандит бьет свою жертву ножом
без всякого предупреждения... Сей-
час мы активно работаем по выявле-
нию личности этого преступника. Не
меньшую тревогу вызывает рост
числа разбойных нападений на квар-
тиры граждан. Таких случаев зареги-
стрировано более 200. Преступники
представляются работниками ДЕЗов
или РЭУ, сотрудниками Мосэнерго,
просят предоставить показания
электросчетчика или проверить сан-
техническое оборудование. Иногда
бандиты переодеваются в милицей-
скую форму. Порой используют так
называемую открывашку. Этим тер-
мином на воровском сленге называ-
ют молодую женщину, чей вид не
вызывает опасений у хозяев. Такая
открывашка может представиться
соседкой или родственницей знако-
мых. Главное - усыпить бдитель-
ность хозяев и заставить их открыть
дверь...

ДВУРУКИЙ БАНДИТ 
ПРОТИВ «ОДНОРУКОГО»

Недавно в Санкт-Петербурге задер-
жали некоего рецидивиста по фами-
лии Суббота. Он вырос в артистиче-
ской семье, умеет накладывать ма-
кияж, приклеивать усы. Одним сло-
вом, владеет искусством грима. Эти
знания помогали ему совершать
«фирменные» преступления. Налет-
чик устанавливал по Интернету ад-
реса звезд нашего шоу-бизнеса и
под видом передачи посылки из-за
рубежа просил принять его в гости.
Дальнейшее в пояснении не нужда-
ется. Как только он входил в кварти-
ру, электрошокером загонял хозяев
в ванну, выносил ценности и скры-
вался.

Интересно, что вор пользовался и
контактными линзами, так что ему
удавалось менять даже цвет глаз. Ку-
ролесил Суббота не только в Санкт-
Петербурге, но и в Москве и других
крупных российских городах. Десят-
ки эпизодов, огромные суммы ущер-
ба. И везде нападавшими были «раз-
ные» люди: где-то в очках и с усами,
где-то старцы с седой бородкой...

Особая категория налетов - залы
игровых автоматов, коих в Москве
развелось многие сотни. Они прак-
тически не охраняются. Или охраня-
ются из рук вон плохо. Целью налет-
чиков является не только касса иг-
рового зала, но и его оборудование.
Между прочим, один «однорукий
бандит» стоит $15 тысяч. А в борто-
вую «газель» помещается (это на-
летчики уже хорошо знают) ровно
девять автоматов. Сегодня в Москве
расследуется 36 дел по фактам на-
падения на игровые залы. И это чис-
ло в любой момент может вырасти.

- К сожалению, принимаемые за-
коны и правоприменительная прак-
тика не способствует укреплению
правопорядка, - считает Андрей
Должиков. - Иной раз слышишь от
какого-нибудь уважаемого законо-
творца радостный возглас: у нас
впервые за долгие годы Бутырская
тюрьма наполовину пуста... Хорошо,
конечно, что за решеткой оказыва-
ется меньше людей. Но давайте по-
смотрим правде в глаза. Разве пре-
ступлений стало меньше, безопас-
нее нашим женам и детям гулять по
улицам города? Думаю, что такой
либерализм на руку не тем, кто ува-
жает закон, а тем, кто им пренебре-
гает.

- Для тех, кто так или иначе опаса-
ется стать жертвой, хочу дать не-
сколько советов, - заканчивает Анд-
рей Михайлович. - Если вы ездите
на дорогой иномарке, старайтесь,
чтобы фиксаторы ваших дверей бы-
ли всегда опущены. Не подсаживай-
те незнакомцев, не показывайте до-
рогу людям, имеющим подозри-
тельную внешность... Проводя опе-
рации с большими суммами денег,
не пользуйтесь услугами стоящих на
отшибе маленьких обменных пунк-
тов. Лучше обратитесь в солидный
банк. Даже если вы немного прога-
даете, ваша безопасность будет
обеспечена надежнее. И последнее,
касающееся разных комиссий из
ЖЭКа и проверок из опорного пунк-
та. Не поленитесь и, прежде чем от-
крыть дверь незваным гостям, по-
звоните в местное отделение мили-
ции, проверьте фамилию пришед-
шего к вам участкового. Таким же
способом удостоверьтесь, что к вам
действительно пришел сотрудник
ЖЭКа, а не самозванец. Телефон-
ный звонок в этом случае может
стать гарантией вашего благополу-
чия и здоровья.

«ГОП-СТОП: 
МЫ ПОДОШЛИ ИЗ-ЗА УГЛА»

В прошлом году в Москве совершено около двадцати тысяч грабежей
и более пяти тысяч разбоев. Несмотря на то что столичной милиции
удалось снизить уровень уличной преступности, ситуацию нельзя
оценивать как нормальную. Это подтверждают и опросы москвичей.
Две трети из них считают, что они недостаточно защищены на улицах
города. И статистика подтверждает итоги опросов. В 2004 году заре-
гистрировано более 17 тысяч грабежей и свыше 3,7 тысячи разбоев,
совершенных в общественных местах и на улицах. 
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ЛЕНИНИАНА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Эта биография Ле-

нина является одной
из самых популярных
в мире. Выпущенная в
1964 году в Великоб-
ритании Робертом
Пейном, она выдер-
жала множество пе-
реизданий. «Молодая
гвардия» предлагает
читателям второе из-
дание книги, которая
наверняка будет инте-
ресна и ортодоксаль-
ным ленинцам, и тем,
кто выступает ярост-
ным противником
коммунистов. Пейн

написал историю сломленного, измученного, но
невероятно одаренного от природы человека, ко-
торого без сомнения можно назвать гением по-
литики.

ШТАБНАЯ КУЛЬТУРА
Если во всех стра-

нах армии существу-
ют для государства,
то в Пруссии государ-
ство существует для
армии... Несомненно,
это спорное утвер-
ждение. Но читая кни-
гу «Германский гене-
ральный штаб» (изда-
тельство «Центрполи-
граф»), невольно за-
думываешься над
этим утверждением.
Вальтер Герлиц под-
робно осветил исто-
рию создания и эво-
люции немецкого ге-

нерального штаба начиная с XVII века, периода
зарождения прусско-бранденбургской армии, ко-
гда впервые упоминается этот термин, и до окон-
чания Второй мировой войны. В исследовании
рассказывается о том, как складывалась каста
генштабистов, воссозданы портреты офицеров и
командующих германскими армиями во Второй
мировой войне.

КАРАВАН БАЕК
Новая книга Юрия

Безелянского «За ку-
лисами шедевров»
(издательство «Раду-
га») написана в сме-
шанном жанре. Под
одной обложкой соб-
раны любовные и де-
тективные истории,
анекдоты и быль, рас-
сказывается о силь-
ных мира сего и про-
стых смертных, имен
которых сегодня ни-
кто и не упомнит...

Из книги вы узнае-
те о знаменитых под-
делках и кражах кар-
тин, о сталинских рас-
продажах из Эрмита-
жа, о судьбе «Мадон-

ны Альба» Рафаэля и «Крика» Эдварда Мунка, о
Янтарной комнате и других загадках и нераскры-
тых тайнах мира прекрасного. Читателя привле-
кут яркие биографии самых знаменитых и скан-
дальных художников XX века - Василия Кандин-
ского, Пабло Пикассо, Амедео Модильяни, Марка
Шагала и Сальвадора Дали.

ЛЮБОВЬ И СМЕРТЬ
Эти темы неотступ-

но следуют друг за
другом в творчестве
блистательной бри-
танской писательни-
цы Айрис Мердок. Ро-
ман «Довольно почет-
ное поражение» («Аз-
бука») публикуется на
русском языке впер-
вые. Это многоуров-
невая психологиче-
ская драма, насыщен-
ная яркими, эксцент-
ричными характерами
и увлекающая читате-
ля головокружитель-
ным сюжетом. Роман

идей, амбициозное исследование философской
проблемы борьбы зла и добра.

Главный герой, знаменитый биолог, решает
поставить эксперимент над своими знакомыми.
Играя на человеческих слабостях, он разрушает
сложившиеся отношения, выстраивает новые -
непредсказуемые и парадоксальные.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ЧЕСТНОГО, УМНОГО,
СМЕЛОГО... ТАКОГО ГЕРОЯ
МЫ УЖЕ ДАВНО ЖДЕМ. 
И ОН ПРИШЕЛ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005

Искусство «батик» -
сюжетно расписан-
ные ткани - считается
цейлонским. Иконы -
воплощение таланта и
мировоззрения худож-
ников в христианском
искусстве. Изящны и
неповторимы скульп-
туры, изображающие
божества индуизма.
И вот открылась в му-
зее Востока выстав-
ка «Духовный мир
буддийской культу-
ры». В экспозиции
выставлено 300 экс-
понатов.

Представлены живопись и
скульптура северного буд-
дизма, то есть из Тибета,

Монголии, Китая, Индии и Непала.
У нас в России буддизм, естест-
венно, тоже северный: в Бурятии,
Туве, Калмыкии, на Алтае.

Что поражает в первую оче-
редь? Картины на ткани. Батик?
Да. Но они так похожи на право-

славные иконы! Основной сюжет
в центре. Главный герой - бог, бо-
жество, святой, великая историче-
ская личность. А вокруг - сценки
из жизни главного героя. Его
сподвижников и неприятелей.
Оказывается, в среде искусство-
ведов эти картины так и называ-
ются: иконы. Задумайтесь... С Ти-
бета это сакральное искусство
пришло в Византию, из Византии -
на Русь. Поистине, неисповедимы
пути и чудны дела твои, о Господи!

Небольшие бронзовые и мед-
ные статуэтки, попавшие в Моск-
ву из Сибири, очень напоминают
индийские. Но изваяны эти гра-
циозные лукавые женщины, так
напоминающие богинь Лакшми и
Парвати, которым поклоняются
индусы с доисторических времен,
в восемнадцатом веке, на терри-
тории нынешней России. Скульп-
торы народов Сибири подхватили
традицию Индии... Как, кто про-
нес эту традицию через огром-
ные расстояния? Непостижимо.
Статуэтки филигранны и очаро-
вательны. Иконы красочны и ин-
формативны. Гамма красок отли-
чается от принятых в православ-

ной традиции: в русских «священ-
ных досках» главенствует крас-
ный цвет. В тибетских, бурятских,
тувинских и калмыцких почитае-
мых картинах на ткани много би-
рюзового и синего.

Различия в культурах далеких
друг от друга народов - явление

нормальное. Общее в их культуре
кому-то покажется странным. А
может, не так уж странно это на
нашей маленькой планете? А
единство наше - проявление бо-
жественной воли.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

И У БУДДИСТОВ ЕСТЬ ИКОНЫ

Известные артисты сыграли спектакль о детях,
которые болели раком и выздоровели. В этом спек-
такле участвовали и дети, сумевшие преодолеть
свою болезнь. Их пример говорил сам за себя - рак
излечим.  Но... на лечение нужно много денег. Ведь
каждый день детям, страдающим лейкозом, требу-
ется донорская кровь и лекарства (одна ампула сто-
ит до 800 долларов!).

Инициаторами акции стали Чулпан Хаматова и
Дина Корзун. Все музыканты и актеры, которым они
предложили участвовать в концерте, не задумыва-
ясь, сразу сказали «да». А очень многие работники
театра - от помощников режиссера до гримеров и

осветителей - согласились безвозмездно работать в
свой выходной.

Увы, в России тысячи детей, больных раком, и
лишь половина выздоравливает, тогда как в Амери-
ке и Европе полностью исцеляются 80 процентов
детей.

Врачи могли бы спасти гораздо больше ребяти-
шек, но им не хватает лекарств и оборудования, со-
временных клиник, донорского костного мозга и
донорской крови. Если всевозможными онкогема-
тологическими центрами напичкана вся Европа, то в
России матери больных лейкозом детей, нуждаю-
щихся в ежедневном переливании облученной до-

норской крови, ездят из Российской детской клини-
ческой больницы Института детской гематологии с
пакетами донорской крови через всю Москву, чтобы
облучать кровь. Все потому, что в Институте нет
смешной для государства суммы в 200 тысяч долла-
ров, чтобы купить аппарат для облучения крови. Вот
актеры и решили помочь собрать необходимую для
покупки этого аппарата сумму.

Уже есть реальный результат от проведенной ак-
ции - одному мальчику передали денежную сумму,
необходимую для трансплантации костного мозга.

На последней обложке буклета фотографии пяти
мальчиков, которым нужна помощь. Указаны и рек-
визиты для тех, кто вместе с известными артистами
хочет помочь больным детям:

ОФК ЮЗАО г. Москвы (ФГУ «НИИ ДГ Росздрава»
л/c 06061331290)
ИНН 7728008953 КПП 772801001
р/счет 40503810300001009007
Отделение 1 Московского ГТУ Банка России
г. Москва 705
БИК 044583001
КБК 06130302010010000180 
П. №11, разрешения №020292 от 26.10.2001 г.
Вид платежа: Благотворительные целевые по-

жертвования для закупки рентгеновской установки
облучения крови

НИИ детской гематологии: 103-51-78, 937-50-24
Ирина АХУНДОВА

С пригласительных билетов, с обложки буклета, с огромного
экрана в зале смотрело детское лицо, закрытое белой маской,
в обрамлении ярких цветов. Под фотографией три коротких
слова: «ПОДАРИ МНЕ ЖИЗНЬ». Так называлась благотвори-
тельная акция, которая прошла 1 июня в День защиты детей в
театре «Современник». Средства от нее пойдут в НИИ детской
гематологии.

СОХРАНИТЕ НАМ ЖИЗНЬ

Замечательного де-
тектива, чиновника
по особым поруче-
ниям при москов-
ском генерал-губер-
наторе Эраста Пет-
ровича Фандорина с
момента его появле-
ния в книгах Бориса
Акунина полюбили
читатели, а чуть
позднее - и зрители.
В одиннадцати кни-
гах он вел сложней-
шие запутанные
расследования, в
трех фильмах зани-
мался тем же ответ-
ственным и опасным
делом. А сейчас поя-
вился и в спектакле,
состоящем из двух
пьес о том, что одно
и то же преступле-
ние имеет различ-
ные пути развития. 

Дилогия, специально написанная
Борисом Акуниным для Россий-
ского академического молодеж-

ного театра, завязана на своеобраз-
ном японском колорите с очарова-
тельным японцем-камердинером
Фандорина (отличная работа Алексея
Розина), называется «Инь и Ян. Белая

версия» и «Инь и Ян. Черная версия».
Обе пьесы совершенно самостоятель-
ны. Сразу скажу, «Черная версия», на
мой взгляд, значительно удачнее. Она
отличается ярким и оригинальным
гротеском. В «Белой версии» дейст-
вие несколько вяло, хотя сюжет оста-

ется острым, а появление Фандорина
в подмосковном поместье вызывает
даже некоторый шок: весь спектакль
талантливый красавец-сыщик (его за-
мечательно играет Алексей Веселкин)
проводит в инвалидной коляске.

Рассказывать сюжет детектива -

дело неблагодарное. Скажу только,
что в деле о наследстве неожиданно
оказывается магический японский
зонт, который во внезапно наступив-
шей темноте исчезает. Убийцу, по
классическим канонам в духе Агаты
Кристи (подозреваются все присутст-
вующие), найти очень непросто. Но
Фандорин не может не победить. Он
и побеждает.

Страсти на сцене кипят вовсю. Ак-
теры играют смело, увлеченно - здесь
и Степан Морозов (наследник веера),
и Дарья Семенова (наследница всего
остального), и Нина Дворжецкая и
Александр Хотченков (ее родители), и
прелестная горничная (Татьяна Матю-
хова), и нотариус - Алексей Маслов, и
доктор (Евгений Редько), короче -
все, кто на сцене. Смотреть очень ин-
тересно...

На афишах спектакля и в програм-
мках категорично написано: «Этот де-
тектив нельзя прочитать, его можно
только увидеть». Это, понятно, тоже
интригует. Да и сам пятый (после
Ильи Носкова, Егора Бероева, Петра
Красилова - в РАМТе и Олега Мень-
шикова) Фандорин твердо держит ин-
тригу и зрителей в своих руках (даже
когда одна рука у него на перевязи). И
еще важно - признание постановщика
спектакля Алексея Бородина:

- Конечно, все мы ощущаем потреб-
ность вывести на сцену «нового» ге-
роя - человека прямодушного, откры-
того, умного, энергичного... Сейчас у
нас всех и у меня ощущается тоска по
такому герою. Мне кажется, сегодня
позарез нужен этот Эраст Фандорин,
через которого можно многое понять.
Нужны его ясные, незамутненные
нравственные принципы. Его энергия,
сильный созидательный дар, который
и ведет Фандорина по жизни.

Наталья ЛАГИНА

ФАНДОРИНА
НАДО ВИДЕТЬ

Сцена из спектакля «Инь и Ян. Черная версия».
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-Сигурд Оттович, опекушинский
памятник Пушкину, безусловно,
замечательный. И все-таки как-

то не принято у нас отмечать годовщины
скульптур.

- Есть памятники, которые стали сим-
волом и места, где они находятся, и
обобщения памяти о том, во имя кого
или чего поставлены. Так парк Победы
на Поклонной горе олицетворяет то, что
связано с войной. Но в Москве есть по
крайней мере еще два памятника, откры-
тие которых стало огромным событием
для России. Это памятник Пушкину ра-
боты Опекушина и Гоголю скульптора
Андреева.

Памятник Пушкину первоначально
думали ставить в Царском Селе. А по-
том лицейский друг Пушкина адмирал
Матюшкин предложил поставить его в
Москве.

Открывал памятник московский ми-
трополит Макарий, который являлся и
замечательным ученым-историком. При-
сутствовали выдающиеся российские
писатели той поры, виднейшие деятели
Москвы и всей страны: музыкант Нико-
лай Рубинштейн, юрист Кони, компози-
тор Танеев, ученый Тимирязев... Из Пе-
тербурга приехали выпускники Царско-
сельского лицея. Достоевский произнес
выдающуюся речь о значении Пушкина,
которая оказалась и его лебединой пес-
нью. Памятными надолго остались вы-
ступления Тургенева, Островского. В Мо-
сковском университете состоялось тор-
жественное заседание, где с докладом
выступил Ключевский. Именно тогда,
кстати, общество узнало его как замеча-
тельного оратора и ученого. Заседания
состоялись и в Московской городской
думе, в Колонном зале Дворянского соб-
рания, где было предложено начать сбор
средств на памятник Гоголю. Его воз-
двигли к 100-летию со дня рождения пи-
сателя в 1909 году.

По сути, в те дни создавались тради-
ции пушкинского праздника. А открытие
памятника поэту надо рассматривать в
русле утверждения значения Москвы как
центра развития отечественной культуры.

- К сожалению, судьба у памятника
Пушкину оказалась в Москве не совсем
благополучной. Как, впрочем, и у памят-
ника Гоголю. Памятник Пушкину нахо-
дился на Тверском бульваре, а Гоголю -
на Гоголевском...

- ...потом их перенесли по воле Стали-
на. Сейчас памятник Гоголю стоит в на-
чале Никитского бульвара, во дворе до-
ма, где Николай Васильевич провел пос-
ледние годы жизни.

В «Анне Карениной» не случайно в са-
лоне обсуждают, каким будет памятник
Пушкину. Ведь на него объявили кон-
курс. В мужской гимназии, что находи-
лась на Пречистенке, проходила выстав-
ка проектов. Выбор пал на памятник
Опекушина, сделанный действительно
очень достойно и уважительно, причем
человеком, который, хоть и учился в
Академии художеств, еще надолго оста-
вался крепостным. Он создавался на на-
родные деньги - и полушки, и огромные
взносы богатых людей. О ходе сбора
средств публиковали газеты. Потом так
же публично обсуждалось, где ставить
памятник. Решили в конце Тверского
бульвара. И потому что Татьяна проезжа-
ла там, как это описано в VII главе «Евге-
ния Онегина». И потому что рядом нахо-
дится губернаторский дом. И потому что
напротив Страстной монастырь.

Памятники Гоголю и Пушкину распо-
лагались как бы на одной пешеходной
линии. Помню, как няня по бульварам
вела меня, еще малыша, к Пушкину. Он
возвышается впереди среди зелени. А
подойдя к нему, ты словно оказывался
укрытым ото всех деревьями и даже мог
беседовать с поэтом. Памятник и вос-
принимался как нечто личное. К нему ту-
да приходили и Маяковский, и Есенин...
А сейчас Пушкин стоит рядом с рестора-
нами, казино, машинами. Он красивый.
Но побыть с ним наедине уже нельзя.

- Возможно, это произошло, потому
что Пушкин давно уже не воспринимает-
ся общественным сознанием тем близ-
ким человеком, к которому вас малень-
ким ребенком водила няня.

- Надо учесть и то, что нынешним мо-
лодым людям непросто понять Пушкина.
Например, мои зрительные восприятия -
это книжные полки. Сказки Пушкина
прочитал совсем маленьким. Учился в
удивительной школе № 110 имени Нан-
сена. Это в честь ее учеников, погибших
во время войны, поставлен памятник-ре-
квием у Никитских ворот. У нас был ге-
ниальный педагог Иван Иванович Зелен-
цов. Одной из своих учениц он написал
на книге пожелание - чтобы Пушкин ос-
тавался с ней всегда. Тогда она станет
счастлива. У его гроба читали стихи

Пушкина, как он и завещал. Таким было
мое воспитание. И тем не менее начал
по-настоящему понимать Пушкина, ко-
гда мне уже перевалило за 60 лет. Булат
Окуджава говорил, что потребность в об-
щении с его сочинениями ощутил лет в
40. Этот же возраст назвал и Твардов-
ский. То есть мы дорастаем до потребно-
сти в мудрости Пушкина, когда стано-
вимся старше его самого. И это справед-
ливо даже для поколения, воспитанного
на представлении, что книга - источник
знаний. Мы постигали культуру путем
чтения, когда можно вернуться к прочи-
танной странице, подчеркнуть заинтере-
совавшее место, задуматься о написан-
ном. А сейчас главенствует визуальная
культура. Главный источник знаний - те-
левизор. Его способ воздействия - навя-
зывание информации, что воспитывает
пассивность восприятия. Да и книги, да-
же детские, стали дорого стоить, что то-
же не способствует чтению.

- Достоевский при открытии памятни-
ка Пушкину произнес свою блистатель-
ную речь, в которой дал отповедь попыт-
кам принизить значение поэта. С тех пор
вот уже 125 лет изо всех сил низвергает-
ся Пушкин, который - «наше все». Это и
эстетические вершины, и психологиче-
ская глубина, и понимание судьбы Рос-
сии... И вот на это «все» мы посягаем.
Возможно, потому что в нашем человеке
заложена какая-то неистребимая тяга к
саморазрушению.

- Такие попытки ниспровержения поэ-
та все же имели значение для очень узко-
го круга людей, которые стараются не от-
стать от моды. Для тех, кто себя выдает
за властителей дум в тусовках. В то же
время, хотя склонность к разрушению я и
не считаю нашим национальным призна-
ком, надо сказать, что только в нашей
стране совершилась грандиозная соци-
альная революция. Тогда возник и лозунг
- скинуть Пушкина с корабля современ-
ности, но вскоре революционно настро-
енный Маяковский обратился к Пушкину
как к очень близкому человеку.

- Какой Пушкин может быть наиболее
близок нам?

- Тот, который необычайно восприим-
чив ко всему новому. Очень любознате-
лен. Пушкин совмещал в себе и такие
важные на сегодня вещи, как абсолют-
ный и даже излишне декларированный
государственный патриотизм с колос-
сальным интересом ко всей мировой

культуре, к мировым героям. Особенно
это проявилось в последний год его
жизни. Он писал о Египте, Франции, Ан-
глии, Израиле... Видимо, хотел опреде-
лить место России в мировой истории и
литературе. А из человеческих качеств
привлекает доверчивость Пушкина и его
трудолюбие, его естественная иронич-
ность. Он, конечно, сверхгениален. Но
чтобы создать так много, как это уда-
лось ему, надо быть и колоссальным
тружеником.

- А какие образы Пушкина особенно
любимы вами?

- Это Савельич с его удивительной
преданностью Гриневу. И Татьяна, жен-
щина какого-то безмерного обаяния.
Пушкин, надо сказать, все время созда-
вал идеальных женщин и, возможно,
именно такой хотел видеть и Наталью
Николаевну. Его Татьяна не любит мужа,
но остается ему верной. Маша из «Капи-
танской дочки» мало что может сделать
для спасения Гринева, но доходит до им-
ператрицы. Маша в «Дубровском» хочет
выйти замуж лишь за человека, которо-
го любит. Все они не думают о будущем.
Для них важны только любовь и само-
уважение.

- Что надо сейчас сделать, чтобы лю-
ди потянулись к Пушкину?

- Начинать надо со школы. Это беда,
что она сокращает часы на гуманитарное
образование. Техника и технологии те-
перь считаются более высоким уровнем
культуры. Но они меняются настолько
быстро, что такие знания, усвоенные в
детстве, в студенческие годы уже устаре-
вают. А великие культурные ценности
остаются. Школьное образование это не
учитывает. Кроме того, реформа нашего
школьного образования во многом спи-
сана с чуждой нам американской систе-
мы. Например, в Европе на третий день
знакомства вам начинают рассказывать
о местах жизни дедов, прадедов. Тем са-
мым показывается связь поколений. В
Америке этой связи просто нет. Я могу
пересчитать по пальцам профессоров,
которые являются представителями тре-
тьего поколения, проживающего в этой
стране. Какое имеет это отношение к
России? Наша культура корневая. Важ-
ное место в ней занимает посещение мо-
гил предков, мест, где они воевали, где
действовали любимые литературные ге-
рои... Это та связь времен, которая обра-
щена к генофонду.

- Понятно, когда мы говорим Пушкин,
то подразумеваем - культура. И вы буду-
щее и поэта, и самой культуры оценива-
ете все-таки оптимистично. На чем осно-
вана ваша вера?

- На мой взгляд, несмотря на все суще-
ствующие проблемы, усиливается ощу-
щение значимости корневой культуры.
Да и официальным лозунгом становится
закрепление отечественных культурных
традиций, которые Пушкин и воплощает.
Это он сказал о любви к отечественным
гробам, к родному пепелищу. Лично я ве-
рю, что в конце концов у нас восстано-
вится и ощущение исторического пути
нашей страны, воспитанное веками ува-
жение к образованности, а не к деньгам.
Не случайно интеллигенция - русское
слово. Это люди, не только занятые умст-
венным трудом, но и обладающие нрав-
ственными принципами. Автор этого сло-
ва Жуковский. Оно появилось в его днев-
нике от 1836 года, когда Василий Андре-
евич особенно много общался с Пушки-
ным. То есть это слово пушкинской поры.

- Мало провозгласить хорошие прин-
ципы. Кто-то их должен и воплощать...

- Знаете, когда-то я вел цикл телепе-
редач для школьников. Сейчас возглав-
ляю жюри школьных сочинений по исто-
рии. И они меня радуют. Особенно из
глубинки. В них есть чувство сопричаст-
ности со своей землей. Почти 60 лет я
преподаю в историко-архивном институ-
те. Очень люблю эту работу. Большинст-
во моих друзей - это бывшие ученики.
Но если, когда я родился, мой папа уже
был профессором, то мои ученики чаще
всего являются первыми, получающими
высшее образование в своей семье. Они
прекрасно понимают, что большой зара-
боток как гуманитариям им не грозит. Но
чувство призвания для них важнее. Мои
сотрудники, даже имея ученую степень,
получают меньше, чем охранник. Это по-
зор! Но им дорого то, чем они занимают-
ся. Я являюсь председателем Союза кра-
еведов России. И мы очень хорошо ви-
дим, как растет интерес и к своей мест-
ности, и к своему роду даже у самых
простых людей. И краеведение сейчас -
это не только восстановление историче-
ского знания, но и общественное движе-
ние, объединяющее людей разных заня-
тий, уровня культуры, поколений... Мы
проводим конференции, издаем матери-
алы... Краеведению действенно помога-
ет Совет Федерации и лично С.М. Миро-

нов. Местные власти, коммерсанты не-
мало делают для его развития. В этом
году Федеральное агентство печати ор-
ганизовало первый конкурс краеведче-
ской литературы. Мы с великим трудом
выбрали победителей, потому что дос-
тойных претендентов оказалось намного
больше, чем наград. На периферии все
чаще появляются руководители, для ко-
торых важны местные и российские
культурные ценности.

- Вы являетесь главным редактором
Московской энциклопедии, которая
сейчас готовится к изданию. Какой она
будет?

- Изданием уникальным и не похожим
на энциклопедии других регионов и го-
родов. В ней две части. В первой, «Лица
Москвы», около 5000 статей. Все они по-
священы только умершим. Тут не только
государственные деятели, военачальни-
ки, писатели, артисты, ученые. Но и вра-
чи, и священнослужители, и коммерсан-
ты, и краеведы, и те, чьи имена в наиме-
нованиях улиц и площадей. Второй том -
это образ Москвы.

- Знаю, вы много лет занимаетесь Ар-
батом. В 1993 году вместе с Музыкант-
ским были заместителем Лужкова, воз-
главившим комитет по юбилейному
празднованию Арбата. Торжество тогда
по-настоящему удалось. В день юбилея
на Арбате были и президент, и министры.
Но с тех пор Арбат сильно изменился...

- Благодарю вас за этот вопрос. Беседа
со мной, помещенная в «Московской сре-
де» (№ 32 от 25 - 31 августа 2004 года),
является перепечаткой статьи из журнала
«Наше наследие», опубликованной к юби-
лею Москвы. Сейчас я сказал бы о дру-
гом... Теперь меня волнует более всего
все, что связано с родным мне Арбатом.

В 1993 году я надеялся, что Арбат ос-
танется символом преемственности раз-
вития культуры Москвы. Ведь это не
только место жительства многих видных
людей. Его переулки населены героями
Тургенева, Толстого, Пастернака, Булга-
кова... Арбат связан и с Булатом Окуджа-
вой. Это особая жизнь, по словам Буни-
на. Сейчас внешне он стал, возможно, и
лучше. Но где его особость? Это улица
европейская, но меньше всего улица
культуры. Там почти не встретишь моск-
вичей, детей, которые определяют лицо
города, стариков, а Москва - это город, в
котором много пожилых. Но на Арбате
им просто негде посидеть. Кафе, да и
магазины очень дорогие. В основном по
Арбату прогуливаются приезжие и ино-
странцы, которые на основании увиден-
ного там и прежде всего уличной торго-
вли составляют представление о Моск-
ве, сегодняшней культуре. Это больно. Я
очень хотел бы, чтобы Арбат, оставаясь
пешеходным, стал в какой-то мере и
символом московской культуры, и ви-
зитной карточкой Москвы.

Конечно, хорошо бы восстановить ко-
локольню церкви Николы Явленного.
Ведь на большой улице находящийся ря-
дом храм сдерживает разнузданность.
Хорошо бы восстановить так называе-
мый дом с привидениями, сгоревший во
время войны от зажигательной бомбы.
Это прелестный ампирный особняк, у
владельца которого хранился портрет
Пушкина работы Тропинина. Оттуда на-
кануне Первой мировой войны его и пе-
редали в Третьяковскую галерею.

Проще и дешевле делать и другое. По-
чему бы одно из арбатских зданий не от-
дать под магазин, где можно купить все,
что составит память о Москве - литера-
туру о ней, значки, пластинки, открыт-
ки... На Арбате должен появиться и му-
зей. Да, поблизости от него много музе-
ев - Герцена, Толстого, Лермонтова, Цве-
таевой, Пушкина. Но на самом Арбате
только музей-квартира Андрея Белого и
Пушкина. А что если литературный му-
зей, находящийся в неприспособленном
для него месте, в храме на Петровке, пе-
реехал бы в дом № 37, что рядом с До-
мом актера? Это замечательный особняк
начала XIX века, в котором жила великая
русская актриса Семенова, в замужестве
княгиня Гагарина. Рядом помещение
бывшей казармы, которую нетрудно
приспособить для нужд музея. Сейчас в
доме находится военное судебное ве-
домство, которому можно бы подыскать
другое здание. А это стало бы велико-
лепным помещением для музея. И тогда
дети ходили бы туда, а не к стене Цоя,
где собираются и юные наркоманы. Сте-
на эта, кстати, пристроена, чтобы за-
крыть судебное заведение. Так почему
бы не вернуть Арбату его подлинное ли-
цо - улицы российских культурных тра-
диций? Это станет огромным вкладом в
возрождение нашей богатой корневой
российской культуры.

Беседовала
Наталья КУЗИНА
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МЫ ДОРAСТАЕМ ДО ПОТРЕБНОСТИ
В МУДРОСТИ ПУШКИНА, КОГДА

СТАНОВИМСЯ СТАРШЕ ЕГО САМОГОМесто встречи
6 июня 1880 года,
в день рождения
Александра Сер-
геевича Пушкина,
в Москве был ус-
тановлен ему па-
мятник (скульптор
Опекушин), кото-
рый стал одним из
самых знаменитых
во всей России.
После этого и поя-
вилась традиция
юбилейных чест-
вований великого
поэта. В нынеш-
нем году целым
рядом торжест-
венных мероприя-
тий отмечается
125 лет со дня
открытия памятни-
ка. В Музее Пуш-
кина (на Пречи-
стенке) создана
экспозиция, по-
священная этому
событию. Но это
еще и повод поговорить о самом Пушкине. Сделать это мы решили с
автором многих работ о поэте, академиком Российской академии об-
разования, советником Российской академии наук, главным редакто-
ром Московской энциклопедии Сигурдом Шмидтом.

ВСЕ МЫ РАНО ИЛИ ПОЗДНО 
ПРИХОДИМ К ПУШКИНУ

Сигурд ШМИДТ:
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Она была создана в годы Великой
Отечественной войны. О ее исто-
рии я узнал от одного из авторов

«Случайного вальса», народного ар-
тиста СССР Марка Григорьевича
Фрадкина.

- В годы войны я руководил большим
фронтовым ансамблем Юго-Западного
фронта, - рассказал композитор. - К на-
шему ансамблю был «прикомандиро-
ван» самолет-«кукурузник», который
пилотировал очаровательный парень,
младший лейтенант Вася Васильев. Как-
то он признался мне, что влюблен в чу-
десную девушку. «По пути к фронту на-
ша группа военных ненадолго останови-
лась передохнуть в маленьком район-
ном городке, - поведал летчик. - Слезли
с машины и вдруг слышим - музыка.
Доносилась она из маленького клуба,
где местная молодежь танцевала под
патефон. Я до войны тоже любил танце-
вать. И тут в голову пришла шальная
мысль: «А не тряхнуть ли стариной?!»
Вижу, стоит в стороне милая девушка.
Пригласил ее, и мы закружились. И так
она прекрасно танцевала, такая была
вся светлая, легкая, так от нее повеяло
домашним уютом, что я даже о войне
забыл. Не сразу услышал, как мне кри-
чат: «Товарищ младший лейтенант, ва-
ша машина уходит!» Еле успел сказать
девушке «до свидания». Выскочил на
улицу, уцепился за борт машины, и мы
поехали. И вот теперь никак не могу за-
быть эту девушку. Знаю только, что зо-
вут ее Зина. Напишите о встрече с ней
песню. Она ее услышит и подумает: от-
куда этот композитор знает про меня?
Напишу-ка я ему письмо. И тогда вы ей
скажете: мол, мне про вас поведал Вася
Васильев, полевая почта номер такой-
то. Он очень ждет от вас письма. Зина
напишет мне, я отвечу. И таким образом
мы найдем друг друга».

Об этой истории Марк Фрадкин рас-
сказал своему приятелю, поэту Евге-
нию Долматовскому. Тот сказал: «Чу-
десная тема для лирической песни!»

Весной сорок третьего поэт и компози-
тор оказались вместе в вагоне поезда.
От Сталинграда, где наши войска одер-
жали грандиозную победу, до Ельца,
куда они с фронтовым ансамблем на-
правлялись выступать, ехали почти
семь суток. Долматовский прочитал
своему другу написанное им стихотво-
рение «Танцы до утра». Фрадкин на
трофейном аккордеоне наиграл валь-
совую мелодию. Так родилась новая
песня.

Ночь коротка,
Спят облака,
И лежит у меня на ладони
Незнакомая ваша рука.

На всех станциях и полустанках Фрад-
кин исполнял новое произведение перед
бойцами, которых переправляли в эше-
лонах с Волги в район, получивший поз-
же название Курская дуга.

Вскоре песня прозвучала по радио,
стала очень популярной. Ее запели и в
тылу, и на фронтах.

- Прошло месяцев десять, - говорит
Марк Григорьевич, - и вдруг получаю
письмо... от Зины. «Какие вы, творче-
ские люди, все проницательные, - писала
девушка. - Как вы могли так правдиво
жизнь подглядеть?! Ведь и у меня был
такой случай». И она называет тот самый
городок, о котором рассказывал летчик.
Мы с Долматовским бросились искать
Васю Васильева. Выяснилось, что он уже
служит в истребительной авиации, о ко-
торой всегда мечтал. Нашли его полк, и
там нам сообщили грустную весть - в тя-
желых боях Вася Васильев погиб.

Не нашли друг друга Вася и Зина. А
песня о их любви осталась... И на всех
фронтах дарила людям надежду на
встречу с любимыми.

Юрий БЕЛКИН
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ПРИХОДИТЬ ГОРОДУ НА ВЫРУЧКУ
ТРУДОМ И ДЕНЬГАМИ - СТАРЫЙ
МОСКОВСКИЙ ПРИНЦИП. 
ХОРОШО БЫ ЕГО ВОЗРОДИТЬ

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005

«В одной из отдаленных улиц Москвы, в сером
доме с белыми колоннами, антресолью и по-
кривившимся балконом, жила некогда барыня,
вдова, окруженная многочисленной дворней».
Так начинается знаменитый рассказ И.С. Турге-
нева «Муму». Прогуляться по тем самым мес-
там можно и сегодня...

«Водной из отдаленных улиц Москвы» - этого для поиска явно не-
достаточно, но у Тургенева есть и более подробные ориентиры.
Вспомним, когда через год после женитьбы пьяницы Капитона

на прачке Татьяне, которую любил Герасим, барыня отправляет «молодых»
в одну  из своих деревень, «Герасим зашагал за телегой, на которой сиде-
ла несчастная Татьяна». «Он хотел проводить ее до заставы, ...но вдруг ос-
тановился на Крымском броду, махнул рукой и отправился вдоль реки».

Крымский брод на Москве-реке в том самом месте, где ныне Крымский
мост. В паре сотен метров от берега проходит улица Остоженка, где и по-
ныне стоит серый дом с колоннами, на фасаде - мемориальная доска «В
этом доме с 1839 по 1851 г. жил и работал И.С. Тургенев». Некогда его зва-
ли «дом Лошаковского», сегодня - Остоженка, 37. Не тот ли это дом, где и
разворачивались события, описанные в рассказе? Правда, Тургенев рабо-
тал над «Муму», находясь целый месяц в полицейской камере  2-й Адми-
ралтейской части Петербурга под  арестом за то, что напечатал в «Москов-
ских ведомостях» статью о смерти Гоголя, запрещенную цензурой. Но мог-
ло ли это помешать ему отправить героев рассказа в Москву?

Обратимся к воспоминаниям некоей Варвары Николаевны Житовой, не-
посредственной свидетельницы всего, что происходило в доме Тургеневых
на протяжении двенадцати лет. В своих записках она называет себя воспи-
танницей Варвары Петровны Тургеневой, матери писателя. На самом же де-
ле она была ее внебрачной дочерью и сестрой Ивана Сергеевича, хоть и по
разным отцовским линиям. И если бы не было необходимости тщательно
скрывать ее происхождение, то Варвара Николаевна Богданович-Лутовино-
ва (в замужестве - Житова) носила бы фамилию Берс, а отчеством была бы
Андреевна. Эта удивительная женщина была не только сестрой И.С. Турге-
нева, но и свояченицей Л.Н. Толстого, а также единокровной сестрой его
жены Софьи Андреевны. Кстати, отец ее, Андрей Ефстафьевич Берс, тесть

Л.Н. Толстого, некоторое время служил у Варвары Петровны Тургеневой
домашним врачом.

Согласно воспоминаниям В.Н. Житовой, барыня (В.П. Тургенева) во вре-
мя объезда своих дальних владений увидела как-то в поле, неподалеку от
деревни Сычево (в 25 верстах от Спасо-Лутовинова) «гигантскую фигуру
пахаря». На крики многочисленной свиты, сопровождавшей карету Варва-
ры Петровны, он не обращал никакого внимания, и лишь когда им удалось
добраться к нему в поле, стало ясно, что он ничего не слышит и не говорит.
«Богатырь приглянулся Варваре Петровне, и она решила пополнить им
свою дворню. Звали его Андреем». Далее В.Н. Житова писала: «Барыня
щеголяла своим гигантом-дворником. Он был всегда прекрасно одет, и,
кроме красных кумачовых рубашек, никаких других не носил. А зеленая
блестящая бочка и красивая серая в яблоках породистая лошадь, с которы-
ми он ездил за водой, были очень популярны у фонтана в Александров-
ском саду. Там все признавали тургеневского немого и всегда встречали
его знаками и жестами...»

Именно в каморке дворника Андрея Варвара Петровна и увидела
впервые маленькую собачку, умную и ласковую, безгранично предан-
ную хозяину.

Итак, выйдя, чтобы проводить Татьяну (кстати, о ее реальном прототипе
ничего неизвестно), Герасим останавливается и возвращается к дому
«вдоль реки». Если вспомнить, что он остановился на Крымском броду, то
«вдоль реки» - значит, по ее левой стороне, нынешней Пречистенской на-
бережной, а тогда просто по заросшему высокой травой топкому и илисто-
му берегу. «Он шел тихо и глядел на воду. Вдруг ему показалось, что что-
то барахтается в тине у самого берега. Он нагнулся и увидел небольшого
щенка, белого с черными пятнами, который, несмотря на все свои стара-
ния, никак не мог вылезти из воды, бился, скользил и дрожал всем своим
мокреньким и худеньким телом. Герасим поглядел на несчастную собачон-
ку, подхватил ее одной рукой, сунул к себе за пазуху и пустился большими
шагами домой». По всей видимости, чуть дальше вдоль реки. Именно так
можно выйти к особняку В.П. Тургеневой.

Крымский брод появляется в рассказе еще один раз. Герасим, накормив
свою любимицу в ближайшем трактире, выходит с ней на улицу. «Дойдя до
угла улицы, он остановился, как бы в раздумье, и вдруг быстрыми шагами
отправился прямо к Крымскому броду. Отвязав от колышка чью-то старую,
дырявую лодку, он посадил в нее Муму, положил на дно два кирпича, при-
хваченных по дороге, оттолкнул посудину от берега и принялся грести с та-
кой ожесточенной силой, что лодка быстро двинулась против течения».

«Против течения» - значит, вдоль сегодняшней Фрунзенской набережной,
в сторону Лужников. «Вот уже Москва осталась позади. Вот уже потяну-
лись по берегам луга, огороды, поля, рощи, показались избы. Повеяло де-
ревней». Подобный пейзаж в то время мог соответствовать только Лужнец-
кой слободе. «Он бросил весла, приник головой к Муму, которая сидела пе-
ред ним ...и остался неподвижным, скрестив могучие руки у ней на спине.
...Наконец, Герасим выпрямился, с каким-то болезненным озлоблением на
лице, окутал веревкой кирпичи, приделал петлю, надел ее на шею Муму,
поднял ее над рекой, в последний раз посмотрел на нее...»

У Тургенева после гибели Муму Герасим уходит из Москвы. Реальный же
прототип еще несколько лет продолжал верно служить своей хозяйке.
В.Н. Житова вспоминала: «Он служил ей до самой смерти и никого, кроме
нее, признавать госпожой не хотел. Однажды она подарила ему красную
атласную ленту. Тогда Андрей поцеловал госпоже ручку и, уходя, показал
пальцем на свою госпожу и ударил себя в грудь, что на его языке означало
большую любовь к ней. Он даже простил ей смерть своей Муму».

Как видим, тургеневские персонажи - отнюдь не придуманные. И если в
Петербурге, на Фонтанке, можно увидеть памятник Чижику-Пыжику, то по-
чему бы на Остоженке не увековечить Муму? Наверняка многие с удоволь-
ствием встретились бы с героиней этой знакомой с детства истории.

Андрей МАЛИНКИН
Фото автора

Николай Степанович Спасокукоцкий,
доктор медицины, терапевт, жил в
обыкновенном доходном доме на

Большой Лубянке, где и принимал боль-
ных. Он не имел отношения к педиатрии,
зато состоял председателем совета Славян-
ского вспомогательного общества и по сов-
местительству заведовал сербским кон-
сульством. Дел хватало, тем не менее док-
тор находил время выступить на заседании
Московской городской думы о судьбах де-
тей «в уличных джунглях». Да, в Москве
формально все обстоит неплохо, но: «нель-
зя почитать благополучным и тем более
процветающим город, на улицах которого
существуют беспризорные дети. Благопо-
лучие такого города мнимое, а процветание
не служит людям, но только тем единицам,
чье богатство множит людские страдания».

Речь шла не о куске хлеба. Одна из са-
мых богатых столиц Европы, Москва дет-
ского голода не знала. В любом полицей-
ском участке маленькие москвичи могли
рассчитывать на тарелку щей с гречневой
кашей, кусок ржаного хлеба и ложку под-
солнечного масла. Более 120 обществ, ко-
митетов и попечительств занимались в сто-
лице их судьбами. При этом никакого адми-
нистративного согласования, взаимоподчи-
нения и даже пресловутого обмена опытом
не существовало. Каждая группа едино-
мышленников строила свою ячейку в об-
щих сотах. Лишь бы ни один ребенок не ос-
тавался без еды и крова.

Главной представительной ячейкой слу-
жило «Благотворительное общество попе-
чения о беспризорных детях» при управле-
нии московского градоначальника, которое
лично градоначальник и занимал. А рядом
почти при каждой приходской церкви су-
ществовали попечительства во главе с на-
стоятелями храмов. Одни - скромные, с
бесплатной церковно-приходской школой,
крохотной богаделенкой на 6-8 мест и та-
ким же детским приютом, другие - очень
состоятельные и опять-таки обращенные к
детям. Созданное в память избавления их
императорских величеств от опасности при
крушении царского поезда 17 октября 1888
года Иоакиманское церковно-приходское
попечительство у одноименной церкви на
Малой Якиманке располагало хорошей бес-
платной библиотекой. При церкви Спаса
Преображения в Малом Болвановском пе-
реулке попечительство имело целую про-
грамму: «оказывать помощь живущим в
приходе многодетным семействам выда-
чею единовременных и ежемесячных посо-
бий как деньгами, так натурою, и вообще
проявлять, по мере расширения средств,
различные благотворительные действия в

пределах прихода - например, устройство
бесплатных квартир для бедных родителей,
приютов, школ для бедных и т.п.».

В самом центре, в здании Исторического
музея, находилось «Общество попечения о
неимущих и нуждающихся в защите детях
Москвы». Его двери открывались ранним
утром и закрывались поздним вечером.
Высочайшей покровительницей общества
состояла великая княгиня Елизавета Федо-
ровна, реальным руководителем и предсе-
дателем - княгиня Софья Александровна
Голицына, супруга шталмейстера высочай-
шего двора, управляющего Воспитатель-
ным домом. Хотя для Москвы более близ-
ким было имя товарища председателя - ок-
ружного военного инспектора Московского
военного округа Василия Петровича Мирто-
ва, который многие годы вел прием в бес-
платной городской поликлинике для мало-
имущих.

И это не исключало существования не-
больших, по районам, самостоятельных
попечительств, как, например, Симонов-
ского пригородного попечительства о бед-
ных. Его председатель - одна из типичных
фигур в благотворительности Москвы на-
чала прошлого века. По основному роду
своих занятий Николай Андреевич Шамин -
торговец меховым товаром и владелец
скорняжного заведения. К числу тузов не
относился. Заведение его находилось на
Новоселенской улице, на окраине, что не
мешало ему быть гласным городской Ду-
мы, представителем городского управле-
ния по квартирному налогу... список длин-
ный. При этом старшина скорняжно-мехо-
вой управы находил время для многих по-
печительств о бедных детях как на воле,
так и в тюрьмах. Его супруга Клавдия Ива-
новна, имевшая диплом домашней учи-
тельницы, была также деятельным членом
Общества призрения сирот и брошенных
детей, попечительницей летнего санатория
детей, больных туберкулезом.

Особенностью московских благотвори-
тельных учреждений было то, что они, как
правило, обходились без штатных служа-
щих. Всю текущую повседневную работу,
вплоть до ежедневных приемов просите-
лей и осмотра их жизненных условий, про-
водили сами. Считалось недопустимым
тратить собираемые средства на делопро-
изводителей. Главное - самим убедиться,
что человеку нужна помощь. Это помогало
не опоздать и не быть обманутым. «Приз-
ри на мя и помилуй мя» - слова псалма бы-
ли девизом этой кропотливой и непримет-
ной работы.

Время показало, какой неуместной была
ирония газетчиков над пресловутыми дама-

ми-благотворительницами. Можно смеять-
ся над названием «Дамского попечительст-
ва о бедных», гораздо сложнее оценить ре-
зультаты деятельности всех 18 его отделе-
ний. В ведении Мясницко-Басманного отде-
ления, что находилось на Патриарших пру-
дах, была богадельня для престарелых
женщин, амбулатория для приходящих
взрослых и детей, ясли для малолетних.
Лефортовское отделение славилось прево-
сходно поставленным больничным отде-
лом, который возглавлял известный мос-
ковский врач-акушер И.К. Юрасовский.
Первое Пятницкое отделение имело приют
для слепых девочек в Старо-Монетном пе-
реулке, второе отделение - Убежище Св.
Марии для неизлечимо больных и слабоум-
ных детей.

Еще большими возможностями распо-
лагало Городское попечительство о бед-
ных, в каждом из десятков отделений кото-
рого имелись многочисленные детские за-
ведения. Например, Арбатское отделение
располагало несколькими детскими при-
ютами - на Новинском бульваре, в Пала-
шевском переулке, на Большой Полянке...
А еще имелись дешевые квартиры на Ма-
лой Бронной, бесплатные квартиры для се-
мейств запасных солдат в Богословском
переулке, столовая для выдачи трехразово-
го питания для детей.

Мещанское отделение I-го участка, рас-
полагавшееся в Сухаревой башне, имело
приют на 70 девочек и учебно-ремесленную
мастерскую в Сокольниках, где принимали
«заказы на дамские платья, костюмы, бе-
лье и всевозможные художественные вы-
шивки и изящные рукоделия». Здесь же су-
ществовали отделения биржи труда и юри-
дические консультации. А при Хитровском
отделении имелось паспортное бюро, поз-
волявшее восстанавливать людей в правах.
Но самого большого размаха достигали
бесплатные столовые для детей, которые в
«трудных» районах вроде Пресни насчиты-
вали до 250 питомцев каждая и медицин-
ское обслуживание. «Крыша над головой,
сытый желудок и удовлетворенное любо-
пытство» - так представлял себе задачу об-
щественных опекунов председатель одного
из пресненских участков, служащий город-
ской управы П.А. Рождественский.

О жизни большого города нередко гово-
рят: «каменные джунгли». Но нет, старая
Москва джунглями не была. Здесь многое
делали, чтобы дети из малообеспеченных
семей не теряли веры в свои силы, в воз-
можность достойно устроить свою судьбу.
Взрослые старались помочь им выявить
свою «неповторимую личность, обрести
интересы не в подражании, а в самопозна-
нии», по выражению замечательного педа-
гога Дмитрия Тихомирова. Видеть разом
весь город, приходить ему на выручку тру-
дом и деньгами - когда-то это был общий
московский принцип.

Нина МОЛЕВА,
профессор, 

доктор исторических наук

ПАМЯТЬ О ВАЛЬСЕ

Есть песни, которые не
стареют. Поют их год
за годом. И всегда они
находят отклик в серд-
цах - как, например,
песня композитора
Марка Фрадкина и по-
эта Евгения Долматов-
ского «Случайный
вальс».

БЛАГО ТВОРИЛИ 
ВСЕМ МИРОМ

ТАМ, ГДЕ ГЕРАСИМ УТОПИЛ МУМУ...

Остоженка, 37. Дом В.П. Тургеневой - основное место
действия рассказа «Муму».



Признаться, когда я впервые уви-
дел, как мальчишки и девчонки
азартно мчатся на роликах по ас-

фальту с клюшкой и мячом, глазам сво-
им не поверил. Необычное зрелище.
Только в мае Колесов со своими помощ-
никами организовал шесть подобных
турниров, на которых было настоящее
столпотворение. Зимой ребятня гоняла
во дворах шайбу и тоже с размахом.
Красочно оформленные в молодежном
стиле бортики, бравурная музыка, юный
шоумен зазывали всех желающих по-
участвовать в соревнованиях, от души
поболеть за своих ровесников.

Не случайно приоритетным направле-
нием Игорь выбрал именно хоккей, - он
сам в недавнем прошлом мастер этой
игры, выступал за российские и амери-
канские клубы. Вернувшись домой, ре-
шил поднимать дворовый спорт.

- Игорь Витальевич, странно, однако.
Известные атлеты обычно стремятся
продвинуть свои проекты в большой
спорт, а вы пошли в самые низы. Чем
это объяснить?

- Откровенно говоря, ниши в про-
фессиональном спорте, детско-юно-
шеских школах заняты. Может, кому-
то банальным покажется, но без фун-
дамента - отлаженных дворовых бата-
лий - мы ничего не добьемся на самом
верху, Олимпиадах, например. Только
будем сдавать позиции. Поэтому мне
очень хотелось делать то, что почти ни-
кто не делает. Вот и родилась идея,
клич: «Выходи во двор - поиграем!»

Знаете, я детство провел во дворах,
меня папа тренировал в обычном сто-
личном дворике, в клубе «Вымпел».
Играл в «Золотой шайбе», в «Кожаном
мяче». Потому и  захотелось вложить
душу в нынешнее дело. Вместе с друзь-
ями по хоккею - Андреем Николиши-
ным, Равилем Якубовым.

Ох, как непросто пробить какое-то
дело, нас поначалу футболили туда-
сюда... Наконец рекомендовали на ра-
боту в управу района Выхино-Жулеби-
но, я родился на этой территории. И на-
шел-таки общий язык с прекрасным
человеком, позднее возглавившим уп-
раву, - Алексеем Анатольевичем Паш-
ковым. Мне сильно повезло. Глава уп-
равы оказался неравнодушным к спор-
ту человеком, искренне за все пережи-
вает. Старается сделать досуг подрост-
ков интересным, хотел бы отвлечь их
от наркомании, алкоголя. И многое нам
удалось, не сразу, правда...

Пашков тогда предложил: давай соз-
дадим детские хоккейные команды - и
в Выхине, и в Жулебине. Найти трене-

ров не так просто, вот я и занимался с
пацанами сам, курсировал из одного
района в другой. В 2001 году провели
первый турнир. Затем все пошло на
спад. Не было должных условий, эки-
пировки.

- Вы уже, признайтесь, руки опусти-
ли, хотели все бросить?

- Нет. Я парень упертый. Остались
старые связи за океаном. Позвонил в
ассоциацию игроков НХЛ, попросил
прислать для мальчишек комплект хок-
кейной формы, очень уж хотелось ор-
ганизовать мероприятия на добротном
уровне. Экипировка, кстати, из Америки
классная пришла! Получилась неплохая
пиар-акция, на открытие турнира в Жу-
лебино прилетел даже представитель
ассоциации игроков Майкл Гартнер, не-
однократный обладатель Кубка Стэнли.
Разумеется, был и наш выдающийся
хоккеист, министр спорта Вячеслав
Александрович Фетисов. Для детворы
общение с такими людьми - настоящий
праздник. 

А 24 мая 2003 года считаю днем ро-
ждения акции «Выходи во двор - поиг-
раем!» На турнир по роллеркею в
районе Выхино-Жулебино приехал мэр
Юрий Михайлович Лужков. «Звезды»
хоккея - Фетисов, Ковальчук, Николи-
шин, Гончар - дали ребяткам мастер-
класс. Там же, на Привольной улице,
состоялось выездное заседание сто-
личного правительства с участием
Лужкова, его помощников, руководите-
лей Москомспорта. В общем, был дан
импульс развитию дворового спорта.

- Как широко теперь развернул свою
деятельность фонд «Лидер»? Скоро ли
вся Москва встанет на ролики и будет
играть летом в хоккей?

- Пока задействованы пять админи-
стративных округов. Задача - поста-
вить как можно больше детей на роли-
ки, популяризировать этот вид. И со-
ревнования проводить не только в мае,
но и в июне. Июль пусть наши детки
отдохнут от роллеркея, а в августе они
поедут на юг, в лагерь «Жемчужина
Анапы», где организуем сборы и тур-
ниры.

- Из вашего опыта общения, какие
управы, так сказать, самые спортив-
ные, а какие не очень?

- Не открою Америки, если скажу:
все зависит от конкретных людей. Вот
глава управы Выхина-Жулебина, я уже
рассказывал, переживает за дело: вы-
деляет деньги на строительство площа-
док, их техническое обеспечение, на
проведение соревнований. Ведущий
специалист управы Хорошево-Мневни-
ков Римма Рассадина оказывает по-
сильную помощь, хотя руководство не
очень-то благоволит развитию спорта в
районе. В Чертанове Центральном сло-
жилась хорошая аура, энергетика оди-
ночек-энтузиастов бьет ключом, а гла-
ва управы в этом смысле ну никакой...
В Печатниках тоже ничего не желают
делать, жизнь спортивная держится на
одном лишь тренере Сергее Макарове,
не является приятным исключением и
управа района Таганский...

Наверное, не я один заметил: чтобы
расшевелить наших людей, необходи-
мы в меру жесткие и четкие распоряди-
тельные документы правительства Мо-
сквы. Скажем, пора уже открывать кур-
сы по подготовке менеджеров спортив-
но-массовой работы. На самом деле
есть много людей, желающих и умею-
щих сделать массовый спорт модным,
престижным. Их надо буквально хва-
тать за руку, привлекать к работе. Це-
нить, платить нормальные деньги.

- А правда, что в секциях «Лидера»
берут с детей взносы?

- Родители ребят платят по 300 руб-
лей ежемесячно. Ведь два года секции
работали бесплатно. Это элементы вну-
тренней и одновременно экономиче-
ской культуры, которые мы хотели бы
привить каждому ребенку. Надо ценить
работу, например, заливщика льда, тре-
нера, дворника, убирающего площадку.

- Хорошо, а если мальчишка из ма-
лоимущей семьи и его родители не мо-
гут платить, что тогда?

- Правильно спрашиваете. Конечно,
всегда должны быть исключения из пра-
вил. Пусть такой паренек поможет под-
готовить арену, инвентарь к матчам сво-
ей дружины. В чем-то еще проявит ини-
циативу. Не должно быть равнодушия к
труду окружающих ребенка людей.

- Вы не думали над тем, чтобы при-
влечь к работе представителей ком-
мерческих структур?

- Наш проект - глубоко социальный,
связанный прежде всего с детьми. Да,
бизнесмены могут подключиться, од-
нако, не сразу, а на каком-то этапе, они
с опаской смотрят на подобные начина-
ния. Поэтому прежде всего государст-
во должно вкладывать деньги в такие
проекты.

К сожалению, у нас пока нет техно-
логии развития массового спорта, сис-
темного подхода. Посмотрите, все
рвутся проводить мероприятия, сни-
мать сливки. Заниматься черновой ра-
ботой почти никто не желает. А именно
она может дать со временем результа-
ты, которые в свою очередь сделают
нацию здоровой и счастливой. 

Сборная России по футболу
провела свой очередной по-
единок отборочного цикла к
мировому первенству, на сей
раз с латышами. Соперник,
мягко говоря, не самый мощ-
ный даже по европейским
меркам.

Тем не менее повозиться пришлось изрядно, что-
бы достичь необходимого результата. Новый глав-
ный тренер Юрий Семин с самого начала выпустил
на поле дуэт мастеров из питерского «Зенита» Кер-
жаков - Аршавин в надежде, что давние партнеры
по клубу проявят высокую сыгранность и в нацио-
нальной команде.

К слову, Аршавин имел в первом тайме единст-
венный полумомент, когда с острого угла пытался
поразить ворота латышей, - увы. А так, соперники
играли, словно без ворот, действуя чрезмерно ос-
торожно. Ну, гостей еще можно понять, хозяев вряд
ли. Ведь любое потерянное очко для подопечных
Семина турнирной смерти подобно. Пока наши
лишь на третьем месте в своей группе, при таком
раскладе они автоматически теряют шанс поехать
следующим летом в Германию, где пройдет чемпи-
онат мира.

Да и вторая строчка в таблице даст только право
на «утешительный заезд» - два поединка (дома и в

гостях) со сборной из другой отборочной группы. 
Если резюмировать, то ребята Семина показали в

целом серенькую игру, особенно в первом тайме,

ничем не отличающуюся от предыдущих, столь же
невыразительных спектаклей под руководством
Ярцева. Странно, новичков в составе нет, все уже
поднаторевшие, опытные мастера, но и игры - тоже
нет. Впрочем, это понимает и сам Семин, заявив-
ший на послематчевой пресс-конференции, что его
футболисты допускали много ошибок, и работы
еще непочатый край. Будем верить, что Юрий Пав-
лович все-таки наладит игру.

А два победных гола забили во втором тайме Ан-
дрей Аршавин и Дмитрий Лоськов (с пенальти). 2:0,
и наша сборная догнала по набранным очкам (14)
словаков, которые проиграли в гостях португаль-
цам - 0:2, у последних в активе 17 очков. Эстонцы
также со счетом 2:0 обыграли команду Лихтен-
штейна.

Теперь россияне свой следующий отборочный
матч сыграют опять же с латышами, только на вы-
езде, 17 августа. Главные же поединки, хотя рядо-
вых здесь не бывает, состоятся с португальцами в
Москве 7 сентября и словаками в гостях 12 октяб-
ря.

А вот украинская сборная семимильными шага-
ми продвигается в Германию, дома питомцы Олега
Блохина обыграли Казахстан - 2:0, опережая основ-
ных конкурентов - греков на пять очков и турок - на
семь. Зависть берет...

Сборная России выступала против латышей в
следующем составе: Акинфеев, Анюков, А. Бере-
зуцкий, В. Березуцкий, Смертин, Алдонин (на заме-
ну вышел Быстров), Жирков, Лоськов, Семшов
(Сенников), Кержаков и Аршавин (Измайлов).

И все-таки динамовцы молод-
цы! Они бросили вызов одному
из сильнейших клубов Европы,
могли завершить финальную
серию в свою пользу, но...

Баскетбол хорош в исполнении классных мас-
теров, а их в столичных «Динамо» и ЦСКА хоть от-
бавляй. И финал из четырех матчей получился на
загляденье. Первую встречу, да еще на площадке
армейцев, «бело-голубые» выиграли - 94:88. У бо-
лельщиков знаменитого клуба появилась надежда
на общий успех, ведь их любимцы нанесли первое
поражение мощному сопернику в российском
первенстве. Оказалось, что и последнее.

Ну, ладно, питомцы Валерия Тихоненко проиг-
рали во втором поединке - 83:95. Никак нельзя
было уступать на своей площадке в следующем
матче, тем более что хозяева арены громили со-
перника в дебюте - 13:0! И дальше удерживали
преимущество вплоть до последнего, четвертого,
периода. Однако снова поражение - 85:91. Это был
переломный момент в серии.

Но динамовцы - настоящие мужики, они отча-
янно бились и в четвертом поединке, уступив
лишь в концовке встречи - 84:99. Армейцев позд-
равим с «золотом», их соперников по финалу - с
«серебром». 

21Стадион для всех
ГЛАВНОЕ НЕ ПОБЕДА, А УЧАСТИЕ... 

ЭТОТ ЛОЗУНГ ПЫТАЮТСЯ 
НАПОЛНИТЬ СМЫСЛОМ ЭНТУЗИАСТЫ

ПОДРОСТКОВОГО СПОРТА
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ПАМЯТНИК 
ГЕРОЯМ АФИН

Мэр нашей столицы Юрий Лужков зало-
жил памятный камень в честь российских
олимпийцев. Произошло это знаменательное
событие у стен спорткомплекса «Олимпий-
ский».

Символично: и раньше, и сейчас на попу-
лярной арене бьются всероссийские и ми-
ровые рекорды по разным видам спорта.
Москва также гордится своими атлетами,
представлявшими ее на последних Играх в
Афинах, там успешно за российскую сбор-
ную выступило около 200 наших земляков.

РАКЕТКА ПОДВЕЛА...
На престижном теннисном турнире в Па-

риже - «Ролан Гаррос» российские мастера
славы не снискали. Максимум, чего доби-
лись, - выхода в полуфинал. Увы, бельгийка
Жюстин Энен-Арденн на пути к финалу обы-
грала сразу трех россиянок: Кузнецову, Ша-
рапову и Петрову. В свою очередь францу-
женка Мари Пьерс разгромила Елену Лихов-
цеву с одинаковым счетом - 6:1, 6:1. В фина-
ле, однако, хозяйка корта не смогла оказать
достойного сопротивления бельгийке. Та
просто унизила Мари на глазах родной пуб-
лики - 6:1, 6:1.

Николай Давыденко достойно бился в по-
луфинале с аргентинцем Мариано Пуэрта,
вел в решающем, пятом, сете - 4:2, но тем не
менее проиграл. В финале аргентинцу проти-
востоял юный испанец Рафаэль Надаль. По-
бедила молодость - 6:7, 6:3, 6:1, 7:5.

СУПЕРКУБОК - 
МОСКВОРЕЧЬЮ

В Южном округе столицы завершились
шестые Юношеские игры. Соревновались
юноши и девушки в более чем двадцати ви-
дах спорта. В зачет шли и очки, набранные
детьми с ограниченными физическими
возможностями, они выступали в столь не-
простых дисциплинах, как дартс, армрест-
линг.

«Бронзу» в общекомандном первенстве за-
воевали юные спортсмены района Данилов-
ский, «серебро» - у ребят и девчат из Цари-
цына. А победителем стала дружная команда
из района Москворечье-Сабурово, она и за-
воевала почетный суперкубок.

У ГОРОДОШНИКОВ 
СВОЙ ЧЕМПИОН

В Измайлове завершилось личное первен-
ство столицы по городкам. Сильнейший оп-
ределялся по итогам трех туров. Наиль Сала-
хетдинов из клуба «Измайлово» затратил
меньше всех бит - 124 на 90 фигур, он чемпи-
он. Второе-третье места разделили Сергей
Синякин («Крылья Советов») и Виктор Левин
(«Кунцево») - по 127 бит. Однако «серебро»
досталось Синякину, так как он был точнее в
заключительном, третьем, туре. Впереди ко-
мандные соревнования.

ТАБЛООН ВЫШЕЛ 
ВО ДВОР,
И ДЕТИ 
ЗАИГРАЛИ!

...Игорь Колесов, руко-
водитель  фонда дворо-
вых видов спорта с ха-
рактерным названием
«Лидер», человек еще
молодой. Ему 35, а он
уже известен всей Мо-
скве.

ЗОЛОТЫЕ
АРМЕЙЦЫ
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НА ГОРИЗОНТЕ - ПОРТУГАЛЬЦЫ

Один из героев матча с латышами 
Андрей  Аршавин

Президент фонда «Лидер» 
Игорь  Колесов

Легенда отечественного хоккея Вячеслав
Фетисов экзаменует юного вратаря
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Летом, когда москвичи отправляются в отпуск,
в столице резко возрастает число квартирных
краж. Возможно, стоит воспользоваться услу-

гами милиции по защите квартир. Спектр предло-
жений у нее достаточно широк, а тарифы ориенти-
рованы на массового потребителя. 

Для оборудования квартиры самой простой и де-
шевой охранной системой требуется лишь теле-
фонный аппарат. Объект принимается и снимается
с охраны по звонку на пульт дежурного. «Телефон-
ная» сигнализация - наименее затратный, но и са-
мый трудоемкий способ защиты жилья. Хозяин
квартиры, войдя в дом, первым делом должен бе-
жать к телефону, чтобы дать дежурному отбой. В
противном случае через несколько минут на пороге
появится милицейский наряд. Кроме того, каждый
день нужно держать в памяти новый пароль, с по-
мощью которого оператор опознает клиента.

Блокировка двери обходится всего в 3 тыс. руб.
Но воры зачастую проникают в квартиры через ок-
на или воздуховоды. Комплект сигнализации на

дверь плюс одно двухстворчатое окно стоит от 5
тыс. руб. За дополнительное оборудование, напри-
мер, за датчики задымления или утечки воды при-
дется выложить по 500 руб., а за так называемый
датчик объема, реагирующий на движение, - 1 тыс.
руб. Правда, датчик имеет один недостаток - его
нельзя использовать, если в доме остается живот-
ное весом больше 15 кг, так как прибор будет посто-
янно срабатывать. 

Ежемесячная плата за обслуживание зависит от
того, во сколько хозяин оценил свою собствен-
ность. Минимальная цена - 117 руб. 60 коп. при оце-
ночной стоимости имущества в 35 тыс. руб. За каж-
дые последующие 10 тыс. руб. дополнительно взи-
мается 40 руб. По словам пресс-секретаря УВО На-
тальи Демянчук:  «99% клиентов платят по миниму-
му, ведь наряд приезжает вне зависимости от раз-
мера ежемесячной платы. В случае кражи постра-
давшему выплатят компенсацию. Сумма выплат не
зависит от размера ущерба - во сколько оценил
имущество, столько и получишь. Правда, в послед-

ние годы нам не приходилось компенсировать кли-
ентам ущерб. Если заказчик выбирает уровень за-
щиты, который ему рекомендуют наши специали-
сты, возможность кражи практически исключена.
Если же хозяин квартиры на первом этаже с неза-
щищенными окнами выберет только дверную бло-
кировку, в договоре будет указано, что в случае про-
никновения преступника через окно УВО не несет
ответственности. А может случиться, что жилище
просто не возьмут под охрану». 

Обычно хозяев просят оставить комплект ключей
от квартиры, чтобы милиционеры смогли закрыть
помещение после осмотра по экстренному вызову.
Это необходимо в случае длительного отсутствия
жильцов. «Ключи кладутся в специальный пенал,
опечатываются и хранятся в дежурной части, - пояс-
нили в УВО. - Воспользоваться ими наши сотрудни-
ки вправе только в присутствии понятых. Кроме то-
го, составляется специальный акт о том, что кварти-
ра вскрывалась в отсутствие хозяев». По нормати-
вам, наряд милиции должен прибыть к дверям
квартиры не позднее, чем через 7 минут с момента
поступления сигнала. 

«Ежедневно на пульт дежурного поступает от
50 до 100 вызовов, однако 95% из них либо лож-

ные (например, в результате перепадов напря-
жения), либо связаны с забывчивостью клиен-
тов», - говорит пресс-секретарь УВО. 

Те, кому лень запоминать коды и не хочется
бегать к телефону, могут воспользоваться сис-
темой автоматической постановки и снятия с ох-
раны. Сигнал на пульт передается с небольшого
устройства, на котором нужно набрать код (как
при включении мобильного телефона или сня-
тии денег в банкомате). Раньше стоимость одно-
го устройства превышала 30 тыс. руб. Теперь по-
явились отечественные аналоги по цене от 1,6 до
8 тыс. руб. 

Распространенным средством защиты в пос-
леднее время стали так называемые тревожные
кнопки. Это средство экстренного вызова наря-
дов милиции на тот случай, когда грабители под-
жидают жертву у двери и, угрожая оружием,
входят вместе с жильцом в дом. В этом случае
достаточно нажать кнопку - стационарную или с
дистанционным управлением - и к дверям при-
мчится наряд. Стоимость кнопки - 3 тыс. рублей.
Кстати, «тревожной кнопкой» можно оборудо-
вать и подъезд - в помощь консьержке.

По материалам Интерфакса
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НА БОГА НАДЕЙСЯ, 
А КВАРТИРУ 
НА ОХРАННУЮ
СИГНАЛИЗАЦИЮ ПОСТАВЬ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (126), 8 - 14 июня 2005
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ЦИТАДЕЛЬ НА ЛЕТО

Возврат любимых, снятие порчи, одиночества. Притяжение 
удачи. Восстановление детей на правильный жизненный путь.

ПРОВИДИЦА
Архангельская Наталья Захаровна

Моя цель - помощь
и спасение страждущих.

Тел. 725-20-77 с 9.00 до 21.00
Звоните и записывайтесь на прием.

Серьезная гарантия!!!

Обновить ванную комнату кафельной плиткой, ко-
нечно, здорово, красиво, но весьма дорого. Осо-
бенно если плитку класть не самому, а нанять

мастера. Между тем, чтобы царство душистого мыла и
пушистого полотенца выглядело эффектно и совре-
менно, вполне достаточно заменить плитку лишь на
одной стене, где стоит ванна. 

Для этого надо подобрать новый кафель, керами-
ку того же цвета, что старая плитка. Должны соответ-
ствовать и размеры. Например, была у вас на стенах
стандартная плитка - 15 х 15 см. Значит, одна из сто-
рон новой плитки, которую укладываем рядом, под
прямым углом со старой, должна быть длиной 30 см.
Тогда стыкующиеся швы будут располагаться на од-
ной линии. 

Можно купить плитку и другого размера - больше-
го или меньшего и добавить к ним узкие изразцы -
один или два, сверху или снизу, но чтобы в итоге
швы новой конструкции опять-таки состыковались
со старыми.

До потолка плитку класть совсем не обязатель-
но. Достаточно на свободное место наклеить во-
достойкие обои в тон плитки. Зато можно и на ук-
рашения из керамики не скупиться. В итоге обуст-
ройство ванной получится намного дешевле, не-
жели менять всю плитку. Одна из стен будет на-
рядной, а остальные - одноцветные, сдержанные.

Останется только хорошенько их вымыть и нате-
реть до блеска. 

Но сначала надо обновить швы: серый цемент осто-
рожно выцарапать гвоздем и промазать полость белой
затиркой для швов. Если же некоторые старые плитки
треснули или вовсе выпали из стены, а в продаже дав-
но уже таких нет, не беда!

Когда будете сбивать кафель для замены новой ке-
рамикой, постарайтесь делать это осторожно, чтобы
плитки оставались целыми. Потом их можно вставить
на соседние стены взамен негодных.

Елена ВАСИЛЬКОВА 

РЕСТАВРАЦИЯ ВАННОЙ

Завершается цветение клубники. Очень важно в это вре-
мя поливать ее раствором из хлебных крошек. Тогда
она даст большой урожай. В ведре воды замачивают

на неделю сухари, после чего раствор процеживают. Подой-
дет и раствор марганцовки, которым надо поливать клубни-
ку под корень во время цветения.

Чтобы рыжие муравьи не селились под кустами клубни-
ки, следует развести в воде немного подсолнечного масла и
полить раствором землю.

БАЛЬЗАМ ДЛЯ КЛУБНИКИ

В начале июня проводят
первое прореживание овощ-
ных культур, посеянных семе-
нами в грунт. После прорежи-
вания моркови расстояние ме-
жду растениями должно быть
4-5 см, свеклы 6-8 см, репы 5-
7 см, лука - 6-8 см. Влажную
почву, засоренную корневи-
щами пырея, перекапывать
нельзя, иначе участок засо-
рится сорняком еще больше.
Очень важно убрать сорняки
до начала цветения растений.

Растениям свеклы, уда-
ленным при прореживании,
можно дать вторую жизнь -
высадив их на свободные
грядки в обильно пролитые
бороздки. При хорошем ухо-
де получится урожай не хуже,
чем с прореженной грядки. 

Огурцы и другие тыквен-
ные культуры поливают только
теплой водой (20-25 градусов).

Только что высаженную
рассаду в засушливую погоду
регулярно поливают, разрых-

ляют почвенную корку, но не
подкармливают в течение
двух недель, необходимых
для приживания. Для ускоре-
ния этого процесса полезно
накрыть растения тонким аг-
рилом или лутрасилом.

В открытом грунте пос-
ле каждого дождя проводят
рыхление, которое при необ-
ходимости совмещают с про-
полкой. 

Влажную почву подсы-
пают к стеблям тыквенных
культур. Это способствует об-
разованию придаточных кор-
ней и увеличивает урожай. 

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА

На днях в столице прошла специализиро-
ванная выставка «Московская зеленая
неделя-2005». На ней можно было озна-

комиться с новыми технологиями цветоводст-
ва и приемами оформления и озеленения тер-
риторий. И, конечно, задать вопросы профес-
сионалам.

Согласитесь, когда покупаешь, к примеру,
горную сосну Мугхус стоимостью 1200 рублей
или тую Еллоу Риббон за полторы тысячи, ко-
нечно, хочется видеть ее на своей фазенде в та-
ком же привлекательном виде, как на выставке.
А это как раз не всегда удается. Как же правиль-
но выбрать «зеленого друга»? С этим вопросом
мы обратились к консультанту фирмы «Россий-
ские семена» Марии ЛОМОВОЙ.

Хвойники требуют специфической посадки.
Нельзя травмировать их корневую систему. Пе-
ревалку надо делать очень бережно, хорошо
утаптывая землю, чтобы не оставался воздух
между корнями. При переселении на новое ме-
сто растение переживает стресс. Значит, нужен
щадящий режим и обильный полив, даже при
дождливой погоде.

Большой интерес у публики вызвали кусты
крыжовника, привитые на черную смородину. И
что характерно - без колючек. А повислые сорта
чубушкника и ивы козьей Пендулы по цене 500
руб. высотой в 120 см шли буквально нарасхват.

Дизайнер ЗАО ПО ВВЦ «Цветоводство и озе-
ленение» Светлана Бирюкова поделилась с на-
ми секретом изготовления миниатюрных буке-
тиков - бутоньерок из хризантем, гвоздик, ли-
мониумов и гипсофил.

Этот способ называется тейпированием. Сте-
бель цветка срезается острым ножом под углом
45 градусов. Помещается в ватный тампон, смо-
ченной обычной водой. Оборачивается тейпом -
специальной лентой типа изоляционной. Таким
образом создается вакуум. В таких герметиче-
ских условиях цветки могут сохранять свежий
вид в течение двух недель.

БУТОНЬЕРКА ДОМАШНЕГО 
ИЗГОТОВЛЕНИЯ
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Берегите воздух - из него можно де-
лать деньги!

Превратим яблоко раздора в запрет-
ный плод!

Дайте ему точку опоры - пусть повер-
тится!

Что может быть безответнее, чем лю-
бовь к правительству?!

По иным важным птицам клетки пла-
чут.

В стране березового ситца каждому
скатертью дорога.

Евгений ТАРАСОВ,
мудрослов

Главное в квартире, понятно, кухня. А на
втором месте, разумеется, балкон. Для
обалдуевцев он - и склад, и наблюдатель-
ный пункт, и трибуна, и театральная ложа, и
солярий, и место свиданий... Да мало ли под
что можно приспособить балкон? Даже под
сад-огород или полигон для спасателей.

Балкон - понятие вообще философское.
Открыл дверь - и ты уже в другом мире, дру-
гом измерении, от звезды прикурить мо-
жешь.
Вот и выходят обалдуевцы на балконы.
Мечтают, размышляют, выпивают... Отды-
хают, словом.

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
999 - 1000 гг. Два лета страшной жары и засухи. Все

реки и источники в Европе высохли, погибла рыба.
1068 год. Засуха на Руси: «Казнит бог вёдром» - от-

мечал новгородский летописец.
В 1385 году лето снова выпало сухое. Из-за этого во

Пскове 14 июня произошел сильный пожар. Но еще
большая беда произошла в 1406 году: 31 мая сгорел
весь Псков, а спустя две недели, 16 июня, пожар повто-
рился в Новгороде. И на следующий год, тоже в эту по-
ру - 6 июня - в Новгороде сгорел Неревский конец и
часть Детинца.

Засуха 1431 года благодаря русским летописям за-
помнилась тем, что «земля и болота горели ... мгла сто-
яла 6 недель, солнца не видели, и рыбы в воде мерли,
и птицы на землю падали». В результате - голод.

В первой половине лета 1445 года на Дунае, Влтаве
и Эльбе произошли наводнения.

9 июня 1675 года в Москве опять был пожар. «Заго-
релося на Москве в Белом городе на Петровке, - гово-
рится в летописях, - и выгорело до Земляного города,
да по Тверскую и по Неглинну. А людей сгорело у Пет-
ровских ворот 370 человек, а иных и не весть сколько». 

А вот как описывают вологодские хроники события
1695 года: «Нача лета бытии лютыми и бурными вели-
кими ветры и тучи с дождем безпрестаны, и на ржаной
цвет то полям была великая поруха...»

13-14 июня 1705 года - сильный шторм в Финском
заливе. 2-5 июня 1713 года там же «зело великий
ветр» вынудил Петра I с девятью судами отстаиваться в
шхерах в районе Выборга.

В Петербурге в первой декаде июня 1772 года выпа-
дал снег. История повторилась в ту же пору через 12
лет, в 1784 году, а затем в 1788 и 1815 гг.

1774 год. В России - самый теплый июнь за многие
годы.

В июне 1802 года в России началась засуха, которая
длилась все лето: за три месяца отмечено всего 6 дней
с дождями. И сразу же не заставили себя ждать вреди-
тели: в Херсонской и Полтавской губерниях на поля
опустились полчища саранчи.

Витебская губерния, 1836 год. «14 июня пополудни в
3 часа на северной половине неба явилась полоса чрез-
вычайного стремления воздуха, произведшаго вели-
чайший ветр и ужаснейшие порывы вихря, с пролив-
ным дождем и крупным градом. Сия полоса, в прямом
направлении от Запада к Востоку, прорезала... пять
уездов... в длину более 100, а в ширину от 1 до 2 верст.
На сем пути весьма много, в продолжении получаса
времени ...повреждено, сломано, изглажено...»

В 1905 году после волны холода в начале июня на
северо-западе России наступила жара. И к концу меся-
ца стало ясно, что во многих местах страны ожидается
неурожай. «Голодовка скота уже в полном разгаре».

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ
с 8 по 14 июня 

Первые дни июня оказались довольно прохладными,
среднесуточная температура в Москве была на 3-5 гра-
дусов ниже нормы: ночью 7-9 градусов, днем 15-18. И
только 5 июня потеплело, температура повысилась до
20-23о. Немного было и дождей. А потому на приуса-
дебных участках запасы весенней влаги уже на исходе. 

Однако с 7-8 июня ситуация с дождями может в кор-
не измениться. К центральным областям с Балкан спе-
шит южный циклон. С собой он несет большие запасы
средиземноморской влаги, и дожди, которые будут ид-
ти не один день, хорошо увлажнят землю и очистят воз-
дух столицы и подмосковных городов. В среду и чет-
верг, когда контрасты в атмосфере наиболее велики,
дожди будет сопровождаться грозами, которые несут
определенную угрозу энергетическим системам. 

Но погода останется теплой, с температурой на пару гра-
дусов выше климатической нормы. Ночью в Москве 12-14,
по области 10-15, днем в Москве 22-24, по области 21-26.
Ветер юго-восточный и южный, умеренный (4-9 м/с). 

В четверг вблизи фронта более облачно, кратковремен-
ный дождь с грозой может пройти уже везде, ночью при
юго-западном умеренном ветре на градус-другой теплее (в
Москве 14-16, в Подмосковье 11-16), днем при северо-за-
падном ветре 5-10 м/с прохладнее (в столице 21-23, по об-
ласти 19-24). 

В пятницу и субботу вблизи малоподвижного циклона
преобладание облачной погоды, временами дождь, но-
чью температура существенно меняться не будет, колеб-
лясь около 15 градусов тепла, а дни станут более прохлад-
ными: в пятницу в Москве 20-22, по области 18-23, в суб-
боту в Москве 18-20, по области 16-21. Ветер - от слабого
до умеренного.

И в последующем характер погоды существенно не из-
менится. 

В этот период лишь 13 июня геомагнитное поле ожида-
ется возмущенным. В этот день недомогание и даже ухуд-
шение самочувствия могут почувствовать люди в первую
очередь с сердечно-сосудистыми заболеваниями, такими,
как стенокардия, гипертоническая болезнь, атеросклероз
сосудов, перенесшие инфаркт или инсульт. И даже вполне
здоровые люди могут почувствовать в этот день диском-
форт и снижение работоспособности.

По данным Метеобюро Москвы
и Гидрометцентра России. 

Более подробную информацию о состоянии пого-
ды можно получить круглосуточно по мобильным

телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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Любит у нас народ вся-
кую гадость с балконов
сбрасывать. Если, ко-

нечно, балкон есть. А если нет
- то из окон. И мечут, и мечут,
как икру при нересте. Кто бу-
тылки, кто тряпки, кто объед-
ки, кто окурки, кто мебель не-
нужную, а кто просто пыль. В
смысле из салопов и прочего
тряпья.

Вот и жена Петра Филип-
пова решила как-то порядок в
доме навести. Подмела, пол
протерла, фаянс сантехниче-
ский от многолетних отложе-
ний отскребла и вознамери-
лась заодно кое-какое бель-
ишко постельное с балкона
вытряхнуть. Собрала, что под
руку попалось, - и на балкон.

А тут как раз сам Филип-
пов внизу с друзьями прохо-
дил. Они у гаражей новый ак-
кумулятор Сухорукова из со-
седнего подъезда обмыли и
теперь двигались на предмет
с кем бы добавить.

Поднял случайно Филип-
пов взгляд на свой балкон и
аж обомлел. Поскольку в на-
волочке - Филиппов помнил
это точно - вся его заначка за-
рыта! В размере немалого ко-
личества полновесных руб-
лей.

- Эй! - немного опомнив-
шись, заорал Филиппов. - Ты
что, сдурела?

- А что? - удивилась такому
неожиданному вниманию му-
жа Филиппова.

- Че на балкон вылезла?
- Да вот, - продемонстри-

ровала Филиппова белье, -
вытряхнуть хочу.

- А ты о детях подумала? -
строго спросил Филиппов, не
зная, чего бы такого сказать,
чтобы остановить супружницу.

- А чего дети? - еще больше
удивилась Филиппова. - Дети
гуляют.

- Вот-вот, - сердито вос-
кликнул Филиппов. - Дети гу-
ляют, а ты им всякое дерьмо на
голову высыпать норовишь.

- Так ведь дети с другой сто-
роны дома гуляют.

- Какая разница! - возмутил-
ся Филиппов. - Экология-то
одна!

- Ну и что?
- А то! - понимая, что полу-

чается как-то неубедительно,
все больше распалялся Фи-
липпов. - Скоро совсем ды-
шать нечем будет.

- А ты чади поменьше, - ре-
зонно указала Филиппова му-
жу. - А то одну за одной смо-
лишь, как паровоз.

- Да брось ты, - вступили в
дело друзья Филиппова, тол-
кая его в бок. - Занята баба по
хозяйству, и слава богу!

- Нет, - зашипел им в ответ
Филиппов, - не могу спокойно
смотреть, как природу родную
портят. - И опять жене: - Слышь,
ты, вредительница, уйди с бал-
кона, не доводи до греха!

Но жена уперлась и уже бе-
лье расправляет, готовясь
трясти.

А у Филиппова от такой кар-
тины едва ли не обморок.

- Люди! - начал орать он. -
Караул! Вам на голову гадят!

Люди у нас, понятно, быстро
собираются. Потому как нико-
му не охота, чтобы ему на го-

лову всякая дрянь валилась. В
сторону, тайком - это ладно.
Но чтобы прилюдно - это очень
даже обидно. Поэтому собрав-
шиеся начинают тоже кричать
Филипповой. И слова подбира-
ют довольно грубые. Но и та в
ответ не «здрасьте» и «будьте
любезны».

Слово за слово, страсти на-
каляются, и в направлении Фи-
липповой начинают лететь
снизу разные подобранные с
земли предметы. Причем неко-
торые даже достигают цели. И
так больно достигают, что Фи-
липпова с криком «Убивают!»
принимается эти предметы
возвращать, присовокупляя к
ним разный скопившийся на
балконе хлам, а затем и приве-
зенную с дачи картошку. При-
чем тоже довольно прицельно.

Разворачивается целая бит-
ва, которая протекает с пере-
менным успехом до приезда
милиции. Та забирает всех, за
исключением, понятно, Фи-
липповой.

Не сразу отойдя от метких
попаданий и полюбовавшись
на свое отражение в зеркале,
Филиппова начинает в ярости
бить посуду и рвать злосчаст-
ное белье вместе с заначкой...

Короче, когда Филиппов на-
конец попадает домой, то об-
наруживает там сильно помя-
тую жену, со злыми глазами
пытающуюся сложить из мно-
гих мелких обрывков хотя бы
одну целую купюру.

Вот до чего страсть к чисто-
те доводит. Или к заначкам?

Алексей АНДРЕЕВ,
участковый

После того как мы стали страной господ, воп-
росы культуры поведения выперли на перед-
нее место. Особенно видна культура поведе-

ния на балконах, если они не застеклены. Если за-
стеклены - видно только благосостояние.

Итак, некий господин выбрался вечерком на бал-
кон подышать свежим воздухом, вернее, свежими
выхлопными газами, поскольку газ, имеющийся на
кухне, застаивается в трубах, а на улице - всегда све-
женький. А чтобы комары его не покусали, натерся
керосином, как рекомендовала народная мудрость.

В это время его сосед сверху вышел покурить и
бросил вниз непогашенную спичку. Но дышащий
господин не воспламенился, поскольку соседка,
живущая этажом еще выше, выплеснула с балкона
ведро туалетной воды. Причем не той, которая из
Парижа, а той, которая журчит гораздо ближе - не-
посредственно в квартире.

Дышащий господин мог бы учуять характерный
запах, но соседка слева как раз хлопала на балконе
ковер. И коверная пыль забила активно дышащему
господину орган нюха. Он мог бы, конечно, услы-
шать характерные удары колотушки и возмутиться,
но молодой человек справа врубил на полную мощ-
ность магнитофон, пытаясь приобщить всю улицу к
музыке в стиле «металл».

Немолодой сосед с право-нижнего балкона тоже
мог бы прекратить всеобщее бескультурье, но он
сидел, погрузившись в сочинения Иммануила Кан-
та... Он всегда читал Канта, надеясь, что старик по-
может вникнуть в суть происходящего. А если ему
уж очень хотелось ощутить подлинную культуру
поведения на балконе, он отправлялся в театр, и,
сидя в партере, поднимал голову. И радовался, ес-
ли с балкона на него не роняли бутерброд с икрой.

Но если все-таки это происходило, то как куль-
турный человек он возвращал бутерброд и никогда
его не доедал.

Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ,
культурист

ОБАЛКОНЕННАЯ
КУЛЬТУРА

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПОБОИЩЕ

Иван Иванович Бубукин лениво
поливал цветочки на своем
балконе. Вдруг Бубукин заме-

тил идущую по улице красивую де-
вушку. Повинуясь извечной мужской
слабости - как можно дольше не упу-
скать из поля зрения красивую жен-
щину, Бубукин слишком сильно пе-
регнулся через перила и... полетел
вниз со своего восьмого этажа.

Вся жизнь его промелькнула пе-
ред ним в одно мгновение. Но сам не
зная как, он таки умудрился заце-
питься штанами за какую-то железя-
ку, торчащую между четвертым и
пятым этажами.

Проболтавшись с полминуты в та-
ком положении и осознав, что он все
еще жив, Иван Иванович принялся
звать на помощь.

- Смотри, жулик! - откомментиро-
вала незавидное положение Ивана
Ивановича высунувшаяся из кухон-
ного окна на пятом этаже женщина.

- Да не жулик, - покачал головой
появившийся в том же окне мужик, -

любовник это! Лез к своей бабе да,
видать, сорвался. А лейка ему - так,
для прикрытия...

- Вот что с людьми любовь дела-
ет! - ответила женщина. - А ты ради
меня даже ведро помойное вынести
не можешь!

После этой пикировки Ивану Ива-
новичу стало так обидно, что заорал
во весь голос:

- Помогите!
- Мамочка! Смотри - Карлсон! -

услышал Бубукин детский голосок с
балкона этажом выше.

- Не говори ерунды! - ответил
сердитый женский голос где-то в
глубине квартиры. - Карлсонов не
бывает!

- А вот и бывает! - закапризничал
ребенок. - Сейчас, милый Карлсон, я
тебя угощу! - произнес ребенок го-
раздо тише и исчез в квартире.

Пока Иван Иванович соображал,
что бы могли значить эти слова, ма-
лыш появился на балконе вновь.
Свесив с балкона руку с какой-то

банкой, дитенок перевернул ее гор-
лышком вниз. Струя густой жидко-
сти устремилась к земле.

Как раз в эту самую секунду Иван
Иванович широко открыл рот, чтобы
в очередной раз позвать на помощь.
Но потоп из клубничного варенья,
посланный меткой детской рукой,
угодил прямо в раскрытую глотку
несчастного «висельника».

С трудом отплевавшись от варе-
нья, Бубукин готов уже был снова
подать голос в защиту собственной
жизни, но опять не успел.

- Эй, мужик! - обратился к нему
высунувшийся в окно хозяин квар-
тиры на третьем. - Ты че тут разви-
селся? Каскадер, что ли?

- Я... это... упал... - начал было
объяснять свое положение Бубукин,
но мужик его перебил:

- Ври! Упал! Небось, сам сиганул?
Везет - теперь справку дадут, рабо-
тать не надо!

- Да нечаянно я! - рассердился
Иван Иванович. - Цветы поливал...

- Точно - дурак! - мужик повер-
тел пальцем у виска. - Был бы ум-
ный - разбился бы... А дуракам все-
гда везет.

- Сами вы дурак! - обиделся Бу-
букин. - Помогли бы лучше!

В это время брошенный кем-то
сверху окурок прямехонько угодил
за шиворот несчастному Ивану
Ивановичу.

- А-а-а-а-а!!! - как резаный заво-
пил Бубукин. - Помогите, пожар!!!

Последнее слово и спасло ему
жизнь. При слове «пожар» изо
всех окон дома высунулись встре-
воженные физиономии жильцов.
Кто-то из них с перепугу вызвал
пожарных, милицию и «Скорую по-
мощь».

Милиция не приехала вовсе,
«скорая» пожаловала лишь через
час... И лишь пожарные - лихие мо-
лодцы - прибыли тютелька в тю-
тельку, когда на Иване Ивановиче
уже начали дымиться держащие
его на железяке штаны.

...Когда Бубукин вернулся на
свой восьмой этаж, он дал себе
клятву - до конца своих дней не са-
жать на балконе цветы и никогда
больше не засматриваться на кра-
сивых женщин.

Антон МАКУНИ,
наблюдатель

МЕЖДУ НЕБОМ И ЗЕМЛЕЙ...

НЕПРИКАЯННЫЕ
МЫСЛИ
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